
В России 
больше 
не клюет
Число фишинговых атак 
на граждан снизилось

С начала военной операции 
на  Украине в России в несколь‑
ко раз снизилось число фишин‑
говых атак на физических лиц, 
рассказали в компаниях по ки‑
бербезопасности. Дело в том, 
что большинство мошенников на‑
ходились за границей и им стало 
сложнее выводить деньги из‑за 
приостановки деятельности пла‑
тежных систем Visa и MasterCard, 
поясняют эксперты. Но, подчер‑
кивают они, это затишье времен‑
ное, пока преступники оптимизи‑
руют каналы вывода средств.

„Ъ“ попросил экспертов по ки-
бербезопасности оценить динами-
ку фишинговых атак на российских 
пользователей с начала военной опе-
рации на Украине. Большинство экс-
пертов зафиксировали снижение та-
ких атак в несколько раз.

Особенно четко спад прослежи-
вался по атакам от имени крупных 
российских компаний и брендов: с 24 
февраля по 23 марта видно снижение 
почти в два раза (на 42%) фишинго-
вых ресурсов под российские бренды 
по сравнению с периодом с 24 янва-
ря по 23 февраля, рассказал руково-
дитель центра реагирования на инци-
денты информбезопасности CERT-GIB 
Александр Калинин. Основная при-
чина спада в том, что злоумышленни-
кам стало сложнее выводить средства 
в условиях ограничений Visa, Master-
Card и других платежных систем, ко-
торые объявили о приостановке дея-
тельности в России.

Ранее атаки на граждан в РФ шли 
из стран СНГ, в большей степени — 
с Украины, а также из Китая, США 
и Индии, говорит сооснователь Stop-
Phish Юрий Другач. До начала марта 
мошенники использовали для вы-
вода средств счета подставных лиц, 
в основном физических и индивиду-
альных предпринимателей, переки-
дывая деньги со счета на счет и сни-
мая их в банкомате в любом удобном 
месте или выводя за рубежом, добав-
ляет директор технического депар-
тамента RTM Group Федор Музалев-
ский. Вывод денег для мошенников 
всегда был сложнее, чем само хище-
ние, поясняет собеседник „Ъ“ на рын-
ке кибербезопасности. «И до начала 
военной операции на него уходило 
до 30–60% от суммы похищенного, 
а в условиях ограничений платеж-
ных систем процесс стал еще доро-
же»,— отмечает он.

Преступникам нужно время, что-
бы оптимизировать схемы вывода 
средств, «как только будут решены 
технические вопросы, злоумышлен-
ники снова возьмутся за прежние схе-
мы», полагает господин Музалевский.
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Фур-мажор
Производители продуктов просят не закрывать въезд в РФ грузовиков из Европы
Производители продуктов пи‑
тания опасаются, что власти РФ 
в ответ на санкции ЕС  запретят 
въезд в страну европейских 
фур. Они просят правитель ство 
не принимать такое решение, 
иначе пищевая отрасль, кото‑
рая уже ощущает последствия 
рестрикций Евросоюза, оконча‑
тельно останется без импортных 
ингредиентов, которые не попа‑
ли под запрет. Это грозит разры‑
вом производственных цепочек, 
так как для замены поставщиков 
сырья и создания новых логи‑
стических коридоров потребует‑
ся значительное время, преду‑
преждают участники рынка. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
датированное 14 апреля обраще-
ние восьми ассоциаций, объеди-
няющих производителей продук-
тов питания, к премьеру Михаилу 
Мишустину с просьбой не вводить 
запрет на ввоз в РФ пищевых ин-
гредиентов европейским авто-
транспортом. Под обращением, 
в частности, стоят подписи руково-
дителей Союза производителей пи-
щевых ингредиентов, Ассоциации 
производителей пива, «Союзмоло-
ка», Руспродсоюза, «Союзнапитков».

Сырье для производителей про-
дуктов, как и медикаменты, не по-
пали под ограничения Евросою-
за. Но производители опасаются, 
что власти РФ в ответ на принятый 
8 апреля пятый пакет санкций, за-
прещающих в том числе въезд рос-
сийских и белорусских фур на тер-
риторию ЕС, примут зеркальные 
меры. В аппарате правительст-
ва „Ъ“ лишь сообщили, что пока 
не получили обращение. В Мин-
сельхозе не смогли оперативно 
предоставить комментарии.

Как пишут авторы докумен-
та, ситуация в отрасли уже очень 
сложная: европейские перевозчи-
ки сейчас воздерживаются от до-
ставки грузов в РФ. Они опасаются 
конфискации фур в России в слу-
чае принятия властями страны зер-
кальных контрсанкций, поясняют 
отраслевые союзы.

Источник в „Ъ“ в отрасли гово-
рит, что поставщики из ЕС ввозят 
ингредиенты в РФ через другие 
страны, пытаясь избежать пересе-
чения границы Польши и Белорус-
сии. Это привело к росту стоимости 
логистики. Из-за запрета пересече-
ния границы большегрузов из Рос-
сии и Белоруссии, а также закрытия 
портов стоимость фур из Европы 
выросла уже на 50–100% год к году, 
отмечает зампред правления Ру-
спродсоюза Дмитрий Леонов.

По словам участников рын-
ка, в выходные из-за санкций ЕС 
на границе Польши и Белоруссии 

пробки из фур растянулись почти 
на 80 км. Логистический коллапс 
усугубило принятое 15 апреля Бе-
лоруссией решение перегружать 
отправляемые в РФ грузы из ЕС 
в специализированных пунктах 
на белорусские и российские 
транспортные средства, говорят 
собеседники „Ъ“.

По данным Федеральной тамо-
женной службы, в 2021 году в РФ 
ввезено продовольственных то-
варов на $34,3 млрд, что составля-
ет 11,6% от всего импорта. На стра-
ны ЕС приходится почти 60% 
импорта пищевых продуктов и ин-

гредиентов, а самый крупный по-
ставщик — Германия, говорит 
источник „Ъ“ в отрасли.

Российские производители 
не могут полностью заместить вы-
падающие ингредиенты из Евро-
союза. «Есть сырье, по которому 
компании на 100% зависят от евро-
пейского импорта, в случае с фер-
ментными премиксами, использу-
емыми в производстве напитков 
и кормов, доля поставок из ЕС 
достигает 60%»,— говорит один 
из производителей.

Производство напитков — один 
из самых импортозависимых сег-

ментов на пищевом рынке, из-за 
рубежа завозятся концентриро-
ванные соки, в том числе для дет-
ского питания, и ингредиенты 
для безалкогольных напитков, го-
ворит президент «Союзнапитков» 
Максим Новиков. Пивоваренная 
отрасль, по словам представите-
ля компании «Вятич» Владимира 
Маматова, пока не может обой-
тись без импортного хмеля, соло-
да и дрожжей.

Введенные ЕС санкции уже се-
рьезно влияют на российскую пи-
щевую промышленность. Сейчас 
возникли проблемы с многослой-

ной комбинированной упаков-
кой, поясняет господин Новиков. 
Гендиректор «Союзмолока» Артем 
Белов добавляет, что пятый пакет 
санкций ЕС затронул более 700 
групп товаров для пищевой отра-
сли, включая технику, оборудова-
ние, запчасти, расходные матери-
алы и компоненты для упаковки.

Максим Новиков подчеркивает, 
что для замещения поставщиков 
ингредиентов из ЕС потребуется 
значительное время. «Пока найдут-
ся новые контрагенты и отгладят-
ся альтернативные логистические 
коридоры, производственные це-
почки разорвутся. Это вызовет рост 
цен»,— говорит он. В случае вве-
дения Россией зеркальных санк-
ций Владимир Маматов ожидает 
сжатия ассортимента и объемов 
производства.

Из-за турбулентности в эконо-
мике, добавляет управляющий 
партнер Agro & Food Communica-
tions Илья Березнюк, «ситуация 
меняется раз в два-три дня, и опа-
сения участников пищевого рын-
ка по поводу контрсанкций вполне 
оправданны».

Алексей Полухин,  
Халиль Аминов
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Газовый вопрос  
встает рублем
Вопрос оплаты за поставки из России  
может разделить ЕС

Некоторые покупатели «Газпрома» 
в  Европе уже на этой неделе должны 
 будут решить, согласны ли они платить 
за газ в рублях, как требуют российские 
власти. В самой Европе нет единой по‑
зиции на этот счет: Еврокомиссия и ряд 
стран считают, что такой шаг будет нару‑
шать санкции, тогда как другие члены ЕС 
с этим не согласны. Пока наиболее веро‑
ятным выглядит сценарий, при котором 
если не все, то некоторые клиенты «Газ‑
прома» откажутся платить в рублях, что 
приведет к остановке поставок по этим 
контрактам в начале мая.

Уже на этой неделе некоторые европей-
ские компании, закупающие газ «Газпрома», 
могут оказаться перед угрозой прекраще-
ния поставок. По данным „Ъ“, 15 апреля на-
ступил срок аванса за апрельские поставки 
по некоторым контрактам, и европейские 
компании будут обязаны провести платеж 
в рублях (см. „Ъ“ от 1 апреля). Кто из клиен-
тов «Газпрома» подчинится этому требова-
нию, а кто откажется, пока неизвестно.

Обычно после наступления срока плате-
жа за очередную поставку по долгосрочному 
контракту продавец газа выставляет счет в те-

чение пяти дней, а у покупателя затем есть не-
деля, чтобы его оплатить. Если оплата не прош-
ла, у покупателя есть еще дополнительно 
пять-семь дней (grace period), чтобы ее осуще-
ствить. Если этого не происходит, у продавца 
появляются основания остановить поставки 
газа по долгосрочному контракту. Например, 
так «Газпром» действовал в мае 2014 года, оста-
навливая поставки прекратившему платежи 
«Нафтогазу Украины». Таким образом, если 
какой-либо европейский покупатель газа 
не оплатит аванс в середине апреля, отключе-
ние поставок может произойти к началу мая.

Но будет ли этот механизм применять-
ся сейчас, неясно. Согласно указу Владими-
ра Путина от 31 марта, обязанность следить 
за оплатой газа в рублях возложена на Феде-
ральную таможенную службу. Именно она, 
а не «Газпром» должна остановить поставки, 
если те не будут оплачены в соответствии 
с новыми правилами.

Если такое произойдет, «Газпром» сможет 
объявить форс-мажор по контракту, посколь-
ку не сумеет выполнить обязательство по по-
ставке из-за решения правительства.
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Владимир Зеленский 
никому не верит
Бои за «Азовсталь» продолжились, переговорные 
позиции сторон далеки как никогда

Остатки украинских сил в Мариуполе 
не приняли российского предложения 
о сдаче в плен. После этого вооружен‑
ные силы РФ продолжили наносить уда‑
ры по их позициям. Президент Украи‑
ны Владимир Зеленский предупредил: 
уничтожение «наших ребят поставит 
точку на всех переговорах с Россией». 
Впрочем, судя по другим заявлениям 
Киева, переговорные позиции РФ и Ук‑
раины настолько далеки друг от друга, 
что ни о каких конструктивных перегово‑
рах сейчас не может быть и речи.

Мариуполь еще не пал, несмотря на требо-
вания России о сдаче к украинским военным, 
заявил премьер-министр Украины Денис 
Шмыгаль в воскресенье в интервью амери-
канскому телеканалу ABC. «Есть еще наши 
вооруженные силы, наши солдаты, поэтому 
они будут сражаться до конца»,— сказал он. 
О боях за Мариуполь сообщили в воскресе-
нье и в Генштабе ВС Украины: «Продолжается 
нанесение ракетно-бомбовых ударов по Ма-
риуполю, в том числе с применением страте-
гических бомбардировщиков Ту-22М3».

Между тем еще вечером в субботу Ми-
нобороны РФ сообщило, что вся городская 

территория Мариуполя «полностью зачи-
щена от боевиков нацистского формиро-
вания „Азов“, иностранных наемников 
и украинских войск», а остатки украинской 
группировки заблокированы на террито-
рии металлургического комбината «Азов-
сталь». «Единственный их шанс спасти свои 
жизни — добровольно сложить оружие 
и сдаться»,— заявил официальный предста-
витель российского военного ведомства ге-
нерал-майор Игорь Конашенков.

По его словам, изначально числен-
ность украинской группировки в Мари-
уполе составляла около 8,1 тыс. человек. 
Из них к субботе сдались 1464 военнослужа-
щих, а на «Азовстали» укрываются не более 
2,5 тыс. человек, среди них до 400 иностран-
ных наемников, большинство из которых 
граждане европейских стран, а также Кана-
ды. Со ссылкой на перехваченные разгово-
ры заблокированных на «Азовстали» рос-
сийские военные говорят, что «боевики 
настойчиво требуют от официального Кие-
ва разрешения сдаться в плен, но в ответ по-
лучают угрозы расстрелов». 
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ЕВРОПА ВОШЛА В ОПАСНУЮ КОЛЕЮ
Р О С С И Й С К И Е  В А Г О Н Ы  З А С Т Р Е В А Ю Т  В  Е С  И З - З А  С А Н К Ц И Й

Транспортировка грузов, в том числе нефтяных, 
по железной дороге через европейские страны 
столкну лась с трудностями: около тысячи вагонов, 
следовавшие в Калининград, задержаны в Лит‑
ве,  цистерны застряли в Финляндии, при транзи‑
те в  Калининград участились случаи вандализма 
в  отношении российского парка. Операторы просят 
государство застраховать их риски потери вагонов 
при транзите. Недопоставки топлива в Калинин‑
градскую область из‑за осложнений с транзитом, 
по данным „Ъ“, имели место в марте, однако сейчас 
ситуация нормализовалась.

У российских операторов подвижного состава возникли 
сложности с проездом через европейские страны, в том числе 
транзитом в Калининград. Около 1 тыс. вагонов, следовавшие туда, 
застряли в Литве, следует из письма Союза операторов железно-
дорожного транспорта (СОЖТ) в Минтранс от 13 апреля. По дан-
ным „Ъ“, речь идет в том числе о цистернах с нефтяными грузами.

«По требованию литовских властей проводятся продолжительные 
(от 7 до 14 дней и более) проверки номенклатуры перевозимого 
товара, сведений о платеже за перевозку по литовской территории 
на предмет соблюдения антироссийских санкций, что вызывает 
существенную задержку транзита грузов и порожнего под-
вижного состава по Литве»,— говорится в письме СОЖТ. с9
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,6

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 мая 2022 года, сообщил 
Минфин. Это на $11,6 выше действующей апрельской ставки. Новый размер пошлины определен исходя 
из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 марта по 14 апреля — $79,81 за баррель ($95,6 
месяцем ранее), или $582,6 за тонну, пояснил Минфин. Из-за военной операции РФ на Украине ряд импор-
теров сейчас отказывается покупать российскую нефть, в результате дифференциал цены Urals к эталонному 
сорту Brent растет и достигает уже $30–35 за баррель. То есть при цене Brent выше $110 за баррель россий-
скую нефть могут покупать лишь за $75 за баррель, что сказывается на доходах экспортеров и бюджета.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье растет  
силами граждан

По итогам первого квартала 2022 
года ввод жилья продемонстриро-
вал уверенный рост даже при «вы-
сокой базе» — за январь—март сда-
но в эксплуатацию 29,3 млн кв. м жи-
лья, что на 64,6% больше, чем за тот 
же период 2021 года. Отметим, такие 
объемы ввода являются абсолютным 
максимумом для первого квартала, 
чаще всего его показатели — самые 
низкие за год. Наибольшие за пер-
вый квартал объемы ввода наблюда-
лись в январе—феврале, когда вво-
дилось по 10 млн кв. м в месяц, что 
сопоставимо с «пиковыми» значени-
ями конца года (9–11,5 млн кв. м). 
В марте введено 9 млн кв. м жилья — 
прирост по сравнению с показателя-
ми марта 2021 года составил 34,7%. 

При этом наиболее динамич-
но росли темпы ввода индивиду-
ального жилищного строительства 
(ИЖС) — за первые три месяца вве-
дено 18,3 млн кв. м такого жилья, что 
на 87,7% больше, чем годом ранее, 

когда граждане построили 9,7 млн 
«квадратов». За март введено 
5,6 млн кв. м ИЖС против 3,8 млн кв. 
м в прошлом году (прирост 48,3%). 
Отметим, ИЖС на протяжении про-
шлого года также демонстрирова-
ло высокие темпы роста ввода, что 
связано как с ростом спроса на ин-
дивидуальное домостроение и ме-
рами поддержки (сельской ипотекой 
и распространением других льготных 
программ на ИЖС), так и с особен-
ностями самой статистики — в объ-
емах ввода также учитываются част-
ные дома, легализованные в рам-
ках «дачной амнистии». Доля «амни-
стированных» домов в ежемесячном 
объеме ввода домов ранее оценива-
лась в среднем в 30%. 

Ввод многоквартирных домов 
также продолжает расти, однако тем-
пы такого прироста в марте были 
значительно ниже, чем в секторе 
ИЖС, что укладывается в уже сло-
жившийся тренд. Так, за январь—
март введено 11 млн кв. м индустри-
ального жилья, что на 35,8% боль-
ше, чем годом ранее. В марте при-
рост составил уже 17,8% в годо-
вом выражении — 3,3 млн кв. м про-
тив 2,8 млн кв. м в марте 2021-го. 
Впрочем, прогнозировать дальней-
шую динамику жилищного строитель-
ства довольно сложно — ввод жи-
лья охватывает проекты, которые на-
чали строиться примерно в 2019–
2020 годах. И если в начале года на 
дальнейшие перспективы жилищно-
го строительства власти смотрели 
с оптимизмом — в частности, из-за 
роста выдачи разрешений на стро-
ительство в январе на 157% в го-
довом выражении, то в конце мар-
та в Минстрое сообщали, что объе-
мы новых проектов жилищного стро-
ительства, по разным оценкам, могут 
снизиться на 20–30%.

Евгения Крючкова
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Правительство зафиксировало поста-
новлением №655 от 14 апреля 2022 года 
новую структуру обсуждения бюджетных 
инвестиций в строительство. Для исполь-
зования бюджетных капвложений в каче-
стве контрсанкционного стимула для эко-
номики в РФ будет запущена новая гос-
программа — пятилетняя комплексная 
(межотраслевая) программа «Строитель-
ство». Управлять ей будет правкомиссия 
по региональному развитию под руковод-
ством профильного вице-премьера Мара-
та Хуснуллина, согласовывать — Минфин, 
Минстрой и Минэкономики, а отвечать за 
исполнение — Минстрой. При этом ранее 
выделявшаяся в отдельную сущность фе-
деральная адресная инвестпрограмма 
(ФАИП) теперь станет результатом сопря-
жения программы «Строительство» с си-
стемой «Электронный бюджет» с тем же 
пятилетним горизонтом — власти рассчи-
тывают, что это сформирует предсказуе-
мый спрос на работы и материалы.

Курирующий строительство вице-премьер 
Марат Хуснуллин объяснил смену схемы кон-
троля бюджетных строек потребностью в уско-
рении строительного цикла и удлинении го-

ризонта планирования под санкциями — 
«строительство должно оставаться одним из 
драйверов экономики». «Нами были сформу-
лированы новые правила формирования про-
граммы капитальных вложений, которые по-
зволят обеспечить пятилетний горизонт пла-
нирования и сократить перечень необходи-
мых документов для формирования програм-
мы»,— пояснил чиновник.

Управлением программой «Строитель-
ство» займется президиум правкомиссии по 
региональному развитию (ее возглавляет го-
сподин Хуснуллин, сейчас комиссия зани-
мается инфраструктурными проектами) — 
в частности, этот орган совместно с мини-
стерствами будет оценивать выполнимость 
техзаданий, чтобы сбалансировать програм-
му «и не допустить появления в ней объек-
тов, не обеспеченных финансированием, что 
ведет к появлению долгостроев», отметил ви-
це-премьер. Напомним, ФАИП — документ, 
который объединяет бюджетные расходы 
на госстройки, до сих пор речь шла о почти 
3 трлн руб. на 2022–2024 годы. Формировани-
ем программы ежегодно занималось Минэ-
кономики, которое и оценивало ее реализа-
цию (см. «Ъ-Онлайн»).

При комиссии будет создана специаль-
ная рабочая группа для оперативного согла-
сования включения объектов и мероприя-
тий в ФАИП. При этом до конца 2022 года об-
новленной структуре управления госстрой-
ками предстоит провести проверку их эффек-
тивности. Запуск госпрограммы «Строитель-
ство» синхронизирован по срокам с оконча-
нием ревизии инвестпроектов — она зарабо-
тает с 1 января 2023 года. Нынешний департа-
мент ФАИП Минэкономики будет разделен — 
часть его перейдет в Минстрой, другая оста-
нется в ведомстве, так как за ним сохранятся 
полномочия по оценке эффективности строи-
тельных госинвестпроектов и их общеэконо-
мического значения — и право на согласова-
ние их включения в ФАИП.

Сам процесс включения строек за госсчет 
в ФАИП в постановлении описывается трехэ-
тапным: сначала предложения ведомств по 
строительству за счет бюджета будут рассма-
тривать Минстрой, Минэкономики и Мин-
фин, затем — рабочая группа правкомиссии, 
а затем — ее президиум, который будет при-
нимать окончательное решение. При этом сро-
ки согласований сократятся в несколько раз. 
Минуя комиссию, внести объект в програм-

му можно будет только актом Белого дома, при 
этом финансирование включенных в про-
грамму строек будет автоматически отражать-
ся в системе «Электронный бюджет».

Эксперты ждут, что централизация повы-
сит управляемость госстроительства: так, 
вице-президент Центра стратегических раз-
работок Диана Каплинская отмечает, что до 
сих пор ФАИП объединяла множество про-
ектов различных ведомств, при этом Минэ-
кономики как координатор «фактически от-
читывалось за реализацию мероприятий, 
на которые не имело возможности управля-
ющего воздействия». «Можно отметить мно-
жество недостатков при планировании и ре-
ализации расходов на ФАИП: часто срывают-
ся сроки, не выполняются предусмотренные 
сметами расходы»,— говорит директор Ин-
ститута региональных исследований и город-
ского планирования НИУ ВШЭ Ирина Ильи-
на. Поэтому, полагает она, передача функций 
Минстрою позволяет надеяться на более чет-
кое выполнение задач ФАИП, а управление 
правкомиссией — на предотвращение оши-
бок и более жесткий контроль исполнения 
программы.

Олег Сапожков, Евгения Крючкова

Государство узнало в себе инвестора
ФАИП превращают в пятилетний план по стимулированию экономики

Подводя итоги первого квартала, россий-
ские аналитики заключают: экономика Рос-
сии начала сжиматься — с самого начала 
2022 года, то есть до начала украинского 
кризиса. Не все экономисты подтверждают 
отражения первых последствий санкцион-
ной кампании в мартовской экономической 
статистике, есть консенсус о глубине паде-
ния в 2022 году (около 10% ВВП), нет кон-
сенсуса о дальнейшей динамике.

В аналитической записке «Индекс ВВП. Фев-
раль 2022» экономисты Института ВЭБ.РФ за-
ключают, что «в феврале 2022 года российская 
экономика сократилась второй месяц под-
ряд». С учетом сезонности сокращение сохра-
нилось на уровне 0,2% месяц к месяцу, а в годо-
вом выражении показатель замедлился до 3% 
после 4,3% в январе, главным образом благода-
ря заметному эффекту базы (в январе—февра-
ле 2022 года ВВП рос на 3,6% в годовом выраже-
нии). «Введение масштабных санкций в кон-
це месяца значимо не сказалось на экономи-
ческой динамике. Лишь несколько усилилось 

падение промышленности (до 0,6% за месяц.— 
„Ъ“). Обработка снижалась в основном за счет 
продолжения спада в металлургии и машино-
строении. В то же время хороший рост пока-
зали химическое производство, производство 
стройматериалов, а среди машиностроения 
исключением стал рост в „прочих транспорт-
ных средствах“, среди которых высока доля 
производства военной техники»,— отмечает 
руководитель направления «Макроэкономи-
ка» института Олег Засов.

«Полномасштабный эффект санкций на 
экономические показатели можно будет уви-
деть только по мартовской статистике»,— по-
лагает господин Засов. Между тем аналити-
ки ЦМАКП в апрельском обзоре подтвержда-
ют, что спад в экономике начался еще в нача-
ле года, но не решаются называть сроки про-
явления полномасштабного эффекта санкций. 
«Первые данные о высокочастотной статисти-
ке динамики российской экономики показы-
вают (из-за задержки в данных это не отраз-
илось на поквартальной динамике) возник-

новение — отметим, еще с января, до начала 
санкционной войны,— волны экономическо-
го спада. По всей видимости, по мере развития 
санкционного кризиса в ближайшие месяцы 
спад усилится»,— заключают они.

Хотя уже в марте значение композитного 
индекса S&P Global Russia Composite PMI, изме-
ряющего ситуацию в обработке и услугах, сни-
зилось до уровня начала пандемии (см. „Ъ“ от 
6 апреля), аналогичные конъюнктурные опро-
сы представителей обработки, которые про-
водит Росстат, обвала в марте не наблюдают. 
Последнее «возможно, потому, что в выборке 
Росстата по обрабатывающей промышленно-
сти представлены главным образом крупные 
предприятия, многие из которых тесно связа-
ны с госзаказами», предполагают экономисты 
Центра развития ВШЭ в бюллетене «Коммента-
рии о государстве и бизнесе». В ЦМАКП же до-
бавляют: дополнительными факторами, уси-
ливающими спад со стороны производства, 
могут стать шок предложения, исчерпание за-
пасов при невозможности их пополнить и/или 

сбои в логистике. Со стороны спроса — сочета-
ние резко выросшей инфляции и завершения 
ажиотажного спроса на ряд товаров.

«В связи с проблемами с логистикой и им-
портом в этом году будет, наверное, повышен-
ная инфляция, частично за счет структурных 
изменений относительных цен. Нам не нужно 
пытаться прямо в этом году достигать цели по 
инфляции, нужно дать возможность структур-
ным изменениям произойти»,— заявила пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева на Ясинской 
(Апрельской) международной конференции, 
организованной ВШЭ. К низким значениям 
инфляция, по ее мнению, вернется в 2024 году, 
а глобальный шок предложения дополнит рост 
цен в РФ. Отметим, впрочем, что ссылок на мо-
делирование ситуации представитель ЦБ не да-
вал, цифровые расчеты Банка России появятся 
лишь в конце апреля 2022 года. Тогда же мож-
но будет судить об адекватности матмоделей ЦБ 
для прогнозирования макрокартины беспреце-
дентному по масштабу набору шоков.

Алексей Шаповалов

Спад с довольно низкого старта
Начало сокращению в экономике было положено еще зимой

О том, как военная операция России 
на Украине и вызванные ею санкции влия-
ют на экономические отношения Еревана 
и Москвы, как в Армении видят перспекти-
вы этих отношений и об  изменении мигра-
ционных потоков между двумя странами 
в интервью „Ъ“ рассказал глава Минэко-
номики республики Ваган Керобян.

— Как вы оцениваете влияние санкций 
и ожидаемого спада в российской эконо-
мике на экономику Армении?
— В прошлом году экономика Армении вы-
росла на 5,7% при инфляции в 7,7% — это од-
новременно и самый высокий показатель ро-
ста среди стран ЕАЭС, и самый низкий по ин-
фляции. В начале этого года мы видели уско-
рение темпов роста — по итогам января—
февраля до 12% — и рассчитывали, что эта 
тенденция сохранится в течение года, но си-
туация изменилась, ее пришлось полностью 
переосмыслить. В приоритете сейчас для 
нас — обеспечить продовольственную без-
опасность. Наша работа нацелена в первую 
очередь на то, чтобы люди жили лучше, поэ-
тому основная задача сейчас — обуздать ин-
фляцию.

Также мы видим, что неопределенность 
курса рубля уже негативно сказалась на на-
ших экспортерах, есть опасения по взаимной 
торговле — если в январе—феврале импорт 

из России увеличился на 70% по сравнению 
с прошлым годом, а экспорт на 45%, то в мар-
те сильно просели оба показателя. Наша пер-
воочередная задача здесь — найти инстру-
менты, которые позволят компаниям сво-
бодно торговать, имея горизонт определен-

ности в валютных рисках. Что касается инве-
стиционных планов, то мы придерживаем-
ся заключенных договоренностей, наши пар-
тнеры подтверждают, что согласованные ин-
вестиционные проекты будут осуществлять-
ся по плану. 
— Есть ли у компаний и банков опасения, 
что на них могут быть распространены 
вторичные санкции при взаимодействии 
с российскими контрагентами? 
— Я бы хотел отметить, что Россия являет-
ся нашим самым крупным торговым партне-
ром, поэтому в наших национальных интере-
сах защищать взаимную торговлю, исходя из 
этого мы объясняем зарубежным партнерам, 
что у нас просто нет другой возможности. Опа-
сения есть, именно поэтому мы работаем так, 
чтобы не провоцировать распространение 
санкций. 

Иран — один из наших крупных соседей — 
тоже находится под санкциями, мы десятиле-
тиями не можем работать с местными компа-
ниями в полную мощность, вторая такая ситу-
ация для нас просто невозможна. 
— В каком режиме работают банки по от-
ношению к российским физлицам и пред-
принимателям? 
— Наши банки проводят обычную процеду-
ру проверки, которая сейчас немного удлиня-
ется из-за того, что приходится проверять все 
компании на причастность к санкционным 

спискам. Это замедляет открытие счетов, тем 
не менее, у нас в марте было открыто около 
30 тыс. новых счетов. 
— Как вы оцениваете последствия мигра-
ции IT-специалистов из России в Армению?
— Не факт, что те, кто приехал за последние 
полтора месяца, останутся надолго, далеко не 
во всех случаях мы говорим о полном переез-
де, хотя знаем, что и такие случаи есть. При 
этом мы создали команду, которая решает про-
блемы тех людей, которые оказались в труд-
ной ситуации при переезде — их нужно чисто 
по-человечески поддержать. Я часто слышу, 
что люди удивлены той доброте, которая исхо-
дит из армян. Для нас любые гости — это до-
рогие гости, поэтому нужно сделать так, чтобы 
все себя чувствовали хорошо. В то же время Ар-
мения за последние годы провела целый ряд 
реформ по улучшению бизнес-среды — силь-
но снизилась коррупция, были зафиксирова-
ны улучшения практически по всем экономи-
ческим и гуманитарным индексам. Для этого 
мы меняем законодательную базу в разных 
отраслях, мы еще не преуспели, как Россия, 
в цифровизации, банковских услугах, но это 
тоже вопрос непродолжительного времени.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина

полная версия 
kommersant.ru/13280

«Мы работаем так, чтобы не провоцировать 
распространение санкций»
Ваган Керобян — о новой реальности в экономических отношениях Армении и России
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Единороссы рекомендуют участ-
никам своего предваритель-
ного голосования максималь-
но использовать возможно-
сти живых встреч с избирателя-
ми. Об этом „Ъ“ заявили в са-
мой партии. В условиях панде-
мии единороссы больше ориен-
тировались на онлайн-агитацию, 
но сейчас с ней возникли пробле-
мы из-за сокращения количест-
ва доступных соцсетей. В КПРФ 
утверждают, что также плани-
руют усиливать уличную актив-
ность по мере приближения вы-
боров. В ЛДПР заявляют о планах 
агитировать тотально: как вжи-
вую, так и в интернете. Похожая 
позиция и у «Справедливой Рос-
сии — За правду». «Новые люди» 
пока не собираются отказывать-
ся от онлайн-агитации, так как 
она способствует росту их рей-
тинга. Эксперты согласны, что 
возможности политической ра-
боты в интернете сейчас сокра-
тились, а офлайн-мероприятия 
ничем не заменишь.

Минздрав не исключает нового 
роста заболеваемости коронавиру-
сом уже во второй половине мая, но 
парламентские партии пока рассчи-
тывают восстановить в нынешнем 
политическом сезоне офлайн-обще-

ние со своими избирателями. Так, 
единороссам в ходе агитации на 
праймериз (пройдут с 23 по 29 мая) 
будет рекомендовано сделать ак-
цент на личных встречах с избира-
телями везде, где это позволяет эпи-
демиологическая обстановка, зая-
вил „Ъ“ замсекретаря генсовета ЕР 
Сергей Перминов. «Биохимию че-
ловеческого общения ничто не мо-
жет заменить,— говорит господин 
Перминов.— Если есть возможно-
сти широким фронтом продвигать 
офлайн-встречи, то этой возмож-
ностью необходимо пользоваться». 
По его словам, личные встречи с из-
бирателями позволяют партийцам 
«поймать эмоцию». Еще одна при-
чина возвращения акцента на оф-
лайн-формате связана с ситуацией 
вокруг «IT-гигантов»: раньше пар-
тийцы делали заметный акцент на 
агитации в Instagram (корпорация 
Meta, владеющая соцсетью, призна-
на в РФ экстремистской), но сейчас 
отказались от этого инструмента. 
Впрочем, Сергей Перминов поясня-
ет, что кандидатам ЕР рекомендова-
но дублировать все свои онлайн-ме-
роприятия на площадках отечест-
венных соцсетей «ВКонтакте» и «Од-
ноклассники». Трудности могут воз-
никнуть и с традиционной уличной 
агитационно-пропагандистской 

продукцией из-за положения дел на 
рынке печатной продукции, ослож-
ненного введением санкций. Все 
эти обстоятельства и приводят к ре-
комендации активнее проводить 
офлайн-мероприятия и вести агита-
цию «от двери к двери», если эпиде-
миологическая ситуация это позво-
ляет, поясняет единоросс.

Впрочем, в части самого голосо-
вания ЕР пока ориентируется на он-
лайн-формат, утверждает замсекре-
таря генсовета. Он допускает, что 
партия и вовсе откажется от избира-
тельных участков. Для территорий 
с нестабильным покрытием интер-
нета предусмотрено голосование 
«на электронном носителе»: «Изби-
рателям доставляют специальные 
планшеты. Они делают свой выбор. 
После того как устройства попадают 
в зоны с устойчивым интернет-по-
крытием, их голос засчитывает-
ся». Напомним, что в прошлом году 
праймериз проходили преимущест-
венно электронно, но в ряде регио-
нов в последний день была возмож-
ность проголосовать и офлайн.

Другие парламентские партии 
праймериз не проводят, но тоже 
определяются с форматом агитации 
на приближающихся выборах. Так, 
депутат Госдумы, секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов заявил „Ъ“, что сейчас 

партия проводит межрегиональные 
офлайн-семинары на 300–400 чело-
век. По словам коммуниста, партия 
и не отказывалась от офлайн-актив-
ности: «У нас недавно проходили ак-
ции, где мы выступали за переори-
ентацию на мобилизационную эко-
номику в связи с военной операци-
ей. На этих выборах мы рекоменду-
ем кандидатам говорить о социаль-
но-экономических проблемах, и все 
это нужно доносить через улицу, че-
рез встречи с избирателями, депу-
татскую деятельность. У нас не то что 
онлайн — у нас офлайн сплошной. 
И чем дальше, тем больше его бу-
дет — только если нам не придумают 
очередную ковидную историю»,— 
разъясняет Сергей Обухов. По его 
словам, партия борется за полное 
снятие ограничений, но в ряде реги-
онов они сохраняются, и послабле-
ния заметны в основном в Москве: 
«В Екатеринбурге вы даже в „Ель-
цин-центр“ без маски не зайдете». 
Отметим, в столице по-прежнему 
действует запрет на проведение мас-
совых публичных мероприятий. Но 
и во время пандемии депутаты Гос-
думы от КПРФ регулярно использо-
вали формат встреч с избирателями 
на улицах: формально они не подпа-
дают под митинговые ограничения, 
если не перерастают в митинг.

«Раньше переход в онлайн был 
связан с коронавирусными ограни-
чениями. Если их сейчас нет, нуж-
но проводить и живые мероприя-
тия. Но и от интернета нельзя отка-
зываться»,— говорит секретарь пре-
зидиума СРЗП по политическим во-
просам Дмитрий Гусев. «30 лет ЛДПР 
руководствуется принципом то-
тальности: будем работать онлайн, 
офлайн и всеми иными возможны-
ми способами»,— обещает исполня-
ющий обязанности руководителя 
центрального аппарата ЛДПР Алек-
сей Диденко. А вот источник „Ъ“ 
в «Новых людях» говорит, что там 
по-прежнему ориентируются имен-
но на онлайн-агитацию: «По нашим 
замерам, мы единственная партия, 
у которой онлайн-активность кон-
вертируется в рост рейтинга. Тяже-
ло, но занимаемся».

Член правления Российской 
ассоциации политических кон-
сультантов, электоральный юрист 
Олег Захаров разъясняет, что с он-
лайн-агитацией у партий действи-
тельно возникают трудности: «Воз-
можности проведения политиче-
ских рекламных кампаний в интер-
нете серьезно сократились даже тех-
нически. Раньше был выбор из пяти 
платформ, сейчас их меньше. Пока 
„ВКонтакте“ наладит все техниче-

ские возможности, пройдет вре-
мя. А в том же Telegram нет четких 
правил для официальной полити-
ческой рекламы». Что касается оф-
лайн-мероприятий, то, по мнению 
эксперта, даже сильные антико-
видные ограничения им не меша-
ют: «Не вижу здесь проблемы. За два 
года все научились их проводить 
и в режиме антиковидных ограни-
чений. Надо просто брать помеще-
ния побольше и соблюдать требо-
вания. Практика есть». «Теплые, жи-
вые контакты с людьми всегда луч-
ше. Тем более у офлайн-встреч есть 
и информационная составляющая, 
это шанс публично продемонстри-
ровать поддержку»,— считает глава 
Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин. С дру-
гой стороны, эксперт отмечает, что 
агитация в интернете помогает фор-
мированию агитационно-мобили-
зационной ба зы. Господин Костин 
прогнозирует, что ситуация перехо-
да всех пользователей в отечествен-
ные соцсети в перспективе усилит 
интернет-составляющую кампаний, 
поэтому партии будут стремиться 
к сохранению гибридного формата 
агитации.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова

Ставка на биохимию
Парламентские партии выходят из карантина

За время специальной военной опера-
ции на Украине в ряде субъектов РФ сме-
нилось руководство центров управления 
регионами (ЦУР) — структур, отвечаю-
щих за информационное сопровожде-
ние местной власти. Как выяснил „Ъ“, 
причинами замен и отставок станови-
лись не только идеологические разно-
гласия, но и претензии к качеству рабо-
ты, возросшая нагрузка и плановая ро-
тация. Впрочем, в головном офисе цент-
ров „Ъ“ заверили, что текучесть персо-
нала остается в общеотраслевых 
значениях.

4 апреля пост руководителя ЦУР Ленин-
градской области по собственному жела-
нию оставила Евгения Апанасова. Причину 
увольнения она объяснила в публикации на 
Facebook (принадлежит Meta, которая при-
знана экстремистской организацией и за-
прещена в РФ): «Утром 24 февраля (дата нача-
ла специальной военной операции.— „Ъ“) 
начался этот кошмар. Я тяжело пережива-
ла и переживаю». В разговоре с „Ъ“ госпожа 
Апанасова не стала раскрывать подробности 
увольнения, отметив лишь, что претензий 
к ее работе у высшего руководства не возни-
кало. Должность главы ЦУР занял замести-
тель госпожи Апанасовой Тимур Зайнуллин.

Напомним, сеть ЦУРов была создана 
в российских регионах в 2020 году для помо-
щи местным властям с интернет-коммуни-
кацией. Ее работу курирует столичная АНО 
«Диалог». В распоряжении ЦУРов есть спе-
циальное программное обеспечение — «Ин-
цидент менеджмент», которое позволяет со-
бирать жалобы населения из соцсетей и дру-
гих источников и передавать их чиновни-
кам для обратной связи.

Ленобласть — не единственный реги-
он, где после обострения украинского кри-
зиса сменилось руководство такого цент-
ра. В конце февраля пост руководителя ЦУР 
Свердловской области оставил экс-предсе-

датель избиркома Екатеринбурга Илья За-
харов. В начале марта в отставку ушел гла-
ва ЦУР Волгоградской области Максим Бан-
нов, а в конце месяца — руководитель ЦУР 
Ярославской области Александр Гошкарен-
ко. Наконец, 5 апреля стало известно об 
увольнении главы ЦУР Приморья Полины 
Степаненко.

Как выяснил „Ъ“, причины у каждого 
были свои. Например, источник в свердлов-
ском ЦУРе рассказал „Ъ“, что из-за слабого 
взаимодействия с командой губернатора 
Евгения Куйвашева центр оказался в «хво-
сте» рейтинга, составляемого «Диалогом» 
(см. „Ъ“ от 30 ноября 2021 года): «79–80-е ме-
сто по стране и последнее место среди ре-
гионов УрФО». За это в итоге и поплатился 
должностью господин Захаров, утверждает 
собеседник „Ъ“. Схожим образом объясня-
ет отставку госпожи Степаненко источник 
„Ъ“ в исполнительной власти Приморского 
края: «Хотя в целом деятельность ЦУРа оце-
нивается положительно, были определен-
ные претензии к работе руководителя. Сте-
паненко не сработалась с губернатором Оле-
гом Кожемяко».

Источник „Ъ“, близкий к правительству 
Ярославской области, назвал отставку госпо-
дина Гошкаренко плановой: «Без каких-ли-
бо подоплек, просто прошел этап становле-
ния». А собеседник в администрации Вол-
гоградской области и вовсе заверил „Ъ“, что 
претензий к господину Баннову не было 
и он ушел на повышение — руководить не-
ким «новым областным проектом в сфере 
цифровых медиакоммуникаций». Правда, 
что это за проект, пока неизвестно.

Отметим, что ротации руководства были 
свойственны ЦУРам и до начала специаль-
ной военной операции. Так, в начале фев-
раля из-за низких позиций в рейтинге «Ди-
алога» ЦУР Сахалинской области возглавил 
уже третий по счету руководитель — поли-
толог Сергей Гребенюк. Тогда же новым гла-

вой ЦУР Забайкальского края стала журна-
листка Натия Зайкина.

Собеседник в руководстве одного из ЦУ-
Ров европейской части России рассказал 
„Ъ“, что после начала спецоперации на Ук-
раине и на фоне введенных против России 
санкций нагрузка на центры существенно 
возросла: «Люди волнуются, идут в соцсе-
ти и жалуются. Взять тот же сахар — тысячи 
комментариев. Поэтому и задач стало боль-
ше, и объем работы увеличился. Внешней 
политики мы, конечно, не касаемся, это фе-
деральная история, но и обычных приклад-
ных вопросов — за глаза». По его словам, 
в ряде случаев коллеги и раньше собирались 
увольняться, а возросшая нагрузка просто 
«помогла им сделать последний шаг». Источ-
ник в руководстве одного из ЦУРов Дальне-
го Востока тоже сказал „Ъ“, что нагрузка ста-
ла решающим фактором: «Приходится удер-
живать информационный фронт в условиях 
роста опасений населения и всплесков все-
пропальщицких настроений».

Впрочем, в «Диалоге» утверждают, что со-
трудники ЦУРов увольняются из-за предло-
жений «более интересной работы» или лич-
ных обстоятельств. «И к первой из этих при-
чин мы относимся со здоровым оптимиз-
мом: хорошо, что наши сотрудники востре-
бованы на рынке, и часто мы видим, как они 
укрепляют команды партнерских нам струк-
тур»,— объяснила „Ъ“ заместитель гендирек-
тора АНО «Диалог Регионы» Юлия Аблец. По 
ее словам, в ЦУРах работает около 2,5 тыс. че-
ловек, текучесть персонала по итогам 2021 
года осталась в «общеотраслевых значени-
ях» — от 10% до 20%. «Показатели текучести 
в нашей компании за первый квартал не пре-
вышают значений прошлого года, а проводи-
мые регулярно опросы удовлетворенности 
показывают высокую вовлеченность сотруд-
ников компании»,— говорит госпожа Аблец.

Андрей Прах, Андрей Винокуров, 
корсеть „Ъ“

На информационном фронте не без замен
В центрах управления регионами меняются руководители

16 апреля члены «Яблока» провели съезд, на кото-
ром одобрили заключительную часть реформ, на-
правленных на превращение партии в кадровую. 
Первый блок обновлений был принят еще в апреле 
прошлого года — он, в частности, ужесточал усло-
вия вступления в партию. Теперь эти требования 
стали еще строже: не прошедших перерегистра-
цию «яблочников» лишат партбилетов, а необходи-
мый для членства испытательный срок увеличат 
вдвое. По словам зампреда «Яблока» Ивана Боль-
шакова, такая участь ожидает около 200 человек. 
От ряда реформ «яблочники» отказались: напри-
мер, от создания «совета старейшин», который 
предполагалось наделить правом вето на решения 
бюро и федерального политкомитета. Также пар-
тия обсудила ситуацию на Украине и приняла на эту 
тему политическое заявление, детали которого 
на момент сдачи материала известны не были.

Съезд прошел в закрытом режиме, чтобы делегаты 
могли «откровенно поговорить о перспективах партии 
в новых условиях и выработать отношение к спецопе-
рации в Украине», рассказал „Ъ“ зампредседателя пар-
тии Иван Большаков. Участники выступали перед бан-
нером с картиной Пабло Пикассо «Герника» (город, под-
вергнутый бомбардировке в 1937 году во время Гра-
жданской войны в Испании). «Сегодняшняя судьба мно-
гих городов Украины повторяет судьбу Герники. Наше 
дело — сказать обо всех, кто погиб в этой бойне. (…) Мы 
с вами — их голос в России»,— сказал на съезде глава 
«Яблока» Николай Рыбаков. По итогам обсуждения пар-
тия приняла политическое заявление об Украине. На 
момент сдачи материала „Ъ“ оно не было обнародовано, 
а в партии заявили, что не готовы комментировать его 
до внесения всех замечаний.

На съезде была завершена реформа, призванная сде-
лать «Яблоко» партией не массовой, а кадровой. Первую 
порцию новшеств «яблочники» приняли в апреле прош-

лого года: тогда, например, был введен годичный испы-
тательный срок при вступлении в партию и праймериз 
для кандидатов на разных уровнях. Теперь стаж канди-
дата в члены партии удлинен до двух лет. Кроме того, 
ликвидирована категория незарегистрированных чле-
нов партии, вызывавшая многолетний юридический 

спор из-за неравноправия этой части «яблочников»: не-
зарегистрированные партийцы имели партбилеты, но 
не могли избирать и избираться в руководящие орга-
ны. Теперь они утратят и членство, рассказал „Ъ“ Иван 
Большаков: «Те, кто вступил в партию после апреля 
2021 года, станут кандидатами в члены, у них стаж идет 
с даты принятия. Таких несколько сотен. Те же, кто не 
был зарегистрирован до начала реформы или не про-
шел перерегистрацию, не будут иметь стажа. Это каса-
ется около 200 человек».

Ранее „Ъ“ сообщал, что в конце прошлого года часть 
членов партии, не прошедших перерегистрацию, по-
дали на «Яблоко» в суд. После начала спецоперации на 
Украине истцы отозвали его, заявив, что «не готовы су-
диться» с партией «из-за изменившихся политических 
обстоятельств». Часть лишенных регистрации членов 
были исключены за нарушение устава и нанесение по-
литического ущерба партии. Одной из причин стали от-
крытые письма ряда партийцев с критикой руководст-
ва «Яблока». В партии назвали изложенную в письмах 
информацию лживой.

Неисключенные подписанты, вероятно, теперь тоже 
лишатся партбилетов, предположил ставропольский 
«яблочник» и экоактивист Андрей Фокин. Он рассказал 
„Ъ“, что подал заявление на перерегистрацию до съе-
зда, но не получил ответ, а значит, по новым правилам 
будет лишен членства. «Подозреваю, что всех, кто под-
писал заявление против Явлинского, в партии не оста-
вили,— прокомментировал итоги съезда господин Фо-
кин.— Я охреневаю. В хрене, кстати, больше правды, 
чем в яблоке. Он неизвестно на какую глубину пускает 
корни, коси его не коси — он растет. А если заморозок 
ударит — яблока нет, ветки ломаются».

В числе других реформ, принятых на съезде,— огра-
ничение сроков полномочий глав региональных отде-
лений суммарно до восьми лет. Региональные отделе-
ния сами устанавливали сроки пребывания на этом по-

сту, говорит Иван Большаков, однако число переизбра-
ний не было ограничено, и некоторые председатели мо-
гли за нимать свой пост более 25 лет. Также у «яблочни-
ков» появилось право приостанавливать членство. Мера 
была приняла, поскольку «обстоятельства жизни в Рос-
сии изменились: вы могли быть активным членом пар-
тии, но были вынуждены выехать за границу в целях 
безопасности, или просто заболели, или не хотите те-
рять работу, а на вас давят из-за членства в Яблоке», — 
пояснил господин Большаков.

Еще одно нововведение касается членства в органи-
зациях, имеющих политическую программу или участ-
вующих в выборах. С 2008 года партия это запрещала, 
теперь же «яблочник» сможет быть участником общест-
венных объединений (кроме партий), деятельность ко-
торых не противоречит целям и принципам «Яблока». 
«Формулировку смягчили, потому что сегодня многие 
общественные структуры вынуждены выражать поли-
тические требования из-за сужения пространства сво-
боды в стране»,— объяснил господин Большаков. Впро-
чем, члены «Городских проектов» (один из создателей 
фонда — исключенный из «Яблока» Максим Кац) и ко-
манды Алексея Навального вступить в партию не смо-
гут — их позиция поддержки на выборах не «яблоч-
ных» кандидатов противоречит уставу, добавил зам-
пред партии.

Отметим, раньше за нарушение устава партии 
и нанесение ей политического ущерба сразу грозило 
исключение (помимо господина Каца по тем же осно-
ваниям исключили Алексея Навального и Илью Яши-
на в 2007 и 2008 годах). Теперь будет действовать града-
ция наказаний: предупреждение, публичные извине-
ния, опровержение, временное приостановление вы-
ступлений или полномочий. Исключение стает край-
ней мерой, которую, впрочем, можно будет оспорить 
в партийном арбитраже.

Кира Хейфец

«Яблоко» своих предупредит
Партия завершает реформу членства

Выборы мэра Рыбинска, второго по ве-
личине города Ярославской области, 
могут привести к расколу в региональ-
ном отделении «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП). В четверг быв-
ший губернатор области, а ныне заме-
ститель главы фракции СРЗП в Госдуме 
Анатолий Лисицын поддержал и. о. гра-
доначальника Дмитрия Рудакова, кото-
рый идет на выборы при поддержке 
«Единой России». В ответ лидер яро-
славских эсеров депутат Госдумы Ана-
толий Грешневиков пригрозил господи-
ну Лисицыну исключением из партии.

Анатолий Лисицын — один из самых 
опытных политиков Ярославской области. 
Он успел поработать главой области (1991–
2007 годы), депутатом Госдумы (2007–2011 
годы) и членом Совета федерации (2011–
2018 годы). В 2020 году господин Лисицын 
перешел из «Единой» в «Справедливую Рос-
сию», от которой в сентябре 2021 года вновь 
избрался в Госдуму. 14 апреля господин Ли-
сицын неожиданно поддержал на выборах 
мэра Рыбинска и. о. градоначальника Дмит-
рия Рудакова, хотя СРЗП выдвигает на этот 
пост своего кандидата. Анатолий Лисицын 
назвал господина Рудакова «честным руко-
водителем, который хорошо разбирается 
в экономике и понимает городское хозяйст-
во». «Случайных и слабых людей в руковод-
стве городом быть не должно. Я уверен, что 
Рудаков справится и не подведет»,— заявил 
он изданию «Ярновости».

Напомним, выборы мэра Рыбинска на-
мечены на 22 мая. Бывший топ-менеджер 
«Россетей» Дмитрий Рудаков баллотирует-
ся в качестве самовыдвиженца, но при под-
держке «Единой России». КПРФ выдвига-
ет депутата гордумы Олега Леонтьева, «Но-
вые люди» не будут участвовать в кампании, 
а ЛДПР не раскрывает своих планов. В пят-

ницу совет регионального отделения СРЗП 
рекомендовал выдвинуть в мэры Рыбинска 
депутата муниципального совета Судоверф-
ского сельского поселения Рыбинского рай-
она Александра Бокарева. В понедельник 
решение о его выдвижении будет принято 
на конференции.

Анатолий Лисицын «забыл, что состоит 
в оппозиционной партии», предположил 
лидер ярославских эсеров Анатолий Греш-
невиков в разговоре с корреспондентом „Ъ“. 
По словам депутата, если и после выдвиже-
ния кандидата от СРЗП «коллега Лисицын 
продолжит агитировать за Дмитрия Рудако-
ва», то его может ждать лишение партбиле-
та в соответствии с уставом. Господин Греш-
невиков выразил надежду, что его однопар-
тиец «проявит благоразумие».

Сам Анатолий Лисицын заявил „Ъ“, что 
считает кандидатуру, выдвигаемую СРЗП, 
«провальной». По его словам, Александр Бо-
карев «не получит никаких голосов» на вы-
борах мэра Рыбинска. «Настало время поли-
тические пристрастия отодвинуть на вто-
рой план. Общество должно консолидиро-
ваться в этот сложный момент»,— заявил он. 
Господин Лисицын уверен, что до исключе-
ния его из партии дело не дойдет — «партия 
скажет „нет“, значит, „нет“». Добавим, что 
Анатолий Лисицын избрался в Госдуму по 
одномандатному округу, а значит, исключе-
ние из партии не угрожает его мандату.

Президент Центра развития региональ-
ной политики Илья Гращенков не исключа-
ет, что Анатолий Лисицын, долгие годы по-
зиционировавший себя как пользующийся 
широкой популярностью в Ярославской об-
ласти политик, противодействующий феде-
ральному центру, на этот раз «с ним догово-
рился», хотя пока сложно сказать, «каким яв-
ляется предмет договоренностей».

Александр Тихонов, Ярославль

Эсеры не поделили Рыбинск
В партии наметился раскол  
по вопросу о поддержке кандидатов на пост мэра

Николай Рыбаков считает, что превращение 
в кадровую партию не ухудшит качества 
«Яблока»   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Как стало известно „Ъ“, военный суд по хода-
тайству следствия выпустил из-под домашнего 
ареста бывшего начальника ракетного полигона 
«Капустин Яр» Олега Кислова, обвиняемого в по-
лучении особо крупной взятки. Условием осво-
бождения стало «частичное признание» им своей 
вины. По данным источников „Ъ“, генерал-май-
ор, обвиняемый в том, что за незаконное возна-
граждение фактически отдал коммерсантам вве-
ренное ему Минобороны топливохранилище 
с 300 тоннами мазута, согласился, что превысил 
свои должностные полномочия, однако по-преж-
нему утверждает, что сделал это абсолютно без-
возмездно. Между тем следствие по делу уже 
практически завершено.

С ходатайством о смягчении меры пресечения ге-
нералу Олегу Кислову в 235-й гарнизонный военный 
суд Москвы обратился следователь Главного военно-
го следственного управления (ГВСУ) Следственного 
комитета России, который всего месяц назад в том же 
суде привел убедительные аргументы о необходимо-
сти продления срока домашнего ареста обвиняемо-
го. На мартовском процессе, напомним, представи-
тель следствия говорил, что, оказавшись на свободе, 
Олег Кислов может уничтожить важные для обвине-
ния вещественные доказательства или, наоборот, со-
здать заведомо ложные документы с целью уклониться 
от уголовного преследования. Тогда еще нельзя было 
исключить, что генерал может оказать давление на 
свидетелей из числа бывших подчиненных, а его «об-
ширные деловые и неформальные связи» позволят по-
влиять и на расследование в целом. В качестве аргу-
мента за продление срока домашнего ареста в марте 
упоминалась и справка УФСБ по объединениям Воз-
душно-космических сил, согласно которой связи на-
чальника полигона распространялись даже на Казах-
стан, поскольку Олег Кислов долгое время служил 
в этой стране и мог и вовсе скрыться за границей.

В апреле автор недавнего ходатайства о продлении 
срока домашнего ареста заявил 235-му суду совсем дру-
гое, отметив, что теперь главный обвиняемый по делу 
уже не сможет помешать разбирательству, поскольку 
все следственные действия с ним закончены, а вина 
фигуранта «убедительно доказана» заключениями спе-
циалистов и экспертов, показаниями свидетелей и со-
бранными следствием вещественными доказательст-
вами. Более того, по словам следователя, сам генерал 
«почти завершил» ознакомление с материалами свое-
го дела и даже «частично признал вину», поэтому не-
обходимость его дальнейшего содержания под домаш-
ним арестом отпала. По мнению представителя ГВСУ, 
на данном этапе достаточно будет просто запретить 

обвиняемому «определенные действия», касающиеся, 
в основном, его связи с внешним миром.

Автор ходатайства на этот раз попросил лишить 
генерала права на отправку и получение писем, те-
леграмм и посылок, а также ограничить его возмож-
ности на пользование телефоном и интернетом. Об-
щаться посредством звонков или через мессенджеры 
Олег Кислов, по мнению следователя, может только 
с ним самим, своим адвокатом, близкими родственни-
ками, либо с представителями экстренных служб в слу-
чае возникновения чрезвычайной ситуации.

Представитель ГВСУ попросил суд также запретить 
обвиняемому личные контакты с участниками рассле-
дования, свидетелями по делу и вообще любыми во-
еннослужащими. Олегу Кислову, по мнению следо-
вателя, не следует также посещать «органы военного 

управления», воинские части и любые мероприятия, 
проводимые в учреждениях Минобороны. Наконец, 
непременным условием освобождения от домашнего 
ареста, как пояснил представитель ГВСУ, должно было 
стать обязательство фигуранта о добровольной явке 
к следователю или в суды по первому их требованию.

Защита генерала Кислова против ходатайства не 
возражала, попросив суд лишь разрешить обвиняемо-
му звонить отцу и посещать «медучреждения Минобо-
роны». Сам фигурант от каких-либо заявлений на про-
цессе и вовсе воздержался. Суд, в свою очередь, назвал 
ходатайства следствия и защиты «целесообразными» 
и удовлетворил их, посчитав, что предложенные сто-
ронами условия «гарантируют надлежащее поведение 
обвиняемого».

Напомним, Олег Кислов стал главным и послед-
ним обвиняемым в уголовном деле об исчезновении 
хранилища с мазутом объемом в 300 тонн, распола-
гавшегося ранее на территории военной части Ракет-
ных войск стратегического назначения в поселке Зна-
менское Астраханской области, известной как 161-я 
школа техников РВСН. Начатое по этому поводу рас-
следование установило, что мазут марок М100 и М40, 
предназначенный для работы отапливающей часть 
в зимнее время котельной, в течение почти всего 2020 
года выкачивали и вывозили бензовозы некоего ООО 
«Я-Автодизель», зарегистрированного на «территории 
Панель-2» Ямало-Ненецкого автономного округа. «Ав-
тодизель» не имел никакого отношения к РВСН и даже 
Астраханской области, поэтому пропажу мазута пер-
воначально квалифицировали как особо крупное мо-
шенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Первыми обвиняе-
мыми по этому делу стали гендиректор «Автодизеля» 
Ренат Яваев и его заместитель.

Коммерсанты, впрочем, пояснили следствию, что 
похищать в течение года мазут с территории охраняе-
мой и контролируемой сотрудниками ФСБ военной ча-
сти они не могли. По их словам, они заплатили 1,9 млн 
руб. начальнику школы Алексею Прудникову, после 
чего тот и дал разрешение на откачку и вывоз топлива. 
«Мы маленькие люди,— сказал Ренат Яваев в разговоре 
с „Ъ“.— Пусть те, кто втянул нас в эту мутную историю, 
сами разбираются». Так в итоге и произошло.

Переквалифицировав уголовное дело со статьи УК 
о мошенничестве на «получение особо крупной взят-
ки» (ч. 6 ст. 290 УК РФ), ГВСУ освободило от ответствен-
ности «деятельно раскаявшихся» коммерсантов-взят-
кодателей, а полковника Прудникова, наоборот, 
привлекло к ней.

В мае прошлого года по решению 235-го военного 
суда он был заключен в СИЗО, а в ноябре — освобо-
жден под запрет определенных действий. Практиче-

ски одновременно с освобождением полковника Пруд-
никова в Москве сотрудники УФСБ по РВСН задержали 
в Астраханской области его начальника, командира 
4-го государственного центрального межвидового по-
лигона Минобороны «Капустин Яр» Олега Кислова. Ге-
нерала взяли прямо в его рабочем кабинете, под кон-
воем привезли в столицу и заключили под домашний 
арест в том же суде.

«После полугодового нахождения в изоляторе ус-
ловия содержания стали для Алексея Прудникова не-
выносимыми»,— пояснил „Ъ“ один из знакомых пол-
ковника. Арестант заключил досудебное соглашение 
с Главной военной прокуратурой, в рамках которого 
признал получение взятки за мазут, да еще и сообщил, 
что поделил незаконное вознаграждение с генералом 
Кисловым. Благодаря признанию полковника Прудни-
кова ГВСУ установило, что в обмен на полученную взят-
ку начальник школы и командир полигона совершили 
незаконные, «выходящие за пределы их полномочий» 
действия (ч. 3 ст. 286 УК РФ), чем нанесли ущерб госу-
дарству в лице Минобороны на 4,356 млн руб.

Олег Кислов не выдержал и полугода домашнего 
ареста. По данным близкого к расследованию источ-
ника „Ъ“, в первые месяцы после задержания гене-
рал, как и его предполагаемый подельник-полковник, 
возмущался и негодовал, утверждая на допросах, что 
стал жертвой оговора со стороны подчиненного. Одна-
ко в апреле экс-начальник «Капустина Яра» все же со-
гласился с тем, что превысил свои полномочия. По его 
версии, правда, сделал он это бесплатно.

Как утверждает собеседник „Ъ“, позиция защиты 
генерала строится на том, что факт получения взят-
ки не был задокументирован. У обвиняемых, с уче-
том давности инкриминируемых преступлений, не 
нашли возможно полученные ими в 2020 году кри-
минальные деньги и не обнаружили сомнительных 
пополнений их банковских счетов в этот же период. 
Олег Кислов, по данным источника „Ъ“, пытается сей-
час убедить следствие в том, что финансовых взаимо-
отношений между военными и коммерсантами вовсе 
не было, поскольку те и другие были заинтересова-
ны в скорейшем освобождении территории школы 
от топливохранилища. По версии обвиняемого, в нем 
много лет хранился не мазут, а непригодный для ис-
пользования в котельных нефтешлам. И в 2020 году 
военным чудом удалось от него избавиться с помощью 
сотрудников «Автодизеля», согласившихся забрать от-
ходы на переработку.

Адвокат Олега Кислова Олег Жердев, проконсульти-
ровавшись со своим клиентом, от комментариев ре-
шил воздержаться.

Сергей Машкин

Генерал РВСН согласился со следствием
Бывшему начальнику ракетного полигона «Капустин Яр» смягчили меру пресечения

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве вынесен первый приго-
вор по трем уголовным делам 
о хищениях средств Минобо-
роны при исполнении контрак-
тов с ОАО «Воентелеком». Че-
тыре года заключения в особом 
порядке получил бывший со-
ветник руководителя предпри-
ятия Дмитрий Семилетов, пол-
ностью признавший свою вину. 
Благодаря показаниям, которые 
в рамках сделок со следстви-
ем дали он и другие фигуранты, 
вскоре под суд пойдет бывший 
замначальника Генерального 
штаба ВС РФ генерал-полковник 
Халил Арсланов.

По данным „Ъ“, в Мещанский 
райсуд поступили уголовные дела 
в отношении бывших первого за-
мдиректора ОАО «Воентелеком» 
Олега Савицкого, советника руко-
водителя предприятия Дмитрия 
Семилетова, а также директора 
компании ООО «Эр-Си-Ай» Татьяны 
Ильиной. Всем им главным след-
ственным управлением СКР ин-
криминируется совершение пре-
ступлений, предусмотренных ч. 4 
ст. 159 УК,— мошенничество в осо-
бо крупном размере. По соответст-
вующим обвинениям фигуранты 
были задержаны, а потом арестова-
ны Хамовническим райсудом еще 
в конце 2017 года.

Посидев в СИЗО, они заключили 
досудебные соглашения с Генпро-
куратурой, дав показания, благо-
даря которым под стражей оказал-
ся бывший глава 1-го управления 

главного управления связи (ГУС) 
Минобороны Александр Оглоблин, 
выступавший в качестве предста-
вителя госзаказчика при подписа-
нии договоров военного ведомства 
с «Воентелекомом». Генерал-майор 
также заключил сделку о досудеб-
ном сотрудничестве, способство-
вав вместе с другими фигурантами 
аресту начальника ГУС — заме-
стителя начальника Генерального 
штаба ВС РФ генерал-полковника 
Халила Арсланова, которому по-
мимо хищений инкриминируется 
взятка, а также начальника управ-
ления заказов по совершенствова-
нию технической основы системы 
управления ВС РФ полковника Пав-
ла Кутахова.

Московский гарнизонный во-
енный суд в особом порядке назна-
чил господину Оглоблину четыре 
с половиной года колонии обще-
го режима, лишив в качестве до-
полнительного наказания званий 
и наград. К моменту разбиратель-
ства, которое прошло в начале фев-
раля, отставной генерал давно был 
на свободе, поэтому его взяли под 
стражу в зале суда.

На свободе до судебных разби-
рательств находились и господа Са-
вицкий, Семилетов и Ильина. С де-
лом господина Семилетова судья 
Олеся Менделеева разобралась за 
одно заседание, назначив на днях 
фигуранту четыре года заключе-
ния и штраф в размере 800 тыс. 
руб. Исковые претензии потерпев-
шей стороны, как и в деле генерала 
Оглоблина, будут рассмотрены в по-

рядке гражданского судопроизвод-
ства. Затем перед судом предстанет 
госпожа Ильина. 

В тот же Мещанский райсуд, оче-
видно, будет направлено и давно за-
конченное дело экс-гендиректора 
«Воентелекома» Александра Давы-
дова, которого задержали одним из 
последних. Он также признал вину 
и деятельно раскаялся.

По версии следствия, топ-менед-
жеры «Воентелекома» мошеннича-
ли при исполнении заключенных 
с 2013 года контрактов с Минобо-
роны. В рамках соглашений они 
должны были поставить военному 
ведомству маршрутизаторы и ради-
останции, изготовленные из дета-
лей российских производителей, 
что существенно увеличивало их 
цену. Вместо этого практически вся 
начинка изделий закупалась в КНР, 
а в России осуществлялась лишь ее 
сборка. Ущерб, нанесенный дей-
ствиями обвиняемых, по данным 
СКР, превысил 1,5 млрд руб. Впро-
чем, в финальных материалах дел 
он может измениться. 

Отметим, что на днях, по дан-
ным „Ъ“, закончили ознакомление 
с материалами своего дела господа 
Арсланов и Кутахов. 

Генерал-полковнику, напом-
ним, вменяется в вину ущерб уже 
на сумму 6,7 млрд руб., в том числе 
по эпизоду, связанному с закупкой 
для войск радиостанций «Азарт» по 
завышенным ценам, а также взят-
ка в 12 млн руб. от руководителя 
Ярославского радиозавода Сергея 
Якушева.

Генерал и полковник свою вину 
категорически не признают, а их 
представители отмечают, что это, по-
жалуй, первое расследование, в кото-
ром «сделочников» оказалось больше 
обычных обвиняемых. По их словам, 

на сотни томов уголовных дел каждо-
го из них ушло только бумаги на не-
сколько миллионов рублей, которые 
вполне можно было сэкономить, 
объединив признавшихся фигуран-
тов в одно производство. Если Ген-

прокуратура согласится с выводами 
предварительного следствия по делу 
военных, обвинение может быть ут-
верждено уже на следующей неделе. 

Николай Сергеев,  
Олег Рубникович

Дело «Воентелекома» рассудили за сутки
Осужден первый гражданский фигурант громкого дела о хищениях 

Как стало известно „Ъ“, в уголовном 
деле о фальсификации доказательств, 
в результате которого несколько меся-
цев по обвинению в покушении на убий-
ство в СИЗО провели три совладель-
ца крупнейшей в стране IT-компании 
Merlion и ее топ-менеджер, фигуриру-
ют два бойца «Пятнашки» — знамени-
той бригады народной милиции ДНР. 
Один из них, инвалид войны  Григорий 
Жеренов, в качестве соисполнителя 
покушения на бывшего гендиректора 
Merlion Вячеслава Симоненко назвал 
легендарного донецкого снайпера Ана-
толия Дашковского, который погиб на 
поле боя. В пятницу Григорию Жере-
нову и Вячеславу Симоненко продли-
ли аресты.

По данным главного следственного 
управления (ГСУ) СКР, в заговоре против сов-

ладельцев компании Merlion Олега Карчева, 
Владислава Мангутова, Алексея Абрамова 
и топ-менеджера Бориса Левина участвова-
ла целая группировка.

Инициатором ее создания следствие ви-
дит бывшего гендиректора Merlion Вяче-
слава Симоненко, рассчитывавшего полу-
чить от бывших работодателей $4,5 млн 
в качестве отступного за уход из бизнеса, 
а участниками — ветерана боевых дейст-
вий Григория Жеренова, решальщика Ки-
рилла Качура и следователя по особо важ-
ным делам следственного управления СКР 
по Северо-Западному административному 
округу Москвы майора юстиции Алексея 
Неснова. Все они — двое последних, скрыв-
шихся за границей, заочно — обвиняются 
в фальсификации доказательств, ложном 
доносе (ст. 303 и 307 УК РФ), а также в дру-
гих преступлениях.

Весной 2020 года, явившись в ФСБ, ве-
теран Жеренов дал показания, что осе-
нью 2015 года вместе с боевым товари-
щем, снайпером Анатолием Дашковским, 
по заказу Бориса Левина забросал дом Вя-
чеслава Симоненко в Красногорске бутыл-
ками с зажигательной смесью. В результате 
Олег Карчев, Владислав Мангутов, Алексей 
Абрамов и Борис Левин осенью 2020 года 
были задержаны и арестованы Хорошев-
ским судом столицы. Следователь Неснов, 
на которого Вячеслав Симоненко, предпо-
ложительно, вышел через решальщика Ка-
чура, обвинил их в покушении на убийство 
(ст. 30 и 105 УК РФ) экс-директора Merlion. 
Однако 17 февраля 2022 года, после пере-
дачи дела в центральный аппарат СКР, их 
уголовное преследование было прекраще-
но за «отсутствием события преступления» 
с признанием права на реабилитацию, 

а Вячеслав Симоненко и Григорий Жере-
нов отправились в СИЗО.

Защита последнего утверждала, что тот 
не может находиться под стражей хотя бы по 
состоянию здоровья. Как выяснилось, быв-
ший смоленский омоновец, у которого воз-
никли проблемы с законом, еще в 2014 году 
отправился воевать в Донбасс. Там он всту-
пил в 15-ю бригаду народной милиции, так 
называемую «Пятнашку», где и познакомил-
ся с бывшим шахтером и отчаянным воякой 
Дашковским. Этот человек был снайпером, 
за которым буквально охотился украинский 
спецназ, он погиб в 2017 году. Сам Жеренов 
был ранен в ногу и в результате неудачной 
операции, проведенной в полевых услови-
ях, остался без правой стопы.

Зная о гибели друга, обвиняемый тем не 
менее назвал его соисполнителем покуше-
ния, но позже эту информацию опровергли 

другие участники «Пятнашки», специально 
приехавшие в Москву, чтобы дать показа-
ния. По их словам, во время предполагаемо-
го нападения снайпер был не в Подмоско-
вье, а на передовой.

В пятницу, когда Басманный райсуд рас-
сматривал ходатайство ГСУ СКР о продлении 
ареста Вячеславу Симоненко и Григорию Же-
ренову, их защитники жаловались на необъ-
ективность следствия, в частности на то, что 
не проведена надлежащая экспертиза следов 
возгорания, оставшихся на загородном доме 
предпринимателя. Однако суд решил, что это 
следственное действие к сути рассматривае-
мого ходатайства не относится, а в случае ос-
вобождения скрыться может даже инвалид 
Жеренов, который передвигается, используя 
протез на аккумуляторах. Под стражей они бу-
дут находиться еще как минимум два месяца.

Алексей Соковнин

С владельцами Merlion сыграли в «Пятнашку»
В деле о фабрикации доказательств в отношении бизнесменов появились новые обстоятельства

Олег Кислов решил, что с позицией  следствия 
частично можно согласиться   
ФОТО VK.COM / ASTRAKHAN_GOVERNOR
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Пасха Христова
Дорогие братья и сестры!
Радостная весть, которую Церковь по всему миру заново провозглашает 
каждый год — «Христос воскрес! Воистину воскрес!»,— это не «фейк», 
не миф, не какая‑то человеческая традиция, не дань памяти великого 
человека и не весенний фестиваль. 

Нет, эта весть сообщает нам о реальном историческом событии. 
«О том, что мы слышали, что видели своими очами, что рассматривали 
и что осязали руки наши… свидетельствуем и возвещаем вам»,— говорит 
апостол Иоанн. Но в отличие от других исторических фактов, в которых нам 
не приходит в голову сомневаться — как, например, существовали ли в са‑
мом деле Цезарь или Наполеон,— это событие сегодня, как и две тысячи 
лет назад, неизбежно ставит нас перед необходимостью выбора, потому 
что, в отличие от прочих исторических персонажей, его главный герой жив. 

Христос воскресший продолжает присутствовать и действовать 
в истории и является современником любой эпохи человечества. Вера 
в Него основана не столько на убедительности исторических документов, 
сколько на свидетельстве тех, кто встречает Его сегодня в своей жизни 
и в жизни христианской общины — и прежде всего в милосердной любви 
и безусловном прощении. Незримый для нас, потому что Он вернулся 
к небесному Отцу, Христос говорит о нас, христианах: «Встречающий 
вас встречает Меня». Такова невероятно тесная связь между Ним и Его 
учениками, которые продолжают Его присутствие в истории. 

Дорогие братья и сестры, это и есть глубочайшая причина пасхальной 
радости Пасхи. Христос жив, Он присутствует среди нас в Своих таин‑
ствах, в общении Церкви и в преображающем действии Его духа! Наша 
надежда основана на уверенности в том, что каждый день Он достигает 
нас и пробуждает нас от нашей печали и наших страхов. 

Вера в воскресение, о которой мы просим для себя и для всех лю‑
дей,— это то, что позволяет нам поднять глаза и с уверенностью смотреть 
в будущее, которое нас ожидает.

Христос воскрес! Воистину воскрес!

Павел Пецци,
архиепископ, митрополит архиепархии 
Божией Матери в Москве,  
председатель Конференции  
католических епископов России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) до-
работала проект методики для расчета тарифов 
на техосмотр. Общая концепция сохранилась: ре-
гионы будут ежегодно собирать данные с операто-
ров ТО и рассчитывать цены для автомобилистов. 
В новой редакции приказа ФАС согласилась дать 
бизнесу больше времени на сбор информации 
и документов. Впрочем, в 2023–2024 годах будет 
действовать переходный период — цены будут ин-
дексироваться без учета мнения рынка на размер 
инфляции. Представители отрасли проект рас-
критиковали: они считают, что ограничивать цены 
не нужно в принципе. Как выяснил „Ъ“, в ФАС та-
кой вариант рассматривают.

Обновленный проект приказа с методикой расче-
та предельных тарифов на техосмотр ФАС разместила 
на regulation.gov.ru в пятницу (первая редакция поя-
вилась в феврале, „Ъ“ о ней рассказывал). Напомним, 
сейчас цены регулируются устаревшей методикой 
2012 года, на которую давно жалуются операторы те-
хосмотра,— она не позволяет установить тарифы, оку-
пающие оборудование и текущие расходы. Тарифы 
в зависимости от региона варьируются в пределах 400–
1000 руб. за легковую машину.

Первоначальная концепция регулирования сохра-
нилась. Служба по-прежнему предлагает регионам за-
прашивать у бизнеса пакет документов (данные о рас-
ходах, фонде оплаты труда, бухгалтерскую отчетность 
и т. д.), на основании которых власти рассчитают и уста-
новят предельный тариф для каждого вида транспорт-
ного средства на будущий год. Если необходимые доку-
менты предоставили менее 50% операторов, то тариф 
индексируется на размер прогнозной инфляции.

По итогам обсуждения проекта ФАС согласилась 
дать операторам больше времени на сбор докумен-
тов: дедлайн по предоставлению отчетности сдви-
нули с 1 мая на 1 июля. Если этого не произошло 
в установленный срок, то регион должен сам запро-
сить недостающие документы у операторов и ждать 
до 1 августа. Самих документов стало больше — до-

бавилась, в частности, некая «пояснительная запи-
ска с пояснениями по расчету расходов по проведе-
нию ТО». Ранее, напомним, операторы жаловались 
на то, что запрашиваемая службой отчетность слож-
на и не всем доступна. «Перечень документов скор-
ректирован на основании замечаний, поступивших 
в ходе публичного обсуждения проекта методики»,— 
пояснили „Ъ“ в пресс-службе ФАС.

В любом случае расчеты операторов в 2023–2024 го-
дах учитываться не будут, следует из обновленной вер-
сии приказа: тарифы будут увеличиваться на размер 
инфляции. Это „Ъ“ подтвердили в самой ФАС. «Проект 
методики призван установить экономически обосно-
ванный предельный размер платы, он основан на за-
тратном методе и, как следствие, на фактически предо-
ставляемых сведениях операторами,— комментируют 
ситуацию в ведомстве.— Метод индексации ранее уста-
новленных тарифов на 2023–2024 годы рассматрива-
ется как альтернатива затратному». Почему принято 
такое решение, в ФАС не пояснили, но заметили, что 
документ еще дорабатывается.

30 декабря 2021 года, напомним, вступил в силу 
закон, согласно которому обязательный техосмотр 
с определенной периодичностью обязаны проходить 
грузовики, автобусы и такси. Для владельцев легковых 
авто старше четырех лет ТО нужен только при смене 
собственника и при внесении изменений в конструк-
цию (независимо от возраста машины), в остальных 
случаях это теперь добровольная процедура.

Индексация тарифов на размер инфляции недо-
статочна, сфера ТО для бизнеса от этого привлека-
тельной не станет, уверен руководитель пункта те-
хосмотра в Красноярском крае Иван Кекин (оператор 
ООО «Марс»). Аналогичного мнения придерживают-
ся и в Сургутской торгово-промышленной палате 
(направляли свой отзыв в ФАС): в Москве, посчитали 
там, цена на техосмотр легковой машины увеличит-
ся с 720 до 762 руб., в Ленинградской области — с 940 
до 995 руб., в ХМАО — с 656 до 689 руб. «Расчет предель-
ного размера платы на основе инфляции не приведет 

к существенному увеличению тарифов, что не позво-
лит сохранить экономическую целесообразность дея-
тельности операторов»,— говорят в Сургутской ТПП. 
После 2024 года, когда регионы начнут собирать дан-
ные с бизнеса, ситуация не изменится, уверен Иван 
Кекин: значительная часть операторов являются ми-
кропредприятиями, которые и без того нагружены 
«бумажной работой», собрать достаточное количество 
данных для расчета тарифов у субъектов не получится.

Глава союза «Техэксперт» Сергей Зайцев называет 
«дурью» первоначальную идею, заложенную в зако-
не о ТО 2012 года об ограничении предельного тари-
фа, на основании которой впоследствии была принята 
действующая методика. «Ограничивать нужно не верх-
ний, а нижний предел тарифов, чтобы не было демпин-
га и продажи „бесплатного“ ТО вместе с техобслужива-
нием в автосервисе,— считает он.— Нужно вносить 
поправки к закону о техосмотре и убирать эту норму». 
Этот вариант ФАС не отвергает: «В ходе обсуждения 
проекта от операторов поступило предложение об от-
мене регулирования стоимости услуг техосмотра, оно 
будет внимательно изучено и проработано службой»,— 
заявили „Ъ“ в пресс-службе ведомства.

Разработка нового приказа ФАС о регулировании 
тарифов, напомним, заложена в «дорожной карте», 
утвержденной вице-премьером Маратом Хуснулли-
ным, о которой „Ъ“ рассказывал ранее: в ней расписа-
ны этапы дальнейшей реформы ТО. Одним из ключе-
вых ее пунктов — принятие законопроекта о передаче 
полномочий по контролю и аккредитации операто-
ров техосмотра из Российского союза автостраховщи-
ков в Росаккредитацию. Изначально планировалось, 
что ведомства (Минэкономики, Минтранс и т. д.) под-
готовят проект и направят их в правительство. По све-
дениям „Ъ“, после консультаций в Белом доме реши-
ли пойти более простым путем — взять за основу уже 
готовый законопроект сенатора Андрея Кутепова 2021 
года, в котором он предлагал перераспределить полно-
мочия в сфере ТО, и внести его в Госдуму.

Иван Буранов

Все какое-то не ТО
ФАС доработала приказ о новых тарифах на техосмотр,  
но бизнесу он по-прежнему не нравится

После того как стало известно о скором заверше-
нии приема жалоб от граждан РФ Европейским 
 судом по правам человека (ЕСПЧ), появилось уже 
несколько инициатив о создании аналога такой 
наднациональной структуры с участием России. 
Так, омбудсмен Татьяна Москалькова предложи-
ла поработать в этом направлении над конвен-
цией ШОС, спикер Совета федерации Валенти-
на Матвиенко высказала идею о необходимости 
суда СНГ. Самая свежая инициатива принадлежит 
главе Ассоциации юристов России (АЮР) Сергею 
Степашину: он считает необходимым учредить 
Евразийский суд, который сделает упор на рас-
следование военных преступлений.

Со ссылкой на данные Следственного комитета Рос-
сии и Минюста Украины глава АЮР Сергей Степашин 
сообщил, что Европейский суд по правам человека 
с 2014 по 2022 год получил более 7350 жалоб «потер-
певших от действий украинских властей». Единичные 
случаи рассмотренных за семь лет жалоб, по словам 
господина Степашина, касались социальных и гра-
жданских прав, в то время как по жалобам, связанным 
с жизнью и неприкосновенностью личности, «по суще-
ству не было рассмотрено ни одного дела». Создание 
«неполитизированного и независимого» Евразийско-
го суда могло бы эту проблему решить. «Приоритетом 
будет работа не только с обращениями жителей Дон-
басса, но и с обращениями граждан всех стран, где со-
вершались военные преступления,— рассказал „Ъ“ 
об инициативе Сергей Степашин.— За последние де-
сятилетия военные преступления совершались во Вь-
етнаме, на территории бывшей Югославии, в Сирии, 
Ливии, Ираке, Афганистане. Везде эти войны проис-
ходили не без участия НАТО». Политик настаивает, что 
Евразийский суд может стать «эффективным инстру-
ментом защиты прав человека в условиях, когда ЕСПЧ 
полностью дискредитировал себя, практикуя двойные 
стандарты».

16 марта 2022 года, напомним, было принято ре-
шение об исключении России из Совета Европы (СЕ), 
что означает также прекращение ее участия в Европей-
ской конвенции по правам человека. Это произойдет, 
согласно резолюции ЕСПЧ, 16 сентября. До этого мо-
мента россияне могут продолжать жаловаться в ЕСПЧ 
на факты нарушений конвенции (если они имели и бу-
дут иметь место до 16 сентября 2022 года). По данным 
на 28 февраля 2022 года, рассмотрения в Страсбурге 
ожидали 18 тыс. жалоб из России, эксперты в беседе 
с „Ъ“ указывали, что жалобы из РФ составляют около 
четверти всех жалоб в ЕСПЧ.

Евразийский суд может быть учрежден договором 
стран-участниц, однако сейчас нельзя точно назвать чи-
сло таких государств, пояснил глава АЮР: «По резуль-
татам голосований по принятию резолюций в ООН — 
и не только за последний месяц, как по вопросу 
об исключении России из Совета по правам человека, 
но и резолюции ООН по борьбе с героизацией нациз-
ма и других подобных — мы уже видим примерный 
перечень этих стран». „Ъ“ обратил внимание господи-
на Степашина на возможную путаницу с аббревиатура-
ми: Евразийский суд по правам человека также сокра-
щенно именуется ЕСПЧ. Господин Степашин полагает, 
что аналогу Страсбургского суда может быть выбрано 
другое название. «Нам нужен эффективно работающий 
суд, а не долгие споры о том, как он будет называться,— 
говорит он.— И суд этот нам нужен уже сейчас, чтобы 
дать должную правовую оценку в том числе нацистско-
му режиму, действующему вот уже восемь лет на терри-
тории Украины. Если ни ООН, ни ЕСПЧ такую оценку 
до сих пор не могут дать, значит, нужно создать для это-
го новый международный механизм».

Ранее омбудсмен Татьяна Москалькова, в свою оче-
редь, предложила подготовить и принять конвен-
цию Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) 
по правам человека «с перспективой создания надна-
ционального органа», который содействовал бы су-
дебному обеспечению прав человека в государствах—
членах организации. На заседании комитета Госдумы 
по делам СНГ госпожа Москалькова рассказала о рабо-
те по созданию «нового интеграционного объедине-
ния, которое включит омбудсменов ДНР, ЛНР, Абхазии 
и Южной Осетии», объясняя его актуальность «блоки-
рованием РФ в области международного сотрудничест-
ва». „Ъ“ не удалось получить комментарии госпожи Мо-
скальковой по разработке конвенции ШОС и созданию 
«наднационального» судебного органа. Глава юридиче-
ской службы фонда «Русь сидящая» (внесен в реестр 
иноагентов) Ольга Подоплелова не ждет «ничего хо-
рошего» от гипотетической Конвенции ШОС» из-за со-
става стран-участниц. Чтобы оценить реалистичность 
ее создания, надо сначала ответить на вопрос, «зачем 
это, например, Китаю, и что он от этого выиграет», счи-
тает юрист Татьяна Глушкова. Суд ОДКБ в этом случае 
представляется ей «более реалистичным».

Еще одну инициативу об альтернативе ЕСПЧ в рам-
ках СНГ выдвинула спикер Совфеда Валентина Мат-

виенко на встрече со спикером парламента Азербай-
джана Сахибой Гафаровой. Как и Сергей Степашин, 
госпожа Матвиенко сделала упор на необходимость 
создания «неполитизированного объективного суда»: 
«Мы могли бы в рамках этого суда рассматривать жало-
бы граждан, которые считают, что их притесняют в той 
или иной стране». 

Никакой сложности в создании суда СНГ «нет уже 
сейчас», считает член президентского Совета по пра-
вам человека Ева Меркачева, поясняя, впрочем, что 
сначала следует создать аналогичную комиссию СНГ. 
«У нас уже действует конвенция СНГ от 1995 года, опи-
раясь на которую возможно создать и суд. Однако 
встает вопрос, где, когда и кто будет это делать, пото-
му и нужна комиссия. Россию в суде СНГ мог бы пред-
ставлять Дмитрий Дедов, который сейчас представляет 
нас в ЕСПЧ. Уверена, что в создании такого суда заин-
тересованы все, в том числе российские власти, пото-
му что сегодня ЕСПЧ — это огромный сдерживающий 
фактор в распространении преступлений против гра-
ждан, и, конечно, должна оставаться возможность на-
правлять жалобы на нарушения прав (за пределы на-
ционального уровня судов.— „Ъ“)». Располагаться суд 
СНГ мог бы в Таврическом дворце в Санкт-Петербурге, 
где находятся офисы Ассамблеи СНГ, полагает госпо-
жа Меркачева. Правозащитница предупреждает, что 
на создание такого института «потребуются серьезные 
затраты»: «Нельзя отрицать, что в наших судах присут-
ствуют факты коррупции и фальсификаций, особенно 
поэтому российские власти заинтересованы в созда-
нии суда СНГ и в эффективности его работы».

Сергей Степашин готов скорее поддержать ини-
циативу Татьяны Москальковой, чем Валентины Мат-
виенко: «СНГ, на мой взгляд, в настоящий момент 
не является более или менее эффективной структу-
рой ни в части единой позиции, ни в части незави-
симости стран, входящих в союз. Вынужден процити-
ровать Анатолия Собчака: „СНГ — это политический 
труп, рожденный юристами“».

Дискуссии о целесообразности учреждения новых су-
дебных или квазисудебных аналогов ЕСПЧ, которые ве-
дутся много лет, «обосновывались якобы политизиро-
ванностью ЕСПЧ и необходимостью защиты российской 
правовой системы от почему-то чуждых ей „западных 
ценностей“», напоминает старший партнер коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Константин Добрынин. Он предпо-
лагает, что активизация может быть связана с желанием 
российских властей продемонстрировать и мировому 
сообществу, и гражданам РФ «приверженность идеалам 
прав человека и правового государства». При этом экс-
перт не исключает, что в перспективе авторы инициатив 
будут настаивать и на собственной концепции прав че-
ловека, «отличающейся от европейской». Жизнеспособ-
ность каждой подобной инициативы Константин Доб-
рынин предлагает ставить в зависимость от выполнения 
двух условий: во-первых, соответствие национально-
го законодательства и правоприменительной практи-
ки РФ и других стран-участниц «общим минимальным 
стандартам»; во-вторых, создание «юридически обяза-
тельного механизма исполнения решений». Идею суда 
ШОС эксперт называет «маловероятной» — Китай или 
Пакистан едва ли согласятся регулярно отчитываться 
о работе по совершенствованию своего законодательст-
ва. По тем же причинам «оптимизма не вызывают» у го-
сподина Добрынина и инициативы создания суда СНГ 
или Евразии: «Самым верным направлением в области 
защиты прав человека являются не фантазии о создании 
новых международных институтов, а приложение уси-
лий в сфере укрепления собственных национальных 
средств правовой защиты. Об этом постоянно напоми-
нает ЕСПЧ, указывая на свою субсидиарную роль по от-
ношению к роли национальных властей». Возвращение 
России в состав СЕ и под юрисдикцию ЕСПЧ эксперт счи-
тает «неизбежным», указывая на неразрывную связь рос-
сийской и европейской правовой системы и позитив-
ное влияние деятельности Совета Европы на правовые 
системы стран-участниц.

Мария Старикова

Правам человека ищут новый адрес
Альтернативу ЕСПЧ для россиян предлагается создать в рамках  
евразийского сотрудничества, СНГ или ШОС

Не только  
сытые времена
Светская неделя прошла 
в демонстрационном режи-
ме. Из нее в полной мере 
можно понять, на каком хле-
бе и воде (морепродуктах 
и шампанском пока тоже) 
придется сидеть участникам 
светских процессов: изобра-
зительное искусство, оте-
чественное кино, похожее 
на голливудское, и отечест-
венное кино глубоко патри-
отическое, а также юбилеи 
почетных граждан.

Строго говоря, статус «по-
четного гражданина» у ак-
тера и спецпредставителя 
МИД РФ по вопросам россий-
ско-американских гумани-
тарных связей Стивена Сига-
ла есть только в Калмыкии, 
но не стоит забывать, что рос-
сийский паспорт ему вручал 
лично Владимир Путин, что, 
конечно, ставит его в ряд 
граждан по меньшей мере 
особенных. В соответствии 
с особенностью собрались 

и гости его 70-летия в ресто-
ране «Марио»: Маргарита Си-
моньян и Тигран Кеосаян, 
Владимир Соловьев, Виктор 
Дробыш, Дмитрий Брейтен-
бихер и посол Гренады в РФ 
Олег Фирер. Господин Сигал 
пообещал гостям оставать-
ся с ними не только в сытые 
времена. Тут бы админист-
рации ресторана узреть на-
меки на недостаточную хле-
босольность и обидеться, 
но обошлось. Именинник 
исполнил несколько собст-
венных блюзовых компози-
ций и заключил, что Россия 
и Украина — одна семья.

Днем позже в Гостином 
дворе открывалась старей-
шая ярмарка «Арт Москва», 
где теперь одновременно 
продается антиквариат, сов-
риск и ювелирные украше-
ния. В отличие от Art Rus-
sia двухнедельной давности 
теперь по Гостиному двору 
ходили более опытные по-
купатели, среди которых 
оказался и Григорий Берез-

кин, накануне пополнив-
ший санкционные списки 
Великобритании, что с виду 
не отразилось на его инте-
ресе к современному искус-
ству. Также на VIP-превью 
ярмарки были замечены 
Марина и Александр Раппо-
порт, Софья Троценко, Крис-
тина Краснянская, Евгения 
Попова, Марина Долидзе, 
Виктория Аминова, Ирина 
Хакамада, Анита Гиговская. 
Взамен Тимати к искусству 
приценивался певец Сергей 
Жуков. Совладелец галереи 
«Триумф» Дмитрий Ханкин 
рассказывал, что столкнул-
ся с неожиданным для себя 
явлением — забаненные ев-
ропейскими аукционны-
ми домами коллекционеры 
из России повернулись ли-
цом к родине: «За то время, 
что они вообще не интересо-
вались российским искусст-
вом, у нас появилось много 
классных художников».

В кинотеатре «Художест-
венный» состоялась премьера 
фильма Сергея Мокрицкого 
«Первый Оскар», основанного 
на реальных событиях. В 1943 
году докфильм «Разгром не-
мецких войск под Москвой», 
снятый Ильей Копалиным 
и Леонидом Варламовым 
в рекордные сроки, полу-
чил первую в истории «Оска-
ра» номинацию «Лучший 
документальный фильм», 
а Советский Союз — перво-
го «Оскара», хотя тогда статус 
этой награды еще не был та-
ким значительным (подроб-
нее см. спецпроект на «Ъ-Он-
лайн»). Премьеру фильма, 
где было все, что он так лю-
бит, не смог пропустить Вла-
димир Мединский — у него 

выдалось свободное время 
в графике российско-украин-
ских переговоров. Премьера 
продемонстрировала неру-
шимость и полноту рядов ки-
нематографистов и деятелей 
культуры: были Антон Злато-
польский, Вадим Верещагин, 
Александр Кибовский, Юли-
ана Слащева, Владимир Хоти-
ненко и Ситора Алиева. Нем-
ного тише прошла премьера 
фильма Кирилла Соколова 
«Оторви и выбрось». Карти-
не предстоит покорять рос-
сийский прокат под слога-
ном «Это полный трындец». 
«У нас роспись больше чем 
на тысячу экранов в силу по-
нятных обстоятельств»,— от-
метил продюсер Артем Васи-
льев. Предыдущая картина 
господина Соколова «Папа, 
сдохни» шла в 200 кинотеа-
трах и собрала 2,6 млн руб. 
Правда, потом фильм стал 
феноменом американско-
го рейтингового сайта IMDb 
и приобрел на родине статус 
культового.

светская 
жизнь

Евгения 
Милова,
обозреватель ”Ъ“

Сергей Степашин и Валентина Матвиенко 
поищут для россиян новую наднациональ-
ную юрисдикцию для защиты их прав 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

«Оторви и выбрось» покорит 
российский прокат 
под слоганом «Это полный 
трындец»



мировая политика
6 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 18 апреля 2022 №67/П   l   Коммерсантъ

Владимир Зеленский никому не верит
Тем не менее из «гуманитарных соо-

бражений» Минобороны РФ предложил 
бойцам националистических батальонов 
и иностранным наемникам прекратить лю-
бые боевые действия с 6:00 мск 17 апреля 
и сложить оружие. Режим действия тиши-
ны должен был действовать до 13:00 по мо-
сковскому времени. Российские военные 
предупредили, что в случае дальнейшего со-
противления все оставшиеся на «Азовстали» 
будут уничтожены. Предложение Минобо-
роны осталось без ответа.

В то же время президент Украины Влади-
мир Зеленский в интервью местным СМИ дал 
понять, что в Киеве не мешали бойцам «Азо-
ва» поступить так, как они считают нужным. 
По словам господина Зеленского, «„азовцы“ 
уже герои и никто бы им не запретил сделать 
определенные шаги». «Они предлагают на-
шим людям сдаться. Они относятся по-разно-
му к нашим военным там. И вы это прекрасно 
знаете. И есть военные, которых они нена-
видят, и вряд ли они сохранят им жизнь»,— 
сказал президент. Впрочем, в Москве на всех 
уровнях заверяют, что Россия гуманно отно-
сится к добровольно сдавшимся украинским 
военнослужащим и не применяет к ним за-
прещенные методы воздействия.

Владимир Зеленский подчеркнул, что 
Киев не будет вести переговоры с Москвой 
в случае уничтожения украинских военных 
в Мариуполе. «Мариуполь — это, может быть, 
как десять Бородянок (самый разрушенный 
населенный пункт в Киевской области, по 
оценкам украинской стороны.— „Ъ“), и я хочу 
сказать, уничтожение наших военных, на-
ших ребят поставит точку на всех перегово-

рах»,— сказал он. А в другом интервью, уже 
американскому телеканалу CNN, президент 
Зеленский заявил: «Шансы (на переговоры.— 
„Ъ“) уменьшаются каждый день. Подумай-
те о Буче, Волновахе, Бородянке, Мариуполе. 
Наступает время, когда никто не захочет гово-
рить. Наше общество не хочет, чтобы мы про-
должали переговоры». В то же время, по его 
словам, шансы на переговоры все еще есть, 
и чем быстрее начнется разговор с Россией, 

тем меньше людей погибнет. Однако он не 
исключил и другой исход. «Мы хотим освобо-
дить нашу страну, забрать то, что наше. Мы мо-
жем сражаться с РФ десять лет, чтобы забрать 
свое. Мы можем пойти по этому пути»,— отме-
тил президент Украины.

Понятно, что с учетом последних заяв-
лений господина Зеленского перспективы 
продолжения переговоров весьма туманны. 
Сейчас на повестке дня украинской сторо-

ны — оказание сопротивления в Донбассе. По 
мнению господина Зеленского, если Россия 
захватит Донбасс, то потом может попытаться 
снова повести наступление на Киев. «Поэтому 
для нас очень важно не позволить им сделать 
этого, выстоять, потому что эта битва... она мо-
жет повлиять на ход всей войны»,— сказал он.

Кроме того, Владимир Зеленский дал по-
нять, что Киев готов вести переговоры по та-
ким базовым для России вопросам, как вне-
блоковый статус Украины и будущее Крыма, 
только после вывода российских войск с укра-
инской территории — «когда нет выстрелов 
и отведена техника». При этом он утвержда-
ет, что по-прежнему рассчитывает на личные 
переговоры с Владимиром Путиным и, бо-
лее того, думает, что их встреча не будет един-
ственной. «Я не считаю, что можно один раз 
встретиться и обо всем договориться. Пото-
му что там много вопросов. Я в некоторых не 
вижу пока, что они пойдут на наш вариант 
или мы пойдем на их вариант»,— отметил он.

В то же время в Москве не раз подчеркива-
ли, что для согласия президента Путина встре-
титься с господином Зеленским нужно, чтобы 
российская и украинская переговорные груп-
пы подготовили текст документа об условиях 
прекращения огня. То есть президентам двух 
стран останется только поставить свои подпи-
си на соглашении, в то время как Владимир 
Зеленский все еще рассчитывает обсудить 
с Владимиром Путиным спорные вопросы.

Еще одна проблема в переговорном про-
цессе — неготовность мировых держав пре-
доставить Киеву те гарантии безопасности, на 
которые он рассчитывает. То есть фактически 
заручиться обязательствами, что они будут 
готовы начать военные действия в случае аг-
рессии против Украины. Господин Зеленский 

подчеркнул, что только после того, как Украи-
на договорится об этом со странами-гаранта-
ми, она подпишет второй документ с Россией. 
Москва на два отдельных договора не рассчи-
тывает, надеясь подписать один документ, ко-
торый завизируют гаранты.

По словам Владимира Зеленского, готов-
ность стать гарантами безопасности Украины 
демонстрируют Великобритания, США, Ита-
лия и Турция, но окончательного ответа еще 
ни от кого из них нет. В то же время в интер-
вью CNN президент Украины отметил, что не 
верит никому — ни Западу, ни России и даже 
в гарантии, подтвержденные подписями. 
Опираться в Киеве готовы только на «пра-
гматичные вещи» — поставки оружия и про-
должение давления на Россию. На этом фоне 
президент Украины продолжает настаивать 
на увеличении поставок оружия на Украину, 
хотя в последние дни они и так возросли.

В Москве, со своей стороны, обвиняют 
Киев в затягивании переговорного процес-
са. «Хочет выиграть время, одновременно об-
ращаясь к НАТО за военной помощью» — так 
спикер Госдумы Вячеслав Володин проком-
ментировал слова Владимира Зеленского 
о переговорах в своем Telegram-канале. «Если 
Зеленский думает о гражданах Украины, он 
должен незамедлительно принять следую-
щие решения. Первое. Отвести войска с тер-
ритории Донецкой и Луганской народных ре-
спублик. Второе. Фиксировать на договорной 
основе обязательства по признанию Крыма 
и внеблоковому статусу Украины, а также по 
денацификации и демилитаризации страны. 
По-другому не получится»,— добавил госпо-
дин Володин. И это никак не согласуется с тем, 
что говорят в Киеве.

Марианна Беленькая

Как доложило Минобороны РФ, вся городская территория Мариуполя 
«полностью зачищена от боевиков нацистского формирования „Азов“, 
иностранных наемников и украинских войск»  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Никол Пашинян ищет мира в Москве
Премьер-министр Армении ждет помощи России в историческом примирении с Азербайджаном

Премьер-министр Армении Никол Пашинян 
во вторник прибывает в Москву с визитом, приз-
ванным активизировать работу над мирным до-
говором с Азербайджаном. Несмотря на призна-
ки нормализации в отношениях с Баку, его миссия 
крайне сложна. Призыв Никола Пашиняна к Арме-
нии «снизить планку ожиданий» по статусу Нагор-
ного Карабаха и готовность обсуждать вхождение 
региона в состав Азербайджана вызвали негодова-
ние армянской оппозиции и протест руководства 
непризнанной Нагорно-Карабахской республики, 
требующих для нее независимости. Главным арби-
тром, способным помочь закрыть вопрос о гаран-
тиях  безопасности для НКР становится Москва.

Безопасность Армении  
ставят на гарантию
Выступая на прошлой неделе в армянском парламен-
те, Никол Пашинян объяснил, чем вызвана резкая акти-
визация его контактов с мировыми лидерами, включая 
российского президента Владимира Путина. «Основная 
цель — в новой ситуации лучше понять, что думает и хо-
чет мир, сделать наши мысли и желания понятными миру 
и гармоничными глобальным тенденциям»,— заявил Ни-
кол Пашинян, упомянув активизацию контактов с Ира-
ном и Грузией и начало диалога с Азербайджаном и Тур-
цией. «От нас требуются особые сверхусилия для защиты 
и сохранения нашей государственности, независимости, 
суверенитета и территориальной целостности. Мы долж-
ны признать, что в этой области пока не смогли создать си-
стему надежных гарантий»,— отметил он.

Говоря о своем последнем разговоре с Владимиром 
Путиным, Никол Пашинян сообщил, что одной из тем 
стала активизация работы трехсторонней армяно-рос-
сийско-азербайджанской рабочей группы по открытию 
региональных транспортных коммуникаций под пред-
седательством вице-премьеров. «Мы договорились акти-
визировать работу трехсторонней рабочей группы»,— со-
общил Никол Пашинян, добавив, что ее работа не мешает 
обсуждать этот вопрос с партнерами из ЕС, США, Фран-
ции, Грузии и Ирана.

В преддверии переговоров в Москве официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова подтвердила, 
что Россия полна решимости содействовать заключе-
нию мирного договора между Ереваном и Баку. «Пред-
ложенные Баку „Базовые принципы для установления 

межгосударственных отношений между Азербайд-
жаном и Арменией“ и поступившая реакция Еревана 
призваны послужить основой для начала азербайджа-
но-армянских переговоров по мирному договору»,— от-
метила госпожа Захарова.

По ее словам, после фактического распада Минской 
группы ОБСЕ по Карабаху посол по особым поручениям 
Игорь Ховаев продолжит работу в новом качестве специ-
ального представителя министра иностранных дел РФ 
по вопросам содействия нормализации отношений меж-
ду Азербайджаном и Арменией. «Реальная обстановка на 
Южном Кавказе не допускает переговорных пауз. Требу-
ются дальнейшие последовательные шаги по восстанов-
лению в регионе долгосрочного мира и стабильности, 
раз уж США и Франция прекратили сотрудничество со-
председателей»,— предупредила представитель МИД РФ.

В свою очередь, в своем выступлении на приеме по 
случаю 30-летия установления дипотношений между РФ 
и Арменией накануне переговоров в Москве посол России 
в Ереване Сергей Копыркин указал на то, что «как в много-
сторонних форматах, так и в национальном качестве Рос-
сия готова способствовать процессу армяно-азербайджан-
ской и армяно-турецкой нормализации».

Куда несешься, тройка Минской группы
В то время как Москва демонстрирует решимость после 
распада Минской группы ОБСЕ действовать без оглядки 
на двух ее сопредседателей — США и Францию, заявле-
ние Никола Пашиняна о стремлении проводить «внеш-
нюю политику балансирования» не осталось незамечен-
ным в Вашингтоне и Париже.

Накануне переговоров в Москве посольство США 
в Ереване сообщило о готовности Вашингтона участво-
вать в переговорах по подписанию мирного соглашения 
между Арменией и Азербайджаном. «Как заявил госсекре-
тарь США Энтони Блинкен в телефонных разговорах с ли-
дерами двух стран 5 апреля, мы продолжаем поощрять 
продолжение мирных переговоров между Арменией 
и Азербайджаном. Соединенные Штаты готовы вовлечься 
в двустороннем формате и с партнерами-единомышлен-
никами, в том числе в качестве сопредседателя Минской 
группы ОБСЕ»,— заявили в американской дипмиссии 
в Ереване информагентству «Арменпресс».

О своих амбициях продолжать усилия по урегулирова-
нию как в рамках двусторонних переговоров, так и в каче-
стве сопредседателя Минской группы ОБСЕ заявил и МИД 

Франции, напомнив о состоявшемся на прошлой неделе 
визите в Ереван французского сопредседателя Минской 
группы Бриса Рокфейла. В ходе встречи с Брисом Рокфей-
лом глава МИД Армении Арарат Мирзоян обвинил Азер-
байджан в создании гуманитарных проблем для армян 
непризнанной Нагорно-Карабахской республики и дей-
ствиях, «нацеленных на этническую чистку».

В отличие от Еревана, считающего, что Минская группа 
ОБСЕ после разрыва с Россией все еще существует и может 
сыграть самостоятельную роль в обеспечении безопасно-
сти в регионе и подписании мирного договора с Баку, 
азербайджанская сторона считает ее мандат де-факто не-
действительным. «До второй карабахской войны Минская 
группа действовала 28 лет, и страны-сопредседатели за эти 
годы совершили, наверное, сотни визитов в Азербайджан 
и Армению. Результат налицо — ноль. Азербайджан сам 
решил этот конфликт, решил военно-политическим пу-
тем»,— заявил на прошлой неделе Ильхам Алиев.

Ускользающий статус Карабаха
На этом фоне накануне переговоров Никола Пашиняна 
в Москве громкий резонанс вызвало предложение ар-
мянского премьера пересмотреть традиционный под-
ход Еревана к вопросу о статусе Нагорного Карабаха, ко-
торый остается главным камнем преткновения на пути 
к мирному договору. «Сегодня международное сообщест-
во вновь нам говорит: немного опустите планку в вопро-
се статуса Нагорного Карабаха для обеспечения широкой 
международной консолидации вокруг Армении и Арца-
ха. В противном случае международное сообщество про-
сит не рассчитывать на него»,— предупредил Никол Па-
шинян, выступая в парламенте страны.

«Армения никогда не имела территориальных претен-
зий к Азербайджану, а вопрос Карабаха — вопрос не терри-
тории, а права. Для Армении принципиальное значение 
имеют гарантии безопасности армян Нагорного Караба-
ха, обеспечение их прав и свобод и уточнение окончатель-
ного статуса Нагорного Карабаха. Если в прошлом в основу 
мы закладывали статус Карабаха, откуда вытекали вопро-
сы гарантий безопасности и прав, то теперь закладываем 
в основу гарантии безопасности и права, откуда вытека-
ет вопрос статуса. В данной ситуации вопрос статуса — не 
цель, а средство обеспечения безопасности и прав армян 
Нагорного Карабаха»,— продолжал Никол Пашинян.

Поясняя слова премьера, депутат парламента от правя-
щей фракции «Гражданский договор» Виген Хачатрян за-

явил, что прежняя идея отсутствия будущего для Нагор-
ного Карабаха в составе Азербайджана была ошибочной. 
По его словам, нужно понять, каковы цели — «героически 
исчезнуть или жить, развиваться и иметь перспективы».

Между тем призыв Никола Пашиняна «снизить план-
ку ожиданий» по статусу Нагорного Карабаха вызвал не-
годование оппозиции, делегация которой попыталась 
нанести визит в Нагорный Карабах, но была остановле-
на российскими миротворцами (см. „Ъ“ за 15 апреля). 
Как заявил депутат от оппозиционной фракции «Арме-
ния» Андраник Теванян, предложением понизить статус 
Нагорного Карабаха Никол Пашинян демонстрирует го-
товность работать против России ради сохранения своей 
власти. По его словам, Никол Пашинян действует в инте-
ресах Баку и Анкары «путем включения Арцаха в состав 
Азербайджана, обессмысливания присутствия там рос-
сийских миротворцев и, в дальнейшем, вывода из Арме-
нии гюмрийской военной базы РФ».

В свою очередь, в Степанакерте прошло экстренное 
совещание руководства непризнанной НКР. «Мы пони-
маем, что должны жить в соседстве, но подчинение Азер-
байджану невозможно. Необходимо продолжать жить 
здесь, имея де-факто независимость и стремясь к де-юре 
дальнейшим изменениям. Это может быть независи-
мость, может быть объединение с Арменией, что считаю 
маловероятным, но это также могут быть какие-то взаи-
моотношения с Россией в рамках прямой вертикали»,— 
заявил глава НКР Араик Арутюнян.

«Изменение позиции Никола Пашиняна по вопро-
су о будущем Нагорного Карабаха вполне закономер-
но. После второй карабахской войны статус-кво в реги-
оне настолько изменился, что никаких инструментов 
обеспечить автономию Нагорного Карабаха в той воен-
но-политической ситуации, которая сложилась сегод-
ня, не существует. Территориальный вопрос уступил 
место вопросу безопасности, которую на сегодняшний 
день гарантируют исключительно российские мирот-
ворцы — других механизмов ее обеспечения нет. Од-
нако попытки Никола Пашиняна сблизить армянскую 
позицию с реальной ситуацией крайне болезненно вос-
принимаются частью армянского общества, которое не 
может смириться с новыми реалиями после второй ка-
рабахской войны»,— пояснил „Ъ“ старший научный со-
трудник Центра постсоветских исследований ИМЭМО 
РАН Станислав Притчин.

Сергей Строкань

Сербии достается со всех сторон
Белградом недовольны и Запад, и Россия

После завершения выборов в Сербии, 
на которых победили президент Алек-
сандр Вучич и его Сербская прогрес-
сивная партия, Запад, как и предсказы-
вали эксперты, резко усилил давление 
на Белград с требованием присоеди-
ниться к санкциям против РФ. Вместе 
с тем недовольство  позицией Сербии, 
поддержавшей в ООН антироссийские 
резолюции, впервые за время укра-
инского кризиса высказала и Москва. 
 Оказавшись под дипломатическим ог-
нем с двух сторон, президент Вучич, 
как считают сербские эксперты, сде-
лает ряд шагов навстречу Западу, но 
на разворот от России вряд ли решится. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Давление на Белград возглавила Герма-
ния, которая считается ключевым серб-
ским партнером в ЕС. «Согласование серб-
ской внешней политики с ЕС, особенно 
в отношение России, включая введение 
санкций, имеет ключевое значение»,— на-
помнил на минувшей неделе немецкий 
президент Вальтер Штайнмайер в поздрав-
лении Александру Вучичу в связи с победой 
на недавних выборах. «Если Сербия желает 
в ЕС, важно поддержать его политику и санк-
ции»,— пояснила глава МИД Германии Ан-
налена Бербок.

Таким образом, прогнозы экспертов, 
предсказывавших усиление давления ЕС 
и США на Сербию после проведения там 
президентских и парламентских выборов, 
оправдались. С самого начала нынешне-
го кризиса на Украине Запад счел ненор-
мальной ситуацию, когда Сербия остается 
единственной среди членов и кандидатов 
в члены ЕС страной, не присоединившейся 
к санкциям против РФ. Негласную отсрочку 
Белград получил только до выборов 3 апре-
ля. Причем Запад не устроило даже то, что 
Сербия за прошедший период трижды под-
держала в ООН антироссийские резолю-
ции, в том числе и недавнюю, приостанав-
ливающую членство РФ в Совете по правам 
человека.

Новым и весьма неприятным момен-
том для президента Вучича, пытающегося 
усидеть на двух стульях, стало то, что недо-
вольство его позицией впервые высказала 
и Москва. «Представители государств, стре-
мящихся проводить независимую, сбалан-
сированную политику, говорят нам, что 
подвергаются колоссальному давлению со 
стороны западных стран, в первую очередь 
США... Соответственно, идут на „компромис-
сы“. Не понимаем этого. Знаем, что оказыва-
ется давление. Но если речь идет о тех, кто 
объявляет себя нашими друзьями, то это по-
нять невозможно»,— упрекнула на минув-

шей неделе руководство Сербии представи-
тель МИД РФ Мария Захарова, комментируя 
недавнее голосование Белграда в ООН. Она 
выразила надежду, что впредь Сербия будет 
придерживаться позиций, «отражающих 
истинное дружеское отношение к РФ».

«Дружеское отношение к России» Алек-
сандр Вучич сможет проявить уже в ближай-
шее время — если и дальше не присоединит-
ся к западным санкциям, а также вспомнит 
о публичном пожелании российского колле-
ги Владимира Путина, которое тот выразил 
в ходе одного из визитов господина Вучича 
в Москву: включить в правительство Сербии 
больше политиков, настроенных на разви-
тие отношений с РФ.

Главным партнером пропрезидентской 
Сербской прогрессивной партии с момен-
та прихода ее к власти в 2012 году являет-
ся Соцпартия, лидер которой Ивица Дачич 
считается в Сербии одним из ключевых про-
российских политиков. Несколько лет он 
возглавлял правительство, потом стал спике-
ром парламента, а выдвиженцы его партии 
неизменно руководят крупнейшей сербской 
нефтегазовой компанией NIS, контрольный 
пакет в которой принадлежит российской 
«Газпром нефти». И нынешнюю избиратель-
ную кампанию Соцпартия проводила под 
лозунгом «Дачич — премьер!» и выступала 
за коалицию с пропрезидентской партией.

Впрочем, Александр Вучич до сих пор так 
и не высказался ни за союз с социалистами, 
ни за премьерство их лидера, хотя, по при-
знанию президента, тот «звонил ему 10 или 
12 раз». Более того, глава Сербии высказал 
претензии Ивице Дачичу, что во время кам-
пании социалисты «вели себя некорректно, 
и когда президент заботился о государстве, 
остальные были как будто на каникулах». По 
словам господина Вучича, «многие в ходе 
кампании извлекали выгоду из украинского 
кризиса, поэтому Сербская прогрессивная 
партия не станет формировать власть с теми, 
кто безответственно злоупотреблял настрое-
нием граждан».

Позицию президента пояснила нынеш-
ний премьер Ана Брнабич. Она объявила, 
что никаких договоренностей о премьерст-
ве господина Дачича не было и что его одноз-
начная поддержка России в украинском кри-
зисе является «безответственной позицией». 
«Мы оберегали Сербию от бурь,— заверила 
Ана Брнабич.— Вучич мог получить сколь-
ко хочешь голосов, если бы настоял, чтобы 
мы поставили на российскую карту, но это 
не принесло бы добра нашей стране». А ми-
нистр энергетики Зорана Михайлович кате-
горично объявила: «Дачич не будет премье-
ром. Против я и коалиции с социалистами».

Влиятельное сербское издание NOVA объ-
явило на днях со ссылкой на информирован-

ные западные источники: «Партнеры на Запа-
де требуют от президента Сербии Александра 
Вучича очистить власть от пророссийских ка-
дров и занять ясный внешнеполитический 
курс в отношении России». Издание приходит 
к выводу, что в новом правительстве может не 
быть ни лидера Соцпартии Ивицы Дачича, ни 
нынешнего главы МВД Александра Вулина, 
также считающегося близким к Москве.

О готовности Белграда выполнить еще 
одно требование Запада объявила в конце 
недели та же министр энергетики Зорана 
Михайлович. По ее словам, сербские влас-
ти снизят зависимость от поставок энерго-
ресурсов из России, поэтому Сербия плани-
рует с сентября 2023 года начать получать 
сжиженный газ из Греции, а также газ из 
Азербайджана. 

Уступки Белграда Западу по этим и дру-
гим направлениям считают вероятными 
и сербские эксперты, хотя они и сомневают-
ся, что Александр Вучич решится на введе-
ние полноценных санкций против России. 
«Революционный шаг со стороны сербско-
го президента сложно представить,— гово-
рит „Ъ“ сербский политолог и историк Ми-
ливой Бешлин.— Политика сидения на двух 
и более стульях продолжится, но с большим 
количеством прозападных жестов. Вопрос 
только в том, как такую неискреннюю и дву-
личную политику воспримет Запад».
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Nikkei 225 27093,19 (+78,81)
РТС 955,46 (+14,41)
FTSE 100* 7616,38 (+35,58)

DAX 30* 14163,85 (+87,41)
DJIA* 34451,23 (–113,36)
NASDAQ Composite* 13351,08 (–292,51)

*На 14.04.22.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.04.22
Австралийский доллар 59,6966
Английский фунт 104,3610
Белорусский рубль 28,3060
Датская крона 11,6509

Доллар США 80,0437
Евро 87,0715
Индийская рупия* 10,5625
Казахский тенге** 17,8593

Канадский доллар 63,5217
Китайский юань 12,5630
Норвежская крона* 90,5554
СДР 109,7855

Сингапурский доллар 59,1645
Турецкая лира* 54,7075
Украинская гривна* 27,1570
Шведская крона* 84,7660

Швейцарский франк 85,6082
Японская иена** 63,3257
*За 10. **За 100. 

Авиаторы вступили в битву за урожай
Запрет на полеты на юге РФ угрожает обработке полей

Ограничения на полеты 
на юге России из-за спец-
операции на Украине соз-
дали сложности для авиа-
ционной обработки полей. 
Эксплуатанты сверхлегких 
 судов, на которые приходит-
ся половина рынка, жалуют-
ся на административные ба-
рьеры и высокую стоимость 
трекеров ЭРА-ГЛОНАСС, уста-
новки которых требуют для 
получения разрешения на по-
леты. Авиаторы, чьи более до-
рогостоящие Ан-2 и Ми-2 все 
же допустили к работам, отри-
цают обвинения в лоббизме, 
указывая, что без трекеров лег-
кие суда легко спутать с «вра-
жеским  беспилотником».

Малые авиаторы просят Роса-
виацию, администрацию прези-
дента РФ, Минобороны и Минсель-
хоз предотвратить срыв авиаработ 
по опрыскиванию полей, химпро-
полке от сорняков и защите от насе-
комых на юге страны. Сложности 
возникли из-за письма начальни-
ка Национального центра управле-
ния обороной Михаила Мизинцева 
в Минтранс, Ространснадзор и Роса-
виацию (есть в распоряжении „Ъ“) 
от 24 марта. В нем говорится, что 
в связи с решением Генштаба вы-
полнение авиационно-химических 
работ в Южном федеральном окру-
ге (ЮФО) разрешается только на са-
молетах Ан-2 и вертолетах Ми-2, «до-
пущенных к выполнению полетов 
в районе проведения специальной 
военной операции».

Эти ограничения «разруши-
тельны для сельского хозяйства 
и авиации», говорится в письме ис-
полнительного директора Ассоци-
ации авиаработ Вадима Цыгана-
ша в управделами президента РФ. 

По данным приволжского и южно-
го территориальных управлений 
Росавиации, на выполнение авиа-
химработ сертифицированы всего 
126 Ан-2 и Ми-2, остальные — это 
143 сверхлегких ВС. Ограничения 
приведут к тому, что невозможно бу-
дет выполнить 60–70% работ по рас-
пылению гербицидов на площади 
до 2,5 млн га (половина обрабаты-
ваемых в ЮФО), сообщил „Ъ“ Ва-
дим Цыганаш. По оценке ассоциа-
ции, отсутствие обработки снизит 
урожайность на 15–30%, а при вы-
сокой влажности и дождях — до 50–
60% из-за невозможности использо-
вания наземной техники. При этом 
привлечение Ан-2 и Ми-2 в 2–2,5 
раза дороже для фермеров, чем 
сверхлегких судов.

К середине апреля Генштаб допу-
стил к проведению авиахимработ 
всего 22 самолета Ан-2 и 3 вертоле-
та Ми-2, отмечает Вадим Цыганаш. 
Росавиация 14 апреля предложи-
ла допустить и сверхлегкие суда, 
но потребовала снизить разрешен-
ную высоту до 50 м и «оперативно 
предоставлять при необходимости 
опознавания органам ПВО требуе-
мую информацию». Как рассказали 
„Ъ“ авиаторы, в начале апреля им 
разослали «алгоритм взаимодейст-
вия» с Минобороны: документ (есть 
у „Ъ“) предписывает установку ави-
ационного трекера, совместимого 
с ЭРА-ГЛОНАСС. Он должен обеспе-
чивать передачу данных по сетям 
GSM и спутниковому Iridium один 
раз в 10 секунд. Подача данных долж-

на производиться через личный ка-
бинет в системе «Каскад», оператор 
которой — ассоциация «Аэрохим-
флот», чьи Ан-2 уже оснащены треке-
рами и с чьими «лоббистскими уси-
лиями» недопущенные авиаторы 
связывают ограничения.

Стоимость датчика составляет 
50–65 тыс. руб., с установкой — око-
ло 100 тыс. руб., «это непосильные 
траты, не считая $2 за час обслу-
живания», говорит глава «Авиа-
хим-Юг» Петр Прихидько: «Ан-2 не 
могут конкурировать по цене обра-
ботки 1 га с малообъемной техни-
кой, и единственный способ навя-
зать услуги — это отсечение других 
игроков». Цена обработки 1 га на 
сверхлегком судне, уточняет он, на 
100 руб.  меньше, чем у Ан-2.

При попытке установить нужные 
трекеры эксплуатанты столкнулись 
с дефицитом. «Запись на установку — 
на июнь»,— говорит руководитель 
аэродромного комплекса «Аэромакс» 
в Ростовской области Максим Мерку-
лов. По его словам, работа легких СП-
30 и «Бекасов» обходится заказчику 
в 200–300 руб. за 1 га, тогда как у Ан-2 
цена превышает 2,8 тыс. руб. В сверх-
легких самолетах в основном ис-
пользуют бортовые навигационные 
контроллеры «АвтоГРАФ» Первой на-
вигационной компании: передача 
данных на сервер там возможна с ча-
стотой 3 секунды. «Но Росавиация, 
Минобороны и Минсельхоз не реа-
гируют на наши предложения по пе-
редаче кодов с трекера»,— говорит 
Максим Меркулов.

Требования к трекерам Мино-
бороны устанавливает из своих со-
ображений безопасности, говорит 
глава альянса «Аэрохимфлот» Клим 
Галиуллин, и «лоббизма быть не 
может». Минобороны потребовало 
именно спутниковые трекеры, по-
скольку они обеспечивают 100% по-
крытия, тогда как у трекеров с пе-
редачей данных по GSM-каналам 
покрытие зависит от вышек связи, 
объясняет он: «На радаре ПВО сверх-
легкое судно может дать такой же 
засвет, как и вражеский беспилот-
ник, невозможно летать без опоз-
навания, как в прошлой жизни». Го-
сподин Галиуллин также отрицает 
дефицит датчиков, утверждая, что 
никто не обращался в альянс с заяв-
кой по установке: «Небольшие экс-
плуатанты хотели схитрить и обой-
тись без трекеров или купить один 
на десять бортов, а там есть IMEI — 
разумеется, это не нравится тем, кто 
хотел сэкономить».
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Действительно плохие новости бы-
вает сложно описывать: ничего дей-
ствительно важного для значимо-
го числа людей еще не происходит, 
а говорить о длинных последствиях 
мелких событий конкретно — невоз-
можно. Для меня лично все началось 
с мелочи — с конца февраля 2022 года 
число страниц в комментирующих 
официальную статистику отчетах не-
сильно, но заметно сократилось. Ком-
ментарий совета директоров ЦБ к ре-
шению по ключевой ставке оказался 
также крайне лаконичным: в прин-
ципе можно и так, мало слов не озна-
чает мало информации. Хотя, конеч-
но, сейчас совсем не то время, когда 
скупость официальных лиц в выска-
зываниях полезна — это прямое со-
участие в усилении неопределенно-
стей и содействие генерации убытков 
регулируемых структур.

Когда ЦБ и Федеральная тамо-
женная служба через месяц отказа-
лись публиковать данные об экспор-
те и импорте в марте, это выглядело 
уже глупостью. У «недружественных» 

государств эти данные есть: прода-
вец продал столько, сколько купил 
покупатель. К тому же общие цифры, 
которые интересуют большинство 
аналитиков, все равно придется рас-
крывать в публикациях о платежном 
балансе; позже они дополнятся и дан-
ными о международной инвестпози-
ции РФ — не откажется же Россия от 
публикаций данных в системе наци-
ональных счетов? Но когда Минэнер-
го 12 апреля ограничило публикацию 
данных об экспорте нефти и нефте-
продуктов из РФ, это уже было просто 
смешно. Нет на свете рынка, внеш-
неторговые данные которого восста-
навливаются лучше, чем рынок неф-
ти. Argus, Platts, Bloomberg делают 
это десятилетиями — и от Минэнер-
го в этом вопросе не зависят. Что же 
до информации о внутреннем рынке 
нефти, безусловно, тут есть кого запу-
тать или обмануть отказом от публи-
каций ЦДУ ТЭК. Начальство, напри-
мер — ведь закрытую статистику 
проще фальсифицировать. Но и на-
чальство, кажется, это одобрило, по-
нимая, что его теперь будут больше 
обманывать: нашлись причины ска-
зать «да»? Давайте угадаю: наверное, 
это все из-за военной операции РФ 
на Украине. Надо бороться с санкция-
ми, надо скрывать, как именно мы им 
противодействуем, как бы нам не ска-
зать лишнего. 

Напомню, что является прямым 
эффектом закрытия любых цифр. До 
тех пор пока ценообразование на ка-
кой-либо товар является рыночным, 
информационная функция цен не-
отменима. Ограничение свободы об-
мена информацией всегда ведет к ро-
сту оценки рисков и закладывается 
в цены, недостаток информации уси-
ливает число ошибочных решений 
и генерирует убытки. Если кампания 
по закрытию статистики продолжит-
ся, она нанесет экономике ощутимый 
ущерб, заведомо перекрывающий 
ущерб от продолжения прежнего 
графика публикаций. И этот ущерб 
может быть позже поставлен в вину 
любому, кто сейчас говорит «как бы 
чего не вышло». Если непонятно про 
информационную функцию цен, 
то это-то должно быть понятно.

Закрытие статистики 
всегда наносит  
своему рынку  
ущерб больший,  
чем чужому,—  
и Россия  
не исключение

Розница отстает в развитии
Ритейлеры откажутся от открытия новых магазинов 

Кризис в экономике вынуждает ри-
тейлеров пересмотреть свои планы 
 развития. Крупные игроки, включая 
X5 Group, «Вкусвилл» и «Азбуку вкуса», 
приостанавливают открытие новых 
 точек и реорганизуют команды, отве-
чавшие за создание новых направле-
ний бизнеса. Сети вынуждены снизить 
капитальные расходы из-за роста цен 
на товары и разрыва логистических 
 цепочек.

X5 Group переформирует отдел  развития 
сети «Перекресток», сообщили „Ъ“ в компа-
нии. Там добавили, что часть сотрудников 
будет заниматься другими актуальными для 
группы направлениями. Источник „Ъ“ на рын-
ке коммерческой недвижимости настаивает, 
что X5 Group вообще расформировала всю ре-
гиональную команду развития «Перекрест-
ков». Об этом же „Ъ“ сообщил один из попав-
ших под сокращение сотрудников. В Х5 это 
опровергают, утверждая, что компания «прио-
становила до конца апреля программы откры-
тия и реконструкции магазинов для пересмо-
тра капитальных инвестиций на 2022 год».

Во «Вкусвилле» сообщили, что заморозили 
часть проектов и сосредоточились на направ-
лениях с краткосрочным результатом. Осво-
бодившихся сотрудников ритейлер перера-
спределяет на другие задачи, уточнили в сети. 
В «Азбуке вкуса» продолжают реализовывать 
проекты, которые к началу кризиса уже были 
на высокой стадии готовности, но новые при-
остановили. «Мы незначительно сокращаем 
открытие новых точек, поэтому на персона-
ле это не отразилось»,— утверждают в ком-
пании. Менеджер отдела развития одного из 
алкогольных ритейлеров рассказал „Ъ“, что 
из-за кризиса сеть отказалась от планов от-
крыть до 1 тыс. магазинов в этом году и сокра-
щает более 80% персонала, занимавшегося 
поиском помещений и их проектированием 
для новых точек продаж.

Собеседник „Ъ“ в консалтинговой компа-
нии говорит, что открытие новых точек при-
остановили и непродуктовые ритейлеры, 
например «М.Видео-Эльдорадо» и Inventive Re-
tail Group (управляет фирменной розницей 
re:Store, Samsung и др.). В феврале—марте су-
щественно изменились условия работы у все-

го российского ритейла, напоминают в группе 
«М.Видео-Эльдорадо», кризис сопровождается 
колебанием спроса, изменением цепочек по-
ставок, ценовых условий закупок и ростом 
стоимости финансовых ресурсов для бизнеса. 
Сейчас группа ведет переговоры с владельца-
ми помещений по оптимизации арендных ста-
вок, а также повышает эффективность исполь-
зования складских помещений. В Inventive 
Retail Group комментарий не предоставили.

По словам партнера One Story Ольги Суми-
шевской, из-за кризиса большинство ритей-
леров снижают все связанные с капитальны-
ми расходами и операционными затратами 
издержки. Из-за роста расходов на ремонт 
и закупку оборудования крупные ритейле-
ры пересматривают программы реновации 
существующих объектов и ограничивают 
инвестиции в открытие новых, подтвержда-
ет гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. «Пауза в развитии выглядит сей-
час обоснованно — через несколько месяцев 
арендные ставки снизятся, количество доступ-
ных объектов вырастет»,— считает эксперт. По 
его прогнозам, ряд региональных сетей нач-

нут испытывать проблемы, что позволит фе-
деральным сетям получить освободившиеся 
крупные лоты объектов недвижимости.

Господин Бурмистров ожидает серии ло-
кальных сделок M&A со стороны крупнейших 
ритейлеров. Контроль над готовыми объекта-
ми региональных сетей позволит избежать 
проблем с нехваткой оборудования и возрос-
ших затрат на строительные материалы и от-
делку, считает он.

Отправной точкой на рынке торговой не-
движимости станет июнь, прогнозирует гла-
ва департамента ритейла CBRE Марина Ма-
лахатько. «Если геополитическая обстановка 
продолжит обостряться, зарубежные ритейле-
ры не смогут наладить логистику и организо-
вать движение денежных средств со своими 
головными офисами. Тогда они начнут сокра-
щать присутствие или окончательно уйдут из 
страны»,— отмечает она. Это приведет к ос-
вобождению до 40% торговых площадей, что 
избыточно для российских сетей, заключает 
эксперт.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

Чиновники не выходят на связь
Минцифры выявило больше всего нарушений закона о серых сим-картах в госсекторе

Минцифры поручило мобильным  операторам начать 
отключение корпоративных абонентов из госсектора 
от услуг связи из-за нарушения закона о серых сим-кар-
тах. В соответствии с ним корпоративные абоненты 
должны были внести сведения о конечных пользо-
вателях сим-карт в единую систему идентификации 
и  аутентификации (ЕСИА) портала госуслуг до декабря 
2021 года. Если операторы не отключат госзаказчиков, 
им грозят штрафы до 200 тыс. руб. Но расторжение до-
говора в одностороннем порядке  станет нарушением 
закона о госзакупках,  предупреждают юристы.

Источники „Ъ“ в нескольких крупных операторах свя-
зи рассказали, что Минцифры поручило начать отключать 
сим-карты клиентов из госсектора с 15 апреля, если они не за-
регистрировали конечных пользователей в ЕСИА портала го-
суслуг по закону о серых сим-картах. По словам собеседников 
„Ъ“, операторы получили письмо об этом на прошлой неделе: 
«Из него следует, что госорганы хуже других корпоративных 
клиентов исполняют требования закона».

Регистрировать данные в ЕСИА обязаны все корпоратив-
ные клиенты операторов, согласно принятым в декабре 2020 
года поправкам к закону «О связи». Операторы должны отклю-
чить клиентов, которые не успели зарегистрироваться до 1 де-
кабря 2021 года. За декабрь было отключено 2,5 млн корпора-

тивных сим-карт. Как объясняли источники „Ъ“, операторы 
проводят проверку постепенно и оповещают абонентов, что 
необходимо зарегистрироваться, несколько раз.

Операторы могут оказывать услуги только абонентам, кото-
рые прошли идентификацию, отметили в Минцифры. В слу-
чае невыполнения требования операторам грозит штраф 
(100–200 тыс. руб.). В министерстве не уточнили, сколько сей-
час номеров зарегистрировано и какая часть принадлежит 
 госорганам.

Различные услуги, в том числе мобильной связи, госсектору 
оказывают все крупнейшие операторы. Из данных «СПАРК-Ин-
терфакс» следует, что «МегаФон» в 2021 году выступил постав-
щиком по 1,3 тыс. контрактов на сумму более 4 млрд руб. «Вым-
пелком» в прошлом году заключил 526 госконтрактов на 
1,3 млрд руб., Tele2 — 166 контрактов на 42,5 млн руб. По МТС 
подробной статистики не приводится, но из данных «Госзаку-
пок» следует, что 10 января Минэнерго заключило контракт на 
13 млн руб. на услуги мобильной связи с МТС на год.

В МТС отметили, что оператор выполняет все требования 
закона: «Основная часть наших B2B- и B2G-абонентов прошла 
процедуру верификации, часть абонентов заблокирована». 
«МегаФон», «Вымпелком» и Tele2 отказались от комментари-
ев. Но собеседник в одной из компаний отметил, что операто-
ры не могут в одностороннем порядке прекратить оказание 

услуг заказчикам из госсектора, поскольку это будет наруше-
нием требований законодательства о госконтрактах.

Это подтверждает управляющий партнер юридической 
компании ЭБР Александр Журавлев: «Закон о госзакупках 
не допускает одностороннего отказа от исполнения догово-
ра и тем самым требование закона о серых сим-картах входит 
в противоречие с нормами закона о госзакупках». Эксперт от-
метил, что закон о серых сим-картах не предусматривает адми-
нистративную ответственность для абонентов, но операторам 
связи грозят штрафы. «Они будут перекладывать ответствен-
ность на клиентов, если к штрафу привели неисполненные 
обязанности клиента. Например, они могут увеличивать пла-
ту или взыскивать сумму штрафов с клиентов в качестве убыт-
ков»,— предполагает Александр Журавлев.

В России около 25 млн корпоративных сим-карт, говорит 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин. К концу ян-
варя в ЕСИА не было зарегистрировано около 7 млн сим-карт, 
из которых 2 млн операторы на тот момент уже отключили, 
добавил он. По оценке аналитика, 3–4 млн незарегистриро-
ванных сим-карт могут принадлежать госструктурам. Про-
блемы с регистрацией, по его мнению, могут носить органи-
зационный характер: «Но не исключено и то, что госорганы 
считают, что требования этого закона к ним не относятся».

Анастасия Гаврилюк, Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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За четыре недели после возоб-
новления биржевых торгов до-
ходность по большинству вы-
пусков российских ОФЗ верну-
лась к 10,6–11,2% годовых, то есть 
к значениям до начала военных 
действий на Украине. На паде-
ние доходности повлияло сниже-
ние ключевой ставки ЦБ и ожи-
дание дальнейшей стабилиза-
ции ситуации на финансовом 
рынке. Кроме того, в условиях 
дефицита качественных длин-
ных финансовых инструмен-
тов портфель госбумаг увеличи-
вают институциональные ин-
весторы. Сдерживают укрепле-
ние сохраняющаяся заморозка 
средств нерезидентов и высокая 
инфляция. При этом в большин-
стве стратегий участников рын-
ка присутствует расчет на то, что 
при плохом развитии ситуации 
его поддержит «крупный госу-
дарственный покупатель».

Индекс гособлигаций Московской 
биржи вернулся к значениям нача-
ла третьей декады февраля, закре-
пившись выше уровня 540 пунктов. 
В частности, доходность ОФЗ со сро-
ком обращения свыше двух лет со-
ставляет 10,6–11,2% годовых, хотя по 
коротким бумагам она все еще сохра-

няется на уровне около 15% годовых 
Кроме того, оставляет желать лучше-
го активность торгов — редко когда 
дневной объем превышает 10 млрд 
руб., тогда как до начала военных дей-
ствий составлял 20–30 млрд руб., а в от-
дельные дни превышал 40 млрд руб.

Ситуация со ставками в ОФЗ об-
условлена несколькими факторами. 
Отчасти рынок отыграл внеплановое 
решение ЦБ о снижении ключевой 
ставки с 20% до 17% (см. „Ъ“ от 9 апре-
ля). Кроме того, отмечает руководи-
тель направления DCM департамента 
корпоративных финансов «Фридом 
Финанс» Максим Чернега, этому спо-
собствует «гипероптимизм, вера в то, 
что ситуация разрешится и все вер-
нется на круги своя». При этом сей-
час отсутствует фактически четверть 

рынка в лице нерезидентов, и имен-
но они были бы теми участниками, 
которые активно продавали бы бума-
ги, подчеркивает эксперт.

Также все резиденты ожидают, что 
государство в любом случае будет пла-
тить по своим долгам, независимо от 
того, какая будет внешнеполитиче-
ская обстановка, в краткосрочной 
и тем более в долгосрочной перспек-
тиве, отмечает господин Чернега. Как 
отмечает старший персональный бро-
кер «БКС Мир инвестиций» Тимур Ба-
янов, после открытия торгов в конце 
марта спрос на ОФЗ со стороны част-
ных инвесторов значительно вырос.

Частные инвесторы чаще выби-
рают краткосрочные инвестиции 
в облигации с фиксированным купо-
ном и сроком погашения до трех лет. 

В то же время для институциональ-
ных инвесторов сохраняется дефи-
цит качественных длинных инстру-
ментов. По словам Максима Черне-
ги, «на корпоративные облигации 
достаточно опасливо смотрят мно-
гие игроки, а ОФЗ в этом плане хоро-
шая история для „парковки“ денег».

Как отмечает главный аналитик 
Совкомбанка Кирилл Кононов, до-
ходность по коротким облигациям 
сильно зависит от текущего уровня 
ключевой ставки, тогда как по длин-
ным выпускам — «от средней став-
ки, ожидающейся в течение сро-
ка до погашения облигации». Вы-
сокая инфляция в России на гори-
зонте трех-пяти лет сегодня не про-
гнозируется, соответственно, ожи-
дания по уровню среднего уровня 
ключевой ставки снижаются, ука-
зывает он. Старший персональный 
брокер «БКС Мир инвестиций» Ти-
мур Баянов отмечает, что уже в 2024 
году ожидается возвращение «уров-
ня инфляции к целевым значениям, 
что подразумевает доходность обли-
гаций на рынке ниже 10% годовых».

Очередное заседание совета дирек-
торов Банка России состоится 29 апре-
ля. Как отмечает Тимур Баянов, замед-
ление недельной инфляции и сниже-
ние рисков финансовой стабильно-
сти указывает на возможное продол-
жение снижения ключевой ставки.

Однако, по мнению Максима Чер-
неги, ставка ЦБ как метод борьбы 
с инфляцией «в большей степени 
оказывает психологическое воздей-
ствие на участников рынка, нежели 
реально влияет на их поведение и ма-
кропоказатели». При этом, отмечает 
Кирилл Кононов, согласно консен-
сус-прогнозу аналитиков на 2022 год, 
инфляция составит 20–30%. До кон-
ца года на цены могут начать влиять 
политические и логистические фак-
торы, масштаб которых сейчас пред-
сказать невозможно, подчеркивает 
эксперт. По его собственной оценке, 
если курс рубля останется управляе-
мым, а «новых политических шоков 
не будет», годовая инфляция может 
оказаться «ближе к 20%, чем к 30%».

Но даже в случае негативного раз-
вития событий большинство участ-
ников рынка в своих стратегиях учи-
тывают обещания регулятора, что 
при необходимости торги поддер-
жит крупный государственный поку-
патель. По мнению господина Черне-
ги, такая поддержка «вряд ли сейчас 
присутствует в рынке, но все знают, 
что однажды государственный по-
купатель может зайти, и действуют 
с оглядкой на него».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

ОФЗ откатились к февралю
Доходность российского госдолга снижается

Управляющие компании рас-
ширяют функциональность от-
крытых ПИФов за счет регу-
лярной выплаты доходов. Тра-
диционно такая опция была 
доступна в закрытых ПИФах 
и стратегиях доверительно-
го управления, которые ори-
ентировались на состоятель-
ных клиентов. Ее добавление 
в розничные фонды позволя-
ет и широкой рознице полу-
чить доступ к регулярным вы-
платам. Впрочем, инвесторы 
могут негативно воспринять 
снижение стоимости пая после 
выплаты доходов. Кроме того, 
многие инвесторы рассчиты-
вают на активное управление 
с реинвестированием всех ди-
видендов и купонов.

В конце минувшей недели ЦБ за-
регистрировал правила открытого 
ПИФа «Альфа-Капитал Денежный 
поток», главной особенностью ко-
торого стали регулярные выплаты 
пайщикам. Об этом рассказали в УК 
«Альфа-Капитал». Ежеквартальные 
платежи будут формироваться на 
основе купонных и дивидендных 
доходов по активам фонда.

До сих пор такая возможность 
была доступна только для закры-
тых ПИФов. Механизм определе-
ния получателей выплат схож с рас-
пределением дивидендов по акци-
ям. «На конец расчетного периода 
будет определяться список пайщи-
ков фонда, которым будет выпла-
чен доход по дивидендам и купо-
нам. На фонд также распространя-

ется налоговая льгота долгосрочно-
го владения»,— отмечает гендирек-
тор «Альфа-Капитала» Ирина Кри-
вошеева.

В 2019 году были приняты изме-
нения в закон «Об инвестфондах», 
которые предусматривают возмож-

ность выплаты текущего дохода 
и по другим ПИФам. Однако в силу 
эти изменения вступили только 
с 1 февраля 2022 года, когда были 
отменены действовавшие до это-
го типовые правила фондов. В ито-
ге УК получили возможность добав-
лять в правила действующих фон-
дов пункт о возможности выплачи-
вать дивиденды либо создавать но-
вый ПИФы с данной опцией.

О планах использовать новый 
механизм, как уже сделал «Аль-
фа-Капитал», рассказали и в ряде 

других УК. В частности, в УК БКС 
планируют включить опцию в не-
которые действующие фонды. В УК 
«Открытие» в ближайшее время со-
бираются запустить открытый ПИФ 
смешанного типа.

Расширение функциональности 
паевых фондов востребовано част-
ными инвесторами, поскольку по-
высит ликвидность их вложений. 
Раньше для получения части инвес-
тированных средств пайщику необ-
ходимо было продавать часть пор-
тфеля, что сопряжено с дополни-
тельными комиссиями.

По словам Ирины Кривошеевой, 
фонды с выплатой дохода понятнее 
и ближе для тех, кто в основном ис-
пользует вложения в депозиты под 
процент. «Новая возможность по-
зволит привлечь клиентов, кото-
рые сейчас используют инвестици-
онные инструменты с целью полу-
чения рентного дохода — облига-
ции с купонными или акции с ди-
видендными выплатами»,— счи-
тает начальник отдела инвестици-
онных продуктов и технологий УК 
«Открытие» Евгений Горбунов. При 
этом налоговые последствия как 
при выплате дивидендов или купо-
нов, так и при начислении дохода 
по паям будут одинаковые — 13% от 
суммы.

У ряда управляющих компаний 
уже есть стратегии, предусматрива-
ющие регулярные выплаты. «Есть 
категория клиентов, которые рас-
считывают на регулярные денеж-
ные потоки от дивидендов и купо-
нов для дальнейшего их использо-

вания. Такие инвесторы выбира-
ют стратегии с выплатой купонов 
и дивидендов на расчетный счет 
без реинвестирования»,— отмеча-
ет портфельный управляющий УК 
«Тринфико» Юрий Гроссман. Но 
формирование диверсифициро-
ванных портфелей предполагает 
относительно высокий порог вхо-
да, составляющий несколько со-
тен тысяч рублей. С появлением та-
кой возможности в розничном пае-
вом фонде, считает гендиректор УК 
БКС Владимир Соловьев, порог вхо-
да в подобные стратегии будет су-
щественно ниже.

В то же время механизм окажет-
ся интересен далеко не всем клиен-
там, уточняют эксперты. В частно-
сти, поскольку выплачиваться до-
ходы будут из активов фондов, то 
после их проведения стоимость пая 
снизится на размер выплаты. Кро-
ме того, по словам Юрия Гроссма-
на, есть немало инвесторов, кото-
рых интересует активное управле-
ние с реинвестированием всех ди-
видендов и купонов, что повышает 
эффективность вложений. «Мы про-
анализировали возможность запу-
ска такого фонда на тестовой ауди-
тории и получили от клиентов воз-
ражения»,— рассказал директор 
департамента управления актива-
ми «Ингосстрах-Инвестиций» Ар-
тем Майоров. По его словам, причи-
на в том, что «налоговая оптимиза-
ция в продуктах коллективных ин-
вестиций — одно из ключевых пре-
имуществ ОПИФов и БПИФов».

Виталий Гайдаев

ПИФы поделятся купонами
Пайщикам предлагают регулярные выплаты

«Повышение ставки, 
безусловно, повышает 
привлекательность 
рублевых активов»

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

22 октября 2021 года

Ц И Т А Т А

Цены на рынке цессионного 
взыскания упали почти в два 
раза. Снижается и объем рын-
ка. Основная причина — эко-
номическая нестабильность, 
в условиях которой никто не 
готов давать прогнозы окупа-
емости портфеля, и отказ на 
этом фоне от участия в тор-
гах крупных коллекторских 
агентств. Зато относительно 
объемов взыскания прогнозы 
экспертов и участников рын- 
ка улучшились, они ожидают 
снижения на 10–15% вместо 
30%, о которых говорили еще 
месяц назад.

К апрелю 2022 года стоимость 
портфелей на рынке цессии (когда 
просроченная задолженность вы-
купается у кредитора) снизилась 
почти вдвое по сравнению со сред-
ним уровнем 2021 года. С 11,4% до 
6,4% для банков и с 16,7% до 7,1% для 
МФО. Такие данные привели специ-
алисты БКИ «Эквифакс» на семина-
ре Национальной ассоциации про-
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) 15 апреля.

По мнению экспертов бюро, па-
дение связано с приостановкой уча-
стия крупных коллекторов в тор-
гах, умеренной оценкой остальных 
участников стоимости портфелей 
и регуляторными изменениями на 
рынке взыскания (кредитные ка-
никулы, мораторий на банкротство 
и пр.). Продолжает оказывать давле-
ние на рынок цессии и неразрешен-
ная ситуация с перечислениями от 
ФССП: приставы сократили перечи-
сления взысканной задолженности 
в пользу взыскателей, а для многих 
коллекторских агентств и МФО по-
ступления от приставов составляют 
до 90% оборотного капитала (см. „Ъ“ 
от 2 апреля).

По итогам 2021 года объем рын-
ка цессии составил 218 млрд руб., 
уменьшившись на 17%. В 2022 году 
участники рынка ожидали роста 
до 227 млрд руб.— такие прогнозы 
звучали до начала военных дейст-
вий на Украине. Сейчас прогнозов 
на год никто давать не готов. Одна-
ко на текущий момент объем рынка 
снижается, говорит президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев.

«В текущих реалиях никто не 
возьмет на себя риск и ответствен-
ность делать долгосрочные прогно-
зы по поводу окупаемости портфе-
ля. Именно по этой причине поку-
патели на рынке цессии не готовы 
совершать сделки по ценам прош-
лого года,— отмечает господин Мех-
тиев.— Понимая это, часть кредито-
ров снижает цены, и рынок видит 
сделки по новым ценам. При этом 
часть игроков не готова идти на по-
слабления в вопросе цены, что ска-
зывается на объемах рынка». Таких 
цен, как в 2021 году, точно не будет, 

поскольку возвратность портфелей 
снизится из-за ухудшающихся эко-
номических условий и удлинится 
во времени из-за кредитных кани-
кул и мораториев на банкротство, 
согласен главный аналитик «Ивол-
га-Капитал» Марк Савиченко.

Однако объем рынка взыскания 
в целом сократится меньше, чем 
ожидалось. Еще недавно эксперты 
говорили о падении на 30%. Но сей-
час понятно, что настолько сильно-
го снижения не будет: должников 
поддержат повышение МРОТ, раз-
личные социальные выплаты и го-
сударственные меры, поясняет ген-
директор коллекторского агентст-
ва «Столичное АВД» Давид Цацуа. 
По его словам, на текущий момент 
участники рынка рассчитывают на 
снижение объемов взыскания по 

итогам года на 10–15%. Сильнее все-
го просрочки на рынке опасают-
ся от заемщиков, занятых в сфере 
медиа, жилой и коммерческой не-
движимости и автомобильной про-
мышленности.

Еще одним фактором, оказыва-
ющим давление на коллекторский 
рынок, станет сокращение объе-
мов молодой просрочки, добавля-
ет господин Цацуа. Это произой-
дет на фоне резкого снижения объ-
емов кредитования. Выдачи кре-
дитов наличными, к примеру, сни-
зились на 80% в марте, по данным 
Frank RG. Обычно в этом сегменте 
работали банки и МФО, передавая 
более старую просрочку коллекто-
рам. Теперь же кредиторы сами бу-
дут заниматься более старой прос-
рочкой, снижая объемы взыскания 
со стороны колллекторов, полагает 
Давид Цацуа.

Критически на продавцах дол-
га снижение цен на рынке цес-
сии не скажется, он не остановил-
ся совсем, и те организации, кото-
рым очень нужно продать просро-
ченный портфель, будут готовы сде-
лать это и с большим дисконтом, го-
ворит Марк Савиченко. Сложнее си-
туация с коллекторскими агентства-
ми с иностранным участием, уточ-
няет он, тут компаниям необходи-
мо либо ждать регуляторных изме-
нений, либо открывать юридиче-
ские лица в России без иностранно-
го участия, что может быть пробле-
матично.

Полина Трифонова

Дешевеют  
только долги
Стоимость портфелей на рынке цессии 
снизилась вдвое

218 миллиардов 
рублей
составил объем 
рынка цессии  
по итогам 2021 года
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В качестве примера пренебре-
жения безопасностью он привел 
крушение Ми-2 на Кубани 17 апре-
ля во время обработки сельхозуго-
дий: вертолет, по его данным, рабо-
тал «по черной схеме». Клим Галиул-
лин также подчеркнул, что воздуш-
ных судов альянса и других Ан-2, 
эксплуатируемых легально, впол-
не достаточно для обеспечения ос-
новных объемов авиахимработ на 
юге России, а стоимость обработки 
1 га на Ан-2 не превышает 600–700 
руб. с НДС.

С конца февраля ни один фер-
мер не сообщал о возможных про-
блемах с авиаработами, сообщил 
„Ъ“ заместитель министра сельско-

го хозяйства Ростовской области 
Дмитрий Репка. По его словам, в об-
ласти «не видят проблемы с обра-
боткой наземными способами»: не-
возможно обработать «с земли» ис-
ключительно рис. Наземная техни-
ка не справится в борьбе с летаю-
щими вредителями вроде мотыль-
ка и саранчи, указывает президент 
Российского зернового союза (РЗС) 
Аркадий Злочевский. К тому же про-
изводительность и эффективность 
у наземного транспорта в химра-
ботах во многом ниже. В РЗС знают 
об проблеме, но рассчитывают, что 
власти смогут «урегулировать ситуа-
цию с допусками» до середины мая, 
когда начнется основной этап обра-
ботки кукурузы и зерновых.

Айгуль Абдуллина

Авиаторы вступили  
в битву за урожай
с7



деловые новости

Альберт Авдолян и Александр Исаев, которые че-
рез «А-Проперти» занимаются развитием Эльгин-
ского месторождения угля, создали новую компа-
нию для производства чугуна, стали и ферроспла-
вов. До сих пор о планах бизнесменов инвести-
ровать в черную металлургию не было известно: 
на данный момент все их проекты касаются до-
бычи и транспортировки угля. Рекордные цены 
на уголь сейчас делают финансовое положение 
«А-Проперти» устойчивым, при этом эксперты от-
мечают отсутствие продуктовой диверсификации.

Компании «АП Холдинг» Альберта Авдоляна и «Энергог-
рупп» Александра Исаева зарегистрировали в апреле ком-
панию «А-Стил», которая будет заниматься производством 
чугуна, стали и ферросплавов, следует из данных ЕГРЮЛ. 
Господин Авдолян контролирует долю 75%, а Александр 
Исаев — 25%. В пресс-службе компании отказались от ком-
ментариев. В ФАС заявили „Ъ“, что ходатайств о приобре-
тении каких-либо активов от «А-Стил» пока не поступало.

«АП Холдинг» является владельцем «А-Проперти», ко-
торая, в свою очередь, контролирует компании-операто-
ры Эльгинского месторождения угля. Александр Исаев 
является гендиректором управляющей компании «Эль-
гауголь». До сегодняшнего дня не было известно об их 
интересе к проектам в черной металлургии. В портфеле 
компании были только проекты, связанные с добычей 
и транспортировкой угля. Господин Авдолян также явля-
ется одним из владельцев «Сибантрацита», одного из круп-
нейших в мире производителей антрацита. Этот уголь так-
же используется в металлургии.

Производство на Эльгинском месторождении соста-
вило в прошлом году 14,7 млн тонн угля, из которых 
14 млн тонн ушло на экспорт. В этом году планируется 
увеличить добычу до 20 млн тонн, из которых 16–17 млн 
тонн  уйдет в Китай.

Собеседники „Ъ“ на российском рынке M&A считают, 
что компания Альберта Авдоляна и Александра Исаева 
если и будет делать инвестиции в черную металлургию, то 
скорее будет приобретать активы, а не строить их с нуля. 
У «А-Проперти» и без этого существенные планы по инвес-
тициям. В 2020 году компания заявляла, что намерена вло-
жить 130 млрд руб. в десятикратное увеличение добычи 
до 45 млн тонн угля. В планы входит и увеличение провоз-
ной способности железнодорожного пути Эльга—Улак до 
примыкания с БАМом. Кроме того, «А-Проперти» хочет по-
строить частную ветку Эльга—Чумикан до побережья Охот-
ского моря, с тем чтобы не зависеть от поставок через загру-
женные БАМ и Транссиб.

Финансовое положение компании позволяет планиро-
вать новые проекты. По итогам 2021 года чистая прибыль 
«А-Проперти» составила 36,1 млрд руб. против 7,7 млрд руб. 
в 2020 году. АКРА, повышая в ноябре 2021 года кредитный 
рейтинг «Эльгаугля», отмечала улучшение качества долго-
вой нагрузки за счет рефинансирования краткосрочного 
долга в размере 120 млрд руб. синдицированным кредитом 
от пула российских банков с комфортным графиком пога-
шения в период с 2023 по 2031 год. При этом компания полу-
чила низкие оценки в части продуктовой диверсификации, 
так как занимается только добычей и переработкой угля.

Сергей Гришунин из НРА обращает внимание на ухуд-
шение экспортных перспектив угля и риски вытеснения 
российской продукции с некоторых азиатских рынков. 
По мнению эксперта, для угольного холдинга создание 
металлургического производства позволит увеличить 
устойчивость бизнеса. Он отмечает, что на фоне деглоба-
лизации мировой экономики зависимость денежного по-
тока «А-Проперти» от экспорта угля может представлять 
риски, а создание сталелитейного бизнеса может быть 
способом их снизить.

Евгений Зайнуллин

Владельцы Эльги  
смотрят на металл
Они создали компанию для инвестиций в сталь

Биржевые цены на мазут рух-
нули 15 апреля почти на 16% 
за день, опустившись до уровня 
начала прошлого года. C 24 фев-
раля мазут в России подешевел 
почти вдвое под давлением сни-
жающегося спроса за рубежом 
из-за санкций ЕС и США после 
начала спецоперации на Украи-
не. Сейчас российские заводы за-
интересованы в распродаже ма-
зута, поскольку иначе им грозит 
остановка из-за переполнения 
хранилищ.

Стоимость мазута на бирже СП-
бМТСБ упала 15 апреля на 16,4%, до 
19,8 тыс. руб. за тонну. Это минималь-
ный уровень цены на этот вид топли-
ва с января 2021 года, когда нефть 
стоила около $55 за баррель. Цены 
на мазут преодолели исторический 
максимум более 35 тыс. руб. за тонну 
в феврале этого года на фоне роста ми-
ровых цен на нефть выше $100 за бар-
рель, но после начала специальной 
военной операции на Украине стали 
резко снижаться. «Цены на мазут на-
ходятся на беспрецедентно низком 
уровне, снизившись с начала марта 
с порядка 30 тыс. руб. за тонну»,— от-
мечает Олег Жирнов из КПМГ.

Мазут дешевеет из-за отказа от 
него зарубежных покупателей. По 
данным ЦДУ ТЭК, в 2021 году Россия 
произвела 43 млн тонн мазута. Око-
ло 40% выпуска мазута приходит-
ся на «Роснефть», 10% — на ЛУКОЙЛ, 
15% — на «Сургутнефтегаз». В России 
потребляется порядка 10–12 млн 
тонн, остальной объем традиционно 
экспортируется, в основном в Европу. 
В последние годы крупным рынком 
для российского мазута также стали 
США, которые в марте ввели эмбар-
го на импорт энергоносителей из РФ.

Проблемы с продажей мазута гро-
зят НПЗ затовариванием резервуар-
ных парков, в результате чего компа-

ниям придется снижать переработку 
или даже останавливать заводы. О на-
личии рисков остановки НПЗ, как со-
общал „Ъ“ в апреле, предупреждал 
второй по величине российский про-
изводитель нефтепродуктов ЛУКОЙЛ. 
Первой крупной жертвой затоварива-
ния парка в апреле стал нефтеком-
плекс ТАИФ-НК (мощность 8 млн тонн 
в год), который был вынужден прио-
становить работу.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что зна-
ют о «частных случаях превышения 
фактического уровня заполненно-
сти хранилищ над нормальным», 
они «прорабатываются министерст-
вом в рамках топливного штаба». По 
словам министерства, текущая вола-
тильность биржевой цены, продол-
жающаяся всю прошлую неделю, 
вызвана общей конъюнктурой спро-
са — за последнюю неделю ликвид-
ность торгов мазутом выросла в евро-
пейской части РФ в 1,5 раза, до более 
чем 6 тыс. тонн в сутки, а цены коле-
блются на уровне около 12 тыс. руб. 
за тонну.

Нефтяные компании предлагают 
направлять излишки мазута на про-
изводство электроэнергии. «В неко-
торых регионах» есть такие техниче-
ские возможности, сказал министр 
энергетики Николай Шульгинов 
в интервью «Известиям» 13 апреля. 
Но пока переход на это топливо на 

ТЭС экономически не обоснован. Оп-
товая цена на мазут должна снизить-
ся по меньшей мере до 4–5 тыс. руб. за 
тонну, чтобы энергетики начали рас-
сматривать мазут как альтернативу 
газу, говорит источник „Ъ“ в отрасли. 
Причем выбросы СО2 при использо-
вании мазута на 40% выше, отмечает 
он. Мазут проигрывает конкуренцию 
газу не только по цене: он менее тех-
нологичен, требует особых условий 
хранения и транспортировки, а так-
же менее экологичен, добавляет за-
меститель гендиректора ИПЕМ Алек-
сандр Григорьев. По его оценкам, при 
цене газа для промпотребителей, на-
пример, в Московской области, чуть 
выше 5 тыс. руб. за тыс. кубометров, 
цена мазута должна быть хотя бы те 
же 5 тыс. руб. за тонну: теплотвор-
ная способность мазута примерно 
в 1,2 раза выше, чем у газа.

В энергокомпании «Т Плюс» также 
говорят, что биржевые индексы неф-
тепродуктов все еще достаточно высо-
кие. В «Т Плюс» в данный момент ма-
зут не используется для производства 
электроэнергии и необходим для про-
верки оборудования перед началом 
отопительного сезона на тех станци-
ях, где он является резервным топли-
вом. В компании сформирован необ-
ходимый запас мазута, отмечают там.

Дмитрий Козлов,  
Полина Смертина

Мазут потек с пика
НПЗ резко снижают цены  
в попытке избежать остановки

В «Балттранссервисе» (БТС), напри-
мер, рассказали „Ъ“, что в Литве за-
стряли около 40 вагонов компании: 
«Цистерны находятся в процессе про-
хождения обычных процедур, кото-
рые стали более длительными и тща-
тельными». В письме уточняется, что 
также «системный характер» носит 
«порча (путем нанесения граффити) 
посторонними лицами вагонов, сле-
дующих через территорию Литвы». 
При выезде при этом факт поврежде-
ния вагонов не фиксируется.

«Мы не допускаем к погрузке 
в Литву вагоны, собственники ко-
торых попали в санкционные спи-
ски,— рассказал „Ъ“ председатель 
правления Railgo Рахман Халилов.— 
Поэтому пока проблем с их возвратом 
в РФ не возникает. Вместе с тем около 
30 наших лизинговых цистерн оста-
ются в Финляндии. Ведем перегово-
ры о возврате, но пока ситуация не 
решена». «Имеются факты задержа-
ния законно ввезенных вагонов рос-
сийских компаний на территории 
Финляндии»,— подтверждает в сво-
ем письме СОЖТ.

СОЖТ просит правительство рас-
смотреть способы снижения рисков 
при перевозках через «недружествен-
ные» страны. В частности, речь идет 
о принятии государством гарантий 
по возмещению операторам стоимо-
сти утраченных на территории Литвы 
вагонов, формировании страхового 
продукта (с госсубсидиями по выпла-
там) по нивелированию этих рисков 
или привлечения для их перестрахо-
вания Российской национальной пе-
рестраховочной компании.

Также в документе говорится 
о том, что паромная переправа в Ка-
лининград Усть-Луга—Балтийск до-
стигла максимума провозной ем-
кости. Предприятия, говорится 
в письме, подтверждают объем не-
обходимых для Калининграда гру-
зов — 6,8 млн тонн в год, и в случае 
закрытия сухопутных маршрутов 
их доставку нужно будет обеспечить 
морским транспортом. Поэтому 

СОЖТ просит укомплектовать паром-
ную переправу необходимым коли-
чеством паромов, а также перевести 
с других направлений не менее четы-
рех скоростных грузопассажирских 
паромов типа ро-ро.

По данным „Ъ“, российские гру-
зоотправители в марте столкнулись 
с отказом железнодорожных опера-
торов предоставлять цистерны для 
транзита через Прибалтику в Кали-
нинградскую область из-за рисков 
потери вагонов вследствие санкций 
ЕС и США, а также сложностей при 
экспедировании грузов. Это привело 
к тому, что в регионе возник дефицит 
дизтоплива на ряде АЗС.

«У двух брендов, которые везли 
себе цистерны дизеля через одну 
компанию, у „Балтнефти“ и у „Газ-
пром нефти“, с дизтопливом сложно-

сти. Они самостоятельно пытались 
решать вопрос со своим экспеди-
тором, который вез для них эти ци-
стерны с дизелем в наш регион через 
территорию Литвы. К сожалению, 
эта экспедиторская компания ока-
залась в санкционном списке, и они 
сейчас перенаправляют эти цистер-
ны на паромную переправу в Усть-Лу-
гу (речь идет о переправе Усть-Луга—
Балтийск.— „Ъ“) и довезут этот свой 
дизель уже через паром»,— призна-
вал глава области Антон Алиханов. 
По словам собеседников „Ъ“, сейчас 
ситуация на заправках стабилизи-
ровалась, дополнительные объемы 
были направлены по паромной пе-
реправе, которая сейчас работает на 
максимумах.

Возникшие в конце марта перебои 
в поставках дизтоплива в Калинин-
градскую область успешно преодоле-
ны, считает Мария Арье из «Петромар-
кета»: железнодорожные поставки 
в регион за первые 10 дней апреля 
в среднесуточном выражении увели-
чились до 2,2 тыс. тонн, что в 2,4 раза 
выше относительно среднего мартов-
ского значения и в 2,7 раза — относи-
тельно 24 докризисных дней февраля. 
Основной объем поставок в регион 
сейчас осуществляют ЛУКОЙЛ (Ни-
жегородский НПЗ), Ярославский НПЗ 
(СП «Роснефти» и «Газпром нефти») 
и «Сургутнефтегаз» (Киришский НПЗ). 
По словам госпожи Арье, в первую не-
делю апреля наблюдался колоссаль-
ный прирост запасов дизтоплива на 
местных нефтебазах: к 7 апреля запа-
сы увеличились в 2,2 раза относитель-
но начала месяца — до 16,5 тыс. тонн.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов

Европа вошла в опасную колею

Европейские покупатели газа тоже 
оказываются в крайне сложном поло-
жении, поскольку их собственные 
правительства, по крайней мере неко-
торые из них, запрещают оплачивать 
газ в рублях по схеме, изложенной 
в указе президента РФ. FT, Bloomberg 
и Reuters 14 апреля сообщили, что, со-
гласно позиции юристов Еврокомис-
сии, предложенная Россией схема на-
рушает санкции, наложенные ЕС на 
российскую финансовую систему.

Власти Нидерландов заявили офи-
циально, что запрещают своим ком-
паниям платить за газ по новой схе-
ме. Министр экономики Германии 
Роберт Хабек подтвердил Politico су-
ществование позиции юристов Ев-
рокомиссии, но не сказал, как власти 
страны, которая получает из РФ по-
ловину импортируемого газа, будут 
действовать в данной ситуации. Глава 
МИД Венгрии Петер Сийярто заявил 
11 апреля, что страна готова платить 
за российский газ в рублях.

Как отмечает Агнежка Асон из Ox-
ford Institute for Energy Studies, «указ 
(президента РФ.— „Ъ“) превращает 

обыкновенную корректировку кон-
трактов в политический тест, где уг-
роза остановки поставок может стать 
для некоторых покупателей силь-
ным стимулом для того, чтобы согла-
ситься на новый механизм оплаты». 
Эксперт полагает, что выбранный 
РФ способ выдвижения этих требо-
ваний затрудняет для клиентов «Газ-
прома» возможность со своей сторо-
ны запросить пересмотр некоторых 
элементов контрактов, которые 
они хотели бы изменить, например 
уменьшить объем и, соответственно, 
размер take-or-pay, а также их срок.

«На карту поставлены различные 
соображения — финансовые, опе-
рационные, политические и репу-
тационные»,— отмечает госпожа 
Асон, так что едва ли европейским 
покупателям газа будет легко при-
нять решение в данной ситуации. 
По ее мнению, перебой поставок 
в начале мая, учитывая все это, вы-
глядит «в высшей степени вероят-
ным исходом».

Юрий Барсуков

Газовый вопрос встает рублем

Мы не можем платить  
в рублях. Россия ввела схему 

двойного счета  
с (конвертацией.—„Ъ“).  

Это невозможно,  
потому что означало бы 

обход санкций в отношении 
(российского.—„Ъ“) 

Центробанка
— Луиджи Ди Майо,

министр иностранных дел Италии,  
15 апреля

Ц И Т А Т А

1 тысяча
вагонов российских 
операторов застряла  
в Литве из-за санкций 
ЕС против России
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Говорить о полном исчезнове-
нии фишинга не приходится, «если 
у части мошенников и возникли вре-
менные трудности с выводом денег, 
все они решаются через посредни-
ков или путем вложений в развитие 
криминального бизнеса», согласен 
Александр Калинин. Преступники за 
рубежом адаптируются к текущим за-
претам и найдут физлиц или ИП, ко-
торые будут получать платежи в РФ 
и переводить через криптовалюты за 
рубеж, полагает Юрий Другач.

Подобным образом свою деятель-
ность уже перестроили телефонные 
мошенники в финансовом секторе. 
Если в марте число их звонков кли-
ентам российских банков снизи-
лось, то с начала апреля вновь нача-
ло расти, отметил директор центра 
противодействия мошенничеству 
компании «Информзащита» Павел 
Коваленко. «Большинство мошен-
нических колл-центров работали 
с Украины, и мы предполагаем, что 
теперь они переместились в дру-
гие страны, в частности в Прибалти-
ку»,— говорит он.

При этом число фишинговых 
атак на компании не уменьшалось, 

отмечают эксперты. Атаки шли из 
большего числа иностранных го-
сударств, их целью были не толь-
ко деньги, но и конфиденциальная 
информация, говорит Юрий Дру-
гач. По его данным, число краж кон-
фиденциальной информации из 
организаций за последний месяц 
выросло как минимум в два раза. 
Фишинговые рассылки стали более 
таргетированными — «массовость 
рассылок снизилась, но количест-
во пользователей, столкнувших-
ся с ними, увеличилось», согласен 
главный эксперт «Лаборатории Кас-
перского» Сергей Голованов. На-
пример, с 28 марта по 3 апреля была 
зафиксирована точечная фишинго-
вая кампания под один из россий-
ских банков, рассказал Александр 
Калинин.

Участились также атаки шифро-
вальшиков, основным способом 
доставки которых является элек-
тронная почта, отметил гендирек-
тор Phishman Алексей Горелкин. 
Юрий Другач отметил, что в схемах 
с помощью шифрования устройст-
ва жертвы и требования выкупа за 
расшифровку данных деньги вымо-
гаются в виде криптовалют.

Юлия Степанова

В России  
больше не клюет

Бизнес хочет обсудить с прави
тельством и ЦБ альтернатив
ные пути выплат по еврообли
гациям. В частности, Россий
ский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) 
предложил вариант, при кото
ром владельцы облигаций при
мут решение о смене иностран
ного платежного агента и реги
стратора на Национальный рас
четный депозитарий (НРД). Дру
гой способ — организация вы
плат нерезидентам на спецсче
та в российских банках. В РСПП 
считают, что это позволит избе
жать дефолтов, судов и ареста 
имущества. Однако, по мнению 
экспертов, быстрая реализация 
этих идей может оказаться за
труднительной, а избежать с их 
помощью судебных исков все 
равно не удастся.

„Ъ“ ознакомился с предложе-
ниями РСПП по исполнению обя-
зательств по еврооблигациям, на-
правленными премьеру Михаилу 
Мишустину и главе ЦБ Эльвире На-
биуллиной. В письме союза говорит-
ся об опасениях, связанных с воз-
можным возникновением дефолтов 
и последующих судебных исков 
с требованием погасить долг. В РСПП 
факт отправки предложений под-
твердили. Получить комментарии 
ЦБ и правительства „Ъ“ не удалось.

Ранее правительственная подко-
миссия позволила не выдавать раз-
решения на выплаты по еврообли-
гациям в порядке, определенном 
эмиссионной документацией (см. 
„Ъ“ от 12 апреля). Также было реко-
мендовано осуществлять досрочные 
выкупы за рубли через российскую 
рыночную инфраструктуру.

Однако в РСПП считают, что лю-
бое отклонение от закрепленно-
го в долговой документации поряд-
ка обслуживания долга неизбежно 

приведет к дефолту, кросс-дефолту 
и требованию иностранных креди-
торов о немедленном полном пога-
шении долгов. Как пояснил „Ъ“ пре-
зидент РСПП Александр Шохин, 
в последнее время российские эми-
тенты еврооблигаций, несмотря на 
готовность и финансовую возмож-
ность обслуживать свои обязательст-
ва в полном соответствии с проспек-
тами эмиссии, не могут этого сделать 
из-за отказа западных банков и кли-
ринговых институтов проводить со-
ответствующие платежи со ссылкой 
на санкции.

Он уточнил, что в случае возник-
новения дефолтов и кросс-дефолтов 
иностранные держатели бондов смо-
гут обращаться в суды и требовать 
наложения обеспечительных аре-
стов на выручку российских ком-
паний, полученную за рубежом, 
а также на активы. «А практика по-
казывает, что стоимость активов, на 
которые накладывается обеспечи-
тельный арест, зачастую значитель-
но выше оспариваемой суммы»,— 
добавил господин Шохин.

РСПП предложил ЦБ и прави-
тельству рассмотреть вариант с по-
лучением предварительного согла-
сия держателей еврооблигаций на 
передачу НРД функций платежного 
агента и регистратора. Таким обра-
зом расчетные функции будут изъ-
яты из иностранной юрисдикции 

в российскую. Союз считает, что та-
кое решение может быть принято 
на собрании держателей, поскольку 
в процентном соотношении будут 
преобладать голоса россиян.

Также, если в эмиссионной доку-
ментации нет соответствующих ог-
раничений, организация может осу-
ществлять выплаты на специальные 
счета нерезидентов в иностранной 
валюте в российских банках, отмеча-
ют в РСПП. Одновременно нерезиден-
там будет предоставлена возможность 
продажи принадлежащих им облига-
ций Минфину РФ или его агенту.

Александр Шохин подчеркнул, 
что у российского бизнеса нет цели 
«обойти» иностранных держате-
лей бумаг. «Речь идет о таких вари-
антах обслуживания долговых обя-
зательств российских эмитентов, 
которые, с одной стороны, долж-
ны исходить из необходимости уче-
та содержания проспектов эмиссии 
конкретных выпусков еврооблига-
ций, а с другой — обеспечить плате-
жи держателям облигаций, невзирая 
на санкции»,— пояснил он „Ъ“.

РСПП описывает вполне реле-
вантные риски, однако реализо-
вать предложения союза в короткие 
сроки будет крайне затруднитель-
но, считает управляющий дирек-
тор «Иволги Капитала» Дмитрий 
Александров. Эксперт пояснил, что 
проведение общего собрания вла-

дельцев облигаций — «сложная за-
бюрократизированная процедура 
и, даже если формально голосов рос-
сийских держателей будет достаточ-
но для смены платежного агента, эти 
изменения займут месяцы».

С учетом того, что государствен-
ные валютные резервы РФ замо-
рожены, маловероятно, что пра-
вительство или ЦБ согласятся 
с предложением РСПП за счет иных 
источников выкупать российские 
корпоративные облигации у нере-
зидентов, полагает партнер Saveliev, 
Batanov & Partners Владислав Ганжа-
ла. По его словам, союз предлагает 
открыть нерезидентам специальные 
валютные счета в банках РФ и предо-
ставить им возможность продавать 
Минфину такие облигации. «Одна-
ко платить дважды, чтобы избежать 
искусственно созданного дефолта, 
государство вряд ли будет»,— преду-
предил он.

Оптимальной могла бы стать ги-
бридная схема, когда бизнес сам 
принимает решение, по какому 
пути идти, считает господин Алек-
сандров. По мнению эксперта, если 
выплата купона и погашение насту-
пают в ближайшие месяцы, удач-
нее выглядит вариант Минфина, 
но стратегически перевод расчетов 
в НРД позволит сохранить отноше-
ния с западными кредиторами, что 
может быть крайне важно для экс-
портного бизнеса. Владислав Ган-
жала отмечает, что «есть большие 
сомнения в том, что за рубежом бу-
дут сидеть и смотреть, как россий-
ское большинство владельцев обли-
гаций будет продавливать удобные 
для себя решения в ущерб для нере-
зидентов». Он считает, что эта ини-
циатива будет заблокирована через 
иностранные суды либо будет истол-
кована за рубежом как дискримина-
ция нерезидентов.

Ксения Куликова

Российский долг ищет способ оплаты
Невозможность выплат по еврооблигациям беспокоит бизнес

Телемедицинский сервис «Док
тис», основной владелец кото
рого — основатель сети клиник 
«Мать и дитя» Марк Курцер, за
пускает проект развития ин
тернетсервисов под брендом 
«Клик Аптека» и открытия тра
диционных аптекдискаунте
ров. Партнерами стали Влади
мир Кинцурашвили и Иван Са
ганелидзе, создатели аптечной 
сети A.v.e, управляющая компа
ния которой изза проблем с кре
диторами находится в процессе 
банкротства. Эксперты скепти
чески оценивают новый проект, 
считая его несвоевременным 
изза ожидаемого уже летом спа
да продаж лекарств.

Как рассказал „Ъ“ гендиректор 
«Доктис» Сергей Лежнин, компания 
инвестирует в проект в фармрознице 
«Клик Аптека». Новая структура зай-
мется онлайн-продажами лекарств 
с доставкой. В нее планируется интег-
рировать и другие сервисы «Доктиса»: 

«Это будет гибридное решение с на-
шими компетенциями в телемеди-
цине, организации дистанционно-
го взаимодействия врача и пациента, 
в использовании IT-технологий в по-
становке диагнозов». По его словам, 
«Клик Аптека» также займется оф-
лайн-розницей в формате дискаун-
тера. Запустить проект планирует-

ся в июне. Сергей Лежнин отказался 
раскрыть детали и объем инвести-
ций, назвав его «сдержанным».

Как выяснил „Ъ“, в проекте будут 
сторонние партнеры. «Диджитал Ме-
дикэл Оперейшнс» (управляет серви-
сом «Доктис») в ООО «Клик Аптека» 
принадлежит 51%, остальные 49% — 
у ООО «А.в.е» Владимира Кинцураш-
вили и Ивана Саганелидзе, следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс». Го-
спода Кинцурашвили и Саганелидзе 
в 2018 году вышли из сети «36,6» и за-
пустили премиальные аптеки под 
брендом A.v.e. Там комментарии не 
предоставили.

Сейчас бренд «Клик Аптека» запи-
сан за ООО «Органик-Фармаси» — ди-
стрибутором A.v.e. Он будет передан 
на баланс совместного предприя-
тия, поясняет Сергей Лежнин. По его 
словам, при открытии аптек-диска-
унтеров в рамках СП не будет задей-
ствована сеть A.v.e.

Опрошенные „Ъ“ эксперты скеп-
тически отнеслись к перспекти-

вам нового проекта в фармрознице. 
«С конца весны—начала лета намеча-
ется сильный спад продаж. У многих 
аптек могут возникнуть кассовые раз-
рывы, сохраняется высокая угроза де-
фицита препаратов из-за кризиса»,— 
говорит гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк. Поэтому, считает он, 
риски по открытию новых аптек «как 
никогда высоки». Кроме того, отмеча-
ет эксперт, в условиях постоянного 
повышения цен сохранять позицио-
нирование дискаунтера практически 
невозможно — «игроки рынка выну-
ждены подстраиваться под цены, ко-
торые им диктует рынок».

Для Владимира Кинцурашвили 
и Ивана Саганелидзе это не первая 
попытка развивать сеть дискаунте-
ров в связке с онлайн-продажами под 
брендом «Клик Аптека». В 2020 году 
бизнесмены приобрели 26 точек сети 
«Флория» в Москве, но через год про-
дали уфимской «Фармленд». В 2020 
году Vademecum со ссылкой на пре-
зентацию «Клик Аптеки» сообщал, 
что сеть «на базе сервисов экосисте-
мы Сбербанка» планирует открыть 
15 тыс. аптечных онлайн-точек в ре-
гионах. В пятницу в «Сбере» эти пла-
ны не прокомментировали. В новом 
СП «Доктис» самостоятельно разрабо-
тает технологические решения, пояс-
нил „Ъ“ Сергей Лежнин. 

Между тем сейчас A.v.e самой при-
ходится решать проблемы с нако-
пленными долгами перед арендато-
рами и поставщиками. В 2021 году 
поданы четыре заявления о банкрот-
стве ООО МРФК+, управлявшего се-
тью. В марте 2022 года принято к про-
изводству заявление дистрибутора 
«Витуаль». В процесс включилась и X5 
Group, которой, по словам представи-
теля ритейлера, МРФК+ не заплатила 
за аренду помещений под аптеки.

В феврале новым учредителем 
МРФК+ стал Арзу Мамедов. А Влади-
мир Кинцурашвили и Иван Сагане-
лидзе в октябре 2021 года основали 
ООО «А.в.е», получившее лицензию 
на 38 аптек, большая часть которых 
совпадает с точками МРФК+. Полу-
чить лицензию несложно, уточня-
ет руководитель практики здравоох-
ранения и технологий BGP Litigation 
Александр Панов, вопрос в том, смо-
гло ли новое юрлицо сохранить пра-
ва аренды, контракты с фармпроиз-
водителями и товарные остатки.

Полина Гриценко

«Мать и дитя» пошли в аптеку
«Доктис» открывает интернет-сервисы и офлайн-дискаунтеры

Спрос на устройства для «умно
го дома» в крупнейших рознич
ных сетях в России вырос бо
лее чем в 1,5 раза. Но если рань
ше пользователи активно по
купали управляемые лампы, 
пульты и голосовые помощни
ки, в этом году основной спрос 
пришелся на системы безопас
ности: умные камеры и дат
чики. По мнению экспертов, 
тренд стимулировала экономи
ческая ситуация, и если она не 
изменится, то именно системы 
безопасности станут главным 
драйвером рынка.

„Ъ“ ознакомился с отчетом 
«М.Видео-Эльдорадо» о спросе на 
устройства для «умного дома» — ав-
томатизированные системы упро-
щения быта. По данным компании, 
в январе—марте спрос на такие то-
вары вырос в 1,5 раза относитель-
но прошлого года, в топе оказались 
пульты, лампочки, а также колон-
ки с голосовыми ассистентами, 
IP-камеры и различные датчики.

Благодаря умным устройствам 
пользователи могут голосом, на-
пример, управлять яркостью ос-
вещения в квартире, питанием 
электроприборов, а также умной 
бытовой техникой (телевизором, 
пылесосом, увлажнителем воздуха 
и др.). Так, за первый квартал росси-
яне приобрели около 450 тыс. голо-
совых помощников на 3,3 млрд руб. 
при среднем чеке 7,4 тыс. руб., под-
считали в «М.Видео».

Категория товаров для «умно-
го дома» представлена в основном 
российскими и китайскими брен-
дами, отмечает руководитель де-
партамента «Развлечения и гадже-
ты» группы «М.Видео-Эльдорадо» 
Сергей Сухоруков. По оценке груп-
пы, к 2023 году российский рынок 
устройств для «умного дома» может 
вырасти до 5–6 млрд руб.

Это направление также актив-
но развивает и МТС. В апреле опе-
ратор выделил сервисы для «умного 
дома» в отдельный бизнес и прио-
брел 58,38% «Гольфстрим охранные 
системы» (лидер на рынке охран-
ных систем и безопасности коммер-
ческой и частной недвижимости) за 
2 млрд руб. (см. „Ъ“ от 14 апреля).

В МТС рассказали, что в янва-
ре—марте количество продан-
ных умных устройств в рознич-
ной сети увеличилось на 40% год 
к году. При этом наибольший рост, 
по оценке компании, показывают 
системы безопасности — датчи-
ки для отслеживания утечек воды 
и газа, видеонаблюдение и умные 
дверные замки: «Их стали покупать 
в три раза чаще, хотя тренд наме-
тился два года назад, когда россия-
не начали активно инвестировать 
средства в покупку новых квартир 
и ремонт».

Спрос на умные системы без-
опасности подтверждают и в «Мега-
Фоне»: «Если в прошлом году чаще 
других устройств покупатели вы-
бирали умные лампы и розетки, то 
в этом году самыми популярными 
товарами стали IP-камеры и датчи-
ки». В компании отметили, что по-
ставки товаров от партнеров сейчас 
регулярные и растущий спрос на 
товары можно удовлетворить.

Сегмент «умного дома» развивают 
также крупные дистрибуторы элек-
троники. Например, «Марвел-Ди-
стрибуция» в январе объявила о за-
пуске профильной сети магазинов 
до середины года. Первые 17 то-
чек появятся в Москве и Санкт-Пе-
тербурге (см. „Ъ“ от 31 января). Ди-
ректор департамента «Умный дом 
и экосистемные устройства» «Мар-
вел-Дистрибуции» Павел Вьюков 
утверждает, что антироссийские 
санкции не затронули работу с по-
ставщиками в категории «умного 
дома», поэтому в компании рассчи-
тывают на бесперебойные поставки.

Производители электроники 
тоже считают сегмент востребован-
ным: после окончания локдауна 
привычка пользователей к комфор-
ту в собственном доме никуда не де-
лась, отмечают в пресс-службе Xiao-
mi в России. Если в 2020 году рост 
поставок умных устройств Xiaomi 
в России вырос на 683% относитель-
но 2019 года, то в 2021 году рост со-
ставил 245% год к году, рассказали 
в компании.

Однако нельзя забывать, что это 
рост с фактически нулевой базы, от-
мечает глава Ассоциации интернета 
вещей Андрей Колесников: «Умные 
устройства пришли на российский 
рынок только в 2019 году». Дальней-
шее развитие сегмента сейчас зави-
сит не столько от поставок, сколько 
от покупательной способности на-
селения, считает он. Весьма пока-
зательно, что на фоне текущих со-
бытий спрос сместился на системы 
безопасности, отмечает Андрей Ко-
лесников: «Если текущая экономи-
ческая ситуация не изменится, то ос-
новной спрос придется именно на 
них, а не на голосовые помощники».

Татьяна Исакова

Ум приложили  
к безопасности
Ритейлеры продают  
все больше камер и датчиков для дома

с1

До 6 миллиардов 
рублей 
вырастет  
рынок устройств  
«умного дома»  
к 2023 году,  
по прогнозу  
«М.Видео-Эльдорадо»

Дистанционная  
медицина стала для нас 
палочкой-выручалочкой

— Марк Курцер,
основатель сети «Мать и дитя»
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Героя прогнали со сцены
Экранизация популярного итальянского комикса «Дьяволик»

В прокате «Дьяволик» Антонио и 
Марко Манетти — экранизация 
культового итальянского комик-
са. Фильм номинирован на 11 на-
циональных кинопремий «Давид 
ди Донателло», но тем, кто не рос 
с затрепанным выпуском «Дьяво-
лика» под подушкой, будет труд-
но понять, за какие заслуги, счи-
тает Юлия Шагельман.

еуловимого супервора по 
прозвищу Дьяволик (настоящего его 
имени никто не знает), орудующего 
в вымышленном городе Клервилле, 
придумали в 1962 году сестры Анд-
жела и Лучьяна Джуссани из Мила-
на. Анджела, которая была замужем 
за издателем и помогала ему в его 

компании, хотела создать серию 
книжек карманного формата, кото-
рые могли бы брать с собой в дорогу 
пассажиры пригородных электри-
чек. Понаблюдав за ними, она поня-
ла, что наибольшей популярностью 
пользуются детективные и мистиче-
ские истории — так на свет появил-
ся загадочный Дьяволик в черном 
латексном костюме и маске, остав-
ляющей открытыми только глаза 
и брови, срисованные с популярно-
го тогда американского актера Ро-
берта Тейлора. По другой версии, 
Анджелу вдохновила забытая кем-то 
в электричке книжка про Фантома-
са. И действительно, сходство двух 
персонажей и их методов настоль-
ко велико, что «вдохновила» — это 
мягко сказано: помимо похожего ха-
рактера и рода деятельности у Дья-

волика, как и у его французского 
предшественника, имеется антаго-
нист из органов правопорядка, он 
тоже умеет принимать облик дру-
гих людей с помощью масок и тоже 
коварно приводит одного из своих 
противников на гильотину.

Как бы то ни было, комиксы про 
Дьяволика немедленно стали поль-
зоваться в Италии бешеным успе-
хом и продолжают выходить до сих 
пор. Разумеется, такая богатая фак-
тура не могла избежать внимания 
кинематографистов, и первая экра-
низация вышла уже в 1968 году 
(у нас она известна под названием 
«Дьяболик»). Продюсером был ле-
гендарный Дино Де Лаурентис, ре-
жиссером — маэстро итальянского 
хоррора Марио Бава, музыку напи-
сал Эннио Морриконе, гоняющего-

ся за Дьяволиком инспектора Гин-
ко сыграл Мишель Пикколи, а на 
роль любовницы харизматичного 
преступника Евы успели взять Кат-
рин Денёв, но она отказалась сни-
маться обнаженной, так что ее заме-
нили на Маризу Мелл. Сам фильм 
представлял собой фестиваль упои-
тельного шестидесятнического кит-
ча с платиновыми блондинками, го-
ночными автомобилями и прочими 
воплощенными на экране представ-
лениями того времени о прекрас-
ном — чего стоит, например, сцена, 
в которой Дьяволик и Ева занимают-
ся сексом на крутящейся кровати, 
утопая в разбросанных по ней сто-
долларовых купюрах.

К сожалению, в новой версии 
от всего этого — а заодно от юмо-
ра и иронии — не осталось и сле-
да, хотя действие разворачивается 
все в тех же условных 1960-х. Режис-
серы братья Манетти как будто взя-
лись за бессмысленную с самого на-
чала задачу — замаскировать, хотя 
бы внешне, бульварную природу 
первоисточника. Вместо ярких кри-
чащих цветов у них пятьдесят от-
тенков серо-стального и холодно-го-
лубого. Вместо «демонического» 
смеха главного героя — неподвиж-
ное лицо и застывший взгляд Луки 

Маринелли, лауреата Кубка Вольпи 
за «Мартина Идена» (2019), здесь рас-
терявшего все свое обаяние. А ведь 
без него никак не обойтись, если 
предполагается, что зрители долж-
ны сопереживать социопату, без 
малейших колебаний убивающе-
му случайных людей, попавшихся 

на его пути, и ладно бы еще к какой 
благородной цели, но нет — к уже 
неоднократно украденному и пере-
проданному розовому бриллианту, 
пускай и очень большому. Не помо-
гает Дьяволику 2022 года выпуска 
и то, что авторы придумали ему 
страдающую жену (Серена Росси), 
с которой он обращается весьма 
по-свински.

Роковая блондинка Ева (Мири-
ам Леоне) здесь тоже имеется, и вот 

она-то, уже в духе нашего времени, 
стала более самостоятельной — отче-
го и вовсе непонятно, зачем ей сдал-
ся унылый Дьяволик. Тем более что 
между ними не чувствуется никако-
го взаимного притяжения, они боль-
ше похожи на двух случайных (хотя 
и очень красивых) знакомых, к вза-

имному неудовольствию связанных 
общим неприятным делом. В резуль-
тате зрительские симпатии, вопре-
ки замыслу создателей и комикса, 
и фильма, достаются честному ин-
спектору Гинко (Валерио Мастан-
дреа), но, увы, по законам жанра он 
обречен проиграть. И хотя в произ-
водство уже запущены вторая и тре-
тья части «Дьяволика», что-то под-
сказывает, что справедливость не 
восторжествует и там.

ОБЪЕДИНЕНИЕ ТЕАТР

Вливания и поглощения
Как и зачем объединяют московские театры

Процесс слияния московских театров 
был прерван скандалом, который выз-
вало намерение департамента культу-
ры объединить театры «Сфера» и «Эр-
митаж». Как и зачем происходило 
объединение других театров города и ка-
кую роль в нем играла общественная ре-
акция, рассказывает Эсфирь Штейнбок.

дея о том, что театров в Мо-
скве «развелось» слишком много, уже давно 
стала очевидной как для проводников сто-
личной культурной политики, так и для их 
критиков. Даже если мотивы этого призна-
ния были разные: власти хотели укрупне-
ния ради лучшей управляемости подведом-
ственных учреждений, экономии средств 
и административных сил, а эксперты ука-
зывали на то, что слишком много театров су-
ществуют по инерции, без каких-то художе-
ственных достижений, без, что называется, 
своего лица, а часто и без внимания не толь-
ко прессы, но и зрителей. Так что стремле-
ние уменьшить количество путем слияния 
разных театров наверняка давно овладе-
ло умами городских начальников. Все-таки 
взять и ликвидировать театр, даже неуспеш-
ный,— акт слишком решительный, болез-
ненный и потому опасный для репутации. 
То ли дело соединение, сопровождаемое 
уверениями в том, что все будет хорошо или 
даже лучше, чем прежде.

Одно дело, впрочем, сама идея, и совсем 
другое — практическое воплощение желае-
мого «укрупнения». Хотя бы потому, что вне 
зависимости от уверений чиновников лю-
бое слияние не предполагает равноправия, 
все равно один из участников процесса ста-
новится главным, а другой — подчиненным. 
Так что получается, что речь каждый раз идет 
не о «слиянии», а о «вливании» одного учре-
ждения в другое. И реакция как обществен-
ности, так и участников процесса в каждом 
случае оказывается разной.

Взять хотя бы первую крупную опера-
цию такого рода — объединение Театра на 
Таганке и театра «Содружество актеров Та-
ганки», случившееся больше года назад. 
В этом случае речь шла не столько о соеди-
нении, сколько о воссоединении двух теа-
тров, образующих, по сути, единое здание. 
В предыдущее десятилетие существова-
ние «Содружества» не могло быть объясне-
но ничем, кроме боязни властей огорчить 
знаменитого народного артиста Николая Гу-
бенко, худрука театра и общественного дея-
теля. Когда-то он увел часть труппы от Юрия 
Любимова и при разделе имущества полу-

чил новую сцену таганского театрального 
комплекса. После того как Губенко не ста-
ло, судьба «Содружества» была предрешена. 
Тем более что новый директор Театра на Та-
ганке Ирина Апексимова приложила в по-
следние годы немало усилий для того, что-
бы «Таганка» вновь стала востребованным 
театральным адресом. Так что восстановле-
ние единства двух трупп и двух частей одно-
го здания прошло если и не под крики одо-
брения, то во всяком случае без каких-либо 
видимых проблем.

Несколько иная ситуация сложилась с Те-
атром сатиры и бывшим Театром под руко-
водством Армена Джигарханяна. После 
смерти Джигарханяна худруком его театра 
был назначен актер и режиссер Сергей Газа-
ров. Но вскоре после этого Александр Шир-
виндт ушел с поста руководителя Театра са-
тиры. Московские власти, перебрав немало 

кандидатов, решили назначить в «Сатиру» 
все того же Газарова. После чего объединили 
два театра, по сути, превратив бывший Те-
атр Джигарханяна в филиал некогда очень 
популярного театра на площади Маяков-
ского. До той поры ничто два творческих 
коллектива не связывало. Теперь их связал 
новый для обоих организаций художест-
венный руководитель. В этом случае внеш-
няя реакция на новость была недоуменной, 
но вялой — оба театра очевидно нуждались 
в творческой перезагрузке, и, хотя подав-
ляющему большинству экспертов Газаров 
не казался фигурой, способной осущест-
вить прорыв даже в одном театре, не говоря 
уже о двух, все сошлись на чем-то вроде «ну, 
пусть попробует, хуже все равно не будет».

Гораздо более скандальным оказалось 
соединение Центра имени Мейерхоль-
да (ЦиМ) и театра «Школа драматического 

искусства». По сути, произошла ликвида-
ция ЦиМа и передача его площадей и мощ-
ностей «Школе драматического искусства». 
Две эти институции не были объединены 
почти ничем — ну разве что тем, что обе 
были построены и открыты двадцать с не-
большим лет назад, к Всемирной театраль-
ной олимпиаде, проходившей в 2001 году. 
Да еще тем, что оба основателя, соответст-
венно Валерий Фокин и Анатолий Василь-
ев, по разным причинам уже не руководят 
созданными ими организациями. Услов-
но можно было назвать оба театра экспери-
ментальными площадками, но если ЦиМ 
активно и смело работал с молодой аудито-
рией, современной проблематикой и новы-
ми текстами и идеями, то программа «Шко-
лы драматического искусства», особенно 
после ухода оттуда Дмитрия Крымова и его 
актеров, выглядела невнятной, лишенной 

очевидных художественных векторов. Слу-
чившаяся всего через несколько дней после 
начала «специальной военной операции» 
ликвидация ЦиМа была воспринята как 
угрожающий политический сигнал. Дело 
в том, что директор театра Елена Коваль-
ская публично высказала свою позицию 
и подала заявление об уходе 24 февраля. Че-
рез два дня был уволен со своего поста ху-
друк Дмитрий Волкострелов. Видимо, чем 
искать новых руководителей, власти ре-
шили, что ЦиМ по определению неблаго-
надежная организация, и сочли за лучшее 
вовсе прикрыть его. На этом фоне присое-
динение театра «Апарте» к Театру на Таганке 
прошло почти незамеченным — никто ни-
чего не понял и возражать не стал.

Зато слияние театра «Сфера» и театра «Эр-
митаж» вызвало настоящий скандал. Их объ-
единили, не предъявив никаких аргумен-
тов. Найти же их самостоятельно никто не 
смог. Да, оба театра находятся в саду «Эр-
митаж» (хотя на время реконструкции сво-
его здания одноименный театр играет на 
временной площадке на Новом Арбате). Но 
сложно представить себе более отличные 
по своим творческим устремлениям орга-
низации, чем «Эрмитаж» под руководством 
Михаила Левитина и основанную когда-то 
Екатериной Еланской, а после ее смерти 
подхваченную ее сыном, актером и режис-
сером Александром Коршуновым, «Сферу». 
Да, оба театра сегодня не входят в десятку са-
мых популярных московских театральных 
учреждений, но у каждого есть свои зрители. 
Причем среди них вряд ли есть те, кто рав-
но интересовался бы обоими театрами — на-
столько они разные.

На нынешнем этапе вошедший во вкус 
департамент культуры получил отпор — 
прежде всего от коллектива театра «Сфера», 
видимо, почувствовавшего, что в новой 
конструкции именно ему грозит участь «по-
глощенного». Пошли письма мэру Собяни-
ну, к кампании в поддержку «Сферы» при-
влекли и набирающего в новой ситуации 
аппаратный вес актера-депутата-патриота 
Дмитрия Певцова. Неявно, но уже мелькает 
аргумент, что «Сфера» придерживается «тра-
диционного» театрального языка, в то вре-
мя как у «Эрмитажа» эстетика «модернист-
ская». Ситуация с театрами сада «Эрмитаж» 
подвисла. Ее разрешение, похоже, повлия-
ет на дальнейший процесс: продолжатся ли 
«слияния», какие аргументы в пользу того 
или иного приказа будут предъявляться 
и насколько важен окажется общественный 
резонанс. Пока же в соцсетях предлагают-
ся и предполагаются дальнейшие вариан-
ты объединений — на вид вроде бы шутли-
вые. Но разве можно в наши дни отличить 
невероятное от очевидного?

Герою культового итальянского комикса не повезло с экранизацией ФОТО ASTORINA

Фильм 1968 года был фестивалем  
упоительного китча с платиновыми 
блондинками, гоночными автомоби-
лями и прочими воплощенными  
на экране представлениями того  
времени о прекрасном. В новой версии 
от всего этого не осталось и следа

Воссоединение Театра на Таганке с «Содружеством актеров Таганки» прошло без видимых проблем 
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО
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В заключительный день 25-го тура чем-
пионата России «Сочи» упустил шанс 
ворваться в тройку лидеров, сыграв 
на своем поле в изобиловавшем дра-
матичными событиями матче вни-
чью — 2:2 — с «Локомотивом». Желез-
нодорожники, набрав очко, вплотную 
приблизились к идущему пятым «Крас-
нодару», который проиграл в гостях — 
0:2 — уже догнавшим эту группу «Кры-
льям Советов».

атч «Сочи» с «Локомоти-
вом» упрямо метил на попадание в список 
самых увлекательных в нынешнем чемпи-
онате и долго напоминал о том, что в пре-
дыдущем туре железнодорожников неожи-
данно больно трепал «Ростов». Сочинцы, 
которые в случае выигрыша ворвались бы 
в топ-тройку первенства, выкинув из нее 
потерявший в субботу два очка в игре про-
тив «Уфы» ЦСКА, быстро почувствовали 
странную податливость обороны гостей, 
особенно в тех зонах, что чуть сбоку от цен-
тральной, и угрозы внутри них рождались 
постоянно, пока в конце концов не созрел 
и гол. Тылы «Локомотива» в очередной раз 
легко, словно остро заточенный нож ку-
сок растопленного масла, раскроила пере-
дача. Гилерме, из-за травмы и операции не 
игравший с ноября прошлого года, совер-
шил подвиг, рукой, на инстинктах, достав 
мертвый вроде бы удар Викторьена Ангба-
на. Но отскок достался Тимофею Маргасову, 
и тут уже опытный голкипер ничем помочь 
не мог — по дороге к воротам и так неверо-
ятно сложную для него траекторию удара 
еще хитрее сделал рикошет.

«Локомотив», некоторое время помучил-
ся, пытаясь подстроиться к предложенно-
му «Сочи» темпу, однако к середине тайма 
освоился и сам уже ставил перед чужой за-
щитой сложные задачи. Хозяев в итоге под-
вела неаккуратность Ибрагимова Цалла-
гова. Навес на Яна Кухту, строго говоря, не 
выглядел несущим с собой неминуемую 
беду — такой еще надо обработать. Но Цал-
лагов от души махнул ногой, стараясь по-
пасть по мячу, а попал по ноге уже поста-
вившему корпус Кухте. Пенальти исполнял 
Вильсон Изидор, и он продлил его удиви-
тельную серию, открывшуюся сразу после 
дебюта в чемпионате России в марте, до ше-
сти подряд матчей с забитыми мячами.

«Сочи» между тем из-за этой ошибки ни-
сколько не раскис, а продолжил гнуть свою 

лихую линию. Вперед он вышел еще до пе-
рерыва, после идеально — прямо на голо-
ву выпрыгнувшего в районе одиннадцати-
метровой отметки Родригана — поданного 
Кристианом Нобоа углового. Правда, сра-
зу после перерыва «Сочи» снова пропустил, 
и опять, можно сказать, на ровном месте. 
У Мацея Рыбуся не сложилось с первой 
попытки отправить мяч со своего левого 
фланга в штрафную. Но он вернулся к нему, 
а находившиеся в штрафной сочинцы на 
секунду, будто по взмаху волшебной палоч-
ки, застыли безжизненными столбиками. 
Изидор наверняка сам не рассчитывал, что 
еще раз поразит ворота, очутившись в на-
столько комфортных условиях.

А и так яркой картинке новый интерес-
ный штрих добавил занимательный эпи-
зод с участием Кухты и Родригана. Они 
боролись в штрафной, и рубка, казалось, 
была исчерпана синхронным падением 
на газон. Но, поднимаясь на ноги, форвард 
«Локомотива» как-то слишком акцентиро-
ванно, что ли, приложился коленом к гру-
ди защитника «Сочи», а тот в ответ пнул 
ногой уже убегавшего соперника. Арбитр 
Василий Казарцев, видимо, принял иде-
альное в данной ситуации решение, по-
сле просмотра VAR удалив и того, и друго-
го. А на трибунах стадиона, после того как 
Кухта и Родриган заработали по красной 
карточке, внимательно наблюдали за раз-
витием вдруг обострившегося конфликта 
между футболистами по пути с поля к раз-
девалкам. Драку удалось сорвать, кажется, 
с громадным трудом.

Предпоследним горячим моментом 
в этом матче был тот, что случился уже на 

его излете, перед тем как пошло компенси-
рованное время. «Сочи» навалился на «Ло-
комотив», мяч застрял в штрафной железно-
дорожников, а неудачный вынос вылился 
в аккуратный и точный удар Нобоа. Сочин-
цы успели устроить карнавал по поводу до-
бытой все-таки победы, когда безжалостный 
VAR подтвердил, что Жуанзинью по ходу 
этого навала залез в крохотный офсайд.

А последним горячим моментом стал 
момент перед финальным свистком. Ата-
ка «Локомотива» остановилась букваль-
но в сантиметрах от цели: после выстрела 
Дмитрия Рыбчинского полет мяча на «лен-
точке» головой прервал Ванья Дркушич.

Матч между «Крыльями Советов» 
и «Краснодаром» был немножко иным по 
стилистике, чуть «посуше». И в нем один из 
участников имел довольно заметное преи-
мущество.

Самарцы смотрелись в этой встрече све-
жо и в середине первого тайма подкараули-

ли ошибку краснодарского вратаря Матвея 
Сафонова. Фланговая передача Антона Зинь-
ковского, после того как Сафонов не достал 
ладонью до мяча, добралась до Владислава 
Сарвели, бившего уже в пустые ворота.

Открыв счет, «Крылья Советов» еще слег-
ка приосанились. Шансы у них возникали 
регулярно, а в начале второго тайма Мак-
сим Глушенков продемонстрировал, что 
резвость остается среди его главных ка-
честв, рванув вперед после перехвата в цен-
тральном круге и расстреляв Сафонова.

И после этой встречи выяснилось, что 
«Крылья Советов» практически достали 
группу тех, кто преследует топ-тройку. Они 
уже идут вровень по набранным очкам 
с «Локомотивом», пусть и при матче в запа-
се у железнодорожников. «Краснодар» все-
го в балле впереди самарцев, а «Сочи» — 
в пяти.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Сочи» и «Локомотив» поделились всем
Голами, удалениями и упущенными шансами

Один из европейских грандов, «Ливер-
пуль», сохраняет шансы стать первым 
английским клубом, победившим за 
один сезон в четырех турнирах. Выиграв 
в конце февраля Кубок Английской лиги, 
он продолжает борьбу на трех фронтах — 
в Лиге чемпионов, Английской премь-
ер-лиге (АПЛ) и Кубке Англии, где в по-
луфинале обыграл «Манчестер Сити» 
со счетом 3:2. Соперником «Ливерпуля» 
в финале, как и в решающем матче Кубка 
Английской лиги, будет «Челси», побе-
дивший «Кристал Пэлас» — 2:0.

истории британского футбола был 
лишь один случай, когда команда побежда-
ла в четырех турнирах за один сезон. Но 
принадлежит это достижение «Селтику» из 
Глазго, который в 1967 году кроме Кубка ев-
ропейских чемпионов (предшественника 
Лиги чемпионов) выиграл чемпионат и ку-
бок своей страны, а также Кубок Шотланд-
ской лиги. А вот английские клубы до че-
тырех титулов никогда не дотягивались. 
«Манчестер Юнайтед» в 1999 году не хва-
тило Кубка Английской лиги, а «Манчес-
тер Сити» двадцать лет спустя не смог поко-
рить Лигу чемпионов.

На счету «Ливерпуля» в этом сезоне пока 
лишь Кубок Английской лиги, завоеван-
ный 28 февраля по итогам марафонской 
серии пенальти в финале против «Челси». 
Зато по состоянию на 18 апреля он продол-
жает борьбу в трех остальных турнирах, 
чего не удавалось обоим клубам из Ман-
честера. То есть можно сказать, что сейчас 
«Ливерпуль» находится к четырем трофеям 
ближе, чем они тогда, хотя еще сравнитель-
но недавно, когда команда Юргена Клоппа 
с трудом вышла из группы в play-off Лиги 
чемпионов и отставала в чемпионате от 
«Манчестер Сити» на восемь очков, подоб-
ная постановка вопроса даже гипотетиче-
ски выглядела бы просто анекдотично.

Однако за последние три с полови-
ной месяца для «Ливерпуля» многое изме-
нилось — как в плане качества игры, так 
и с точки зрения статистики. Его беспро-
игрышная серия в чемпионате достигла 
уже 12 матчей, а в общей сложности с на-
чала года он провел 24 официальные встре-
чи, выиграв 19 из них (в том числе одну по 
пенальти) при пяти ничьих. Единственное 
поражение за этот период «Ливерпуль» по-
терпел в ответном матче 1/8 финала Лиги 
чемпионов от миланского «Интера». Но ка-

кое значение это имеет сейчас, когда на его 
пути в финал оказался испанский «Вильяр-
реал» — однозначно слабейший из четвер-
ки полуфиналистов главного еврокубка?

На обоих внутренних фронтах для «Ли-
верпуля» пока тоже все идет как надо. За ни-
чьей недельной давности в ключевом вы-
ездном матче против «Манчестер Сити», 
позволившей сохранить отставание от ли-
дера лишь в одно очко, последовала суббот-
няя победа над ним же в полуфинале Кубка 
Англии. Два тайма этой встречи, прохо-
дившей в Лондоне на стадионе Wembley, 
получились совершенно разными, и все 
решилось до перерыва, когда усилиями 
Ибраима Конате, открывшего счет уже на 
9-й минуте, и автора дубля Садио Мане «Ли-
верпуль» повел — 3:0. Во второй половине 

лучше был «Манчестер Сити», однако его 
второй гол, забитый Бернарду Силвой, при-
шелся уже на компенсированное время, 
поэтому «Ливерпулю» удалось выстоять. До 
повторения сценария недавней домашней 
встречи с «Бенфикой» в Лиге чемпионов, по 
ходу которой он выигрывал со счетом 3:1, 
но добился лишь ничьей, дело не дошло.

Неровная игра подопечных Клоппа, ко-
торый не меняет место работы уже седьмой 
сезон и, безусловно, уже давно создал вы-
дающуюся команду, легко объяснима су-
масшедшими нагрузками. Правда, в обо-
зримом будущем они не прекратятся. Уже 
во вторник «Ливерпулю» предстоит оче-
редной важнейший матч чемпионата — 
с «Манчестер Юнайтед», причем, учитывая 
сравнительно легкий календарь «Манчес-
тер Сити» в оставшихся семи турах, права 
на осечку у Клоппа и Ко нет. 

Что касается финала кубка, который 
пройдет 14 мая, то соперником «Ливерпу-
ля» снова, как и в финале кубка Лиги, бу-
дет «Челси», забивший вчера во втором тай-
ме два мяча в ворота «Кристал Пэлас». А 7 
мая, всего четыре дня спустя после ответ-
ной встречи с «Вильярреалом», «Ливерпу-
лю» в чемпионате играть с «Тоттенхемом», 
ведущим борьбу за бронзу. Так что если ве-
ликому английскому футбольному рекорду 
суждено родиться именно нынешней вес-
ной, то это будут очень тяжелые роды.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Погоня за ливерпульской четверкой
Команда Юргена Клоппа нацелилась выиграть все

Завершившийся в минув-
ший уикенд регулярный 
чемпионат России по во-
лейболу стал очередным 
намеком на возвращение 
бывшим отечественным 
и континентальным флаг-
маном — казанским «Зе-
нитом» — прежней мощи. 
Клуб, который в прошлом 
году возглавил молодой 
тренер Алексей Вербов, 
очень убедительно про-
шел по дистанции первен-
ства, потерпев всего одно 
поражение, заработал 
вместе с занявшим вто-
рое место новосибирским 
«Локомотивом» прямую 
путевку в «Финал шести», 
а также преимущество 
своей площадки в решаю-
щем турнире.

читывая высокий уро-
вень конкуренции в муж-
ском российском волей-
б о л ь н о м  ч е м п и о н а т е , 
цифры, иллюстрирующие 
убедительность успеха ка-
занского «Зенита» в регуляр-
ке, производят очень силь-
ное впечатление. В 26 турах 
одно-единственное пора-
жение от прошлогоднего 
чемпиона, московского «Ди-
намо», и то — на тай-брейке. 
Все победы одержаны со сче-
том 3:0 или 3:1. Соперникам 
в общей сложности отдано 
11 партий — не хватает и на 
четыре полных матча.

А  ценности цифрам 
добавляет контекст. Это 
в прошлом десятилетии тот 
факт, что казанский клуб с от-
рывом выиграл регулярный 
чемпионат, не мог удивить. 
Он имел статус безусловно-
го флагмана как отечествен-
ного, так и континентально-

го волейбола, забирая титул 
за титулом. Но вот четыре 
года назад, после завоеван-
ного в 2018 году десятого зо-
лота российского первенст-
ва и шестого триумфа в Лиге 
чемпионов, что-то в этом ме-
ханизме сломалось. С титу-
лами стало туго, и в конце 
концов дошло до того, что 
в предыдущем сезоне «Зе-
нит», уже не безусловный 
флагман, вообще остался без 
медалей главного внутрен-
него турнира. Ситуация по-
ходила на кризис.

Стабильность «Зенит» об-
рел после ухода основного 
творца всех его взлетов — 
знаменитого тренера Вла-
димира Алекно, которого 
в прошлом году в роли на-
ставника заменил Алексей 
Вербов. 40-летний Вербов 
в период гегемонии «Зени-
та» был одним из лучших 
его игроков, потрясающе 
искусным либеро. Тренер-
скую карьеру он начал еще 
в 2019 году, когда замещал 
в течение сезона на тренер-
ском посту бравшего пау-
зы из-за проблем со здоро-
вьем Владимира Алекно. 
Дебют получился неодноз-
начным: чего-то по-насто-
ящему громкого «Зенит» 
не совершил, а Вербов от-
правился руководить кеме-
ровским «Кузбассом», пре-
жде чем дождался нового 
приглашения в казанскую 
команду. И оно, кажется, 
оказалось ходом исключи-
тельно правильным. Не со-
вершив радикальной пере-
кройки заявки (наиболее 
заметная потеря — фран-
цузский доигровщик Эрвин 
Нгапет, наиболее заметное 
приобретение — американ-
ский связующий Мика Кри-
стенсен, большинство лиде-

ров — Максим Михайлов, 
Дмитрий Волков — в соста-
ве), «Зенит» добавил игре 
надежности. В декабре она 
принесла ему первый зна-
чимый приз в сезоне, те-
перь — два дорогих бонуса.

Российский волейболь-
ный сезон увенчает при-
вычный уже «Финал ше-
сти». Прямые путевки в этот 
турнир приносят лишь две 
верхние строчки в итого-
вой таблице регулярного 
чемпионата. Они достались 
«Зениту» и новосибирскому 
«Локомотиву». Железнодо-
рожники регулярный чем-
пионат тоже провели почти 
без срывов, и, если бы не ка-
занские показатели, их три 
осечки можно было бы оха-
рактеризовать как потрясаю-
щий результат. «Локомотив» 
опередил и действующего 
чемпиона, московское «Ди-
намо», и «Зенит» петербург-
ский, который шикарные 
кадровые возможности ни-
как не может трансформи-
ровать в действительно яр-
кий прорыв.

При этом казанский клуб 
как победитель регулярки 
вдобавок добыл право при-
нять «Финал шести» на своей 
площадке. А фактор своего 
поля в волейболе — доволь-
но серьезное преимущество.

Остальным бесспорным 
претендентам на награ-
ды придется пробиваться 
в майское состязание че-
рез play-off. В нем «Динамо» 
сыграет с новоуренгойским 
«Факелом», петербургский 
«Зенит» — с нижегород-
ским АСК, динамовцы из 
Ленинградской области — 
с клубом «Югра-Самотлор», 
а белгородское «Белого-
рье» — с «Кузбассом».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Казань вернула 
регулярность
По дороге к «Финалу шести» «Зенит»  
потерпел всего одно поражение

Оборона «Локомотива»  
(в зеленой форме) в матче  
с «Сочи» часто трещала,  
но атака все-таки  
компенсировала ее ошибки 
ФОТО ОЛЬГИ ВОРОНОВОЙ
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Главным героем полуфинала 
Кубка Англии против  
«Манчестер Сити» стал  
Садио Мане (на фото справа), 
чей дубль позволил «Ливерпулю» 
победить со счетом 3:2  
ФОТО TONY OBRIEN / REUTERS

1/2 финала Кубка Англии
«Манчестер Сити»—«Ливерпуль» 2:3

Грилиш, 47; Силва, 90+1 — Конате, 9; Мане, 17, 45

«Челси»—«Кристал Пэлас» 2:0

Лофтус-Чик, 65; Маунт, 76

Финал «Ливерпуль»—«Челси» пройдет 14 мая в Лондоне 
на стадионе Wembley.

25-й тур
«Динамо»—«Ахмат» 2:0
Смолов, 59; Тюкавин, 79

«Уфа»—ЦСКА 1:1
Никитин, 90 — Фернандес, 89

«Зенит»—«Урал» 3:1
Клаудиньо, 12; Юри Алберто, 37; Дзюба, 78 — Железнов, 83. 
Незабитый пенальти: Клаудиньо, 12

«Спартак»—«Рубин» 1:1
Соболев, 69 — Игнатьев, 30

«Арсенал»—«Ростов» 1:2
Смольников, 44 — Комличенко, 10; Полоз, 87

«Сочи»—«Локомотив» 2:2
Маргасов, 11; Родриган, 44 — Изидор, 36 (пен.), 49. Удаления: 
Родриган, 60 — Кухта, 60

«Крылья Советов»—«Краснодар» 2:0
Сарвели, 24; Глушенко, 53

«Нижний Новгород»—«Химки» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 25 16 7 2 58:24 55

2. «Динамо» 25 16 4 5 45:24 52

3. ЦСКА 25 13 5 7 37:25 44

4. «Сочи» 25 13 4 8 39:27 43

5. «Краснодар» 24 11 6 7 35:24 39

6. «Локомотив» 24 10 8 6 35:31 38

7. «Крылья Советов» 25 11 5 9 32:26 38

8. «Ахмат» 25 10 2 13 29:34 32

9. «Ростов» 25 8 7 10 41:42 31

10. «Спартак» 25 8 7 10 28:33 31

11. «Нижний Новгород» 25 7 7 11 22:34 28

12. «Рубин» 25 7 5 13 32:44 26

13. «Химки» 25 5 10 10 26:41 25

14. «Уфа» 25 4 10 11 23:35 22

15. «Урал» 25 4 9 12 16:28 21

16. «Арсенал» 25 5 6 14 25:51 21
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